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Приход миссии
Россия нашла себе место в турбулентном мире: остров стабильности
В распоряжении ”Ъ“ оказался проект «Концепции 
внешней политики РФ», разработанный МИД РФ 
по указанию президента. По сути, это внешнеполи-
тическая платформа России на третий президент-
ский срок Владимира Путина. Как следует из доку-
мента, РФ видит себя островом стабильности во 
«все более труднопредсказуемом» и «турбулент-
ном» мире, а главным приоритетом своей внешней 
политики считает постсоветское пространство.

Поручение МИДу разработать новую концепцию 
внешней политики Владимир Путин дал в день своей 
инаугурации 7 мая — оно содержится в его указе «О ме-
рах по реализации внешнеполитического курса РФ». 
Подготовленный проект (имеется в распоряжении 

”Ъ“), который на днях был направлен адресату и дру-
гим ведомствам, президент должен подписать в дека-
бре — проставив в него конкретную дату. Прежние 
концепции — 2000 и 2008 годов — действовали на про-
тяжении всего срока пребывания Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева на посту президента. Таким обра-
зом, речь, по сути, идет о внешнеполитической плат-
форме РФ как минимум на третий президентский срок 
Владимира Путина.

Из документа следует, что его авторы во многом от-
талкивались от ключевых положений программной 
статьи Владимира Путина «Россия и меняющийся 
мир», опубликованной накануне мартовских выборов. 
Одним из таких положений является тезис о том, что 
России приходится строить свою внешнюю политику 
в крайне нестабильном мире, а многие его беды и про-
блемы происходят от попыток Запада, и прежде всего 
США, вмешиваться во внутренние дела других госу-
дарств. В новой концепции этот тезис получил деталь-
ную проработку.

В сравнении с 2008 годом авторам нового документа 
мир видится более «нестабильным» и «непредсказуе-
мым». Факторы, делающие его таковым, описаны в раз-
деле «Современный мир и внешняя политика РФ». Пер-
вый — это глобальный кризис, являющийся «мощным 
катализатором глубинных сдвигов в геополитическом 
ландшафте». Второй фактор нестабильности — вмеша-
тельство Запада в дела других стран, когда, как в случае 
«арабской весны», «попытки навязывания другим соб-
ственной шкалы ценностей» чреваты «сползанием к 
хаосу и неуправляемости в международных отношени-
ях». Третий фактор — расшатывание роли ООН — про-
является в попытках «регулировать кризисы путем 
применения вне рамок Совбеза ООН односторонних 

санкций и мер силового воздействия», «произвольном 
прочтении его резолюций», «реализации концепций, 
направленных на свержение законных режимов». Чет-
вертый — усиление трансграничных вызовов и угроз, 
где в качестве одного из ключевых пунктов впервые 
названы «угрозы в информационном пространстве». И, 
наконец, пятый фактор нестабильности — «тенденция 
на реидеологизацию международных отношений» (хо-
тя в концепции 2008 года провозглашалось «прекраще-
ние идеологической конфронтации и последователь-
ное преодоление наследия холодной войны»).

С учетом всех этих факторов авторы концепции де-
лают вывод: «В условиях глобальной турбулентности и 
растущей взаимозависимости государств не имеют 
перспектив попытки строить отдельные ”оазисы спо-
койствия и безопасности“». Тем не менее России отво-
дится «уникальная, сформировавшаяся за века роль 
уравновешивающего фактора в международных делах 
и развитии мировой цивилизации». В соответствии с 
этой сверхмиссией Россия и будет строить свою внеш-
нюю политику.

У нее, по мнению авторов, должно быть несколько 
ключевых целей. Первая — помогать спасению миро-
вой экономики, для чего «Россия намерена активно со-
действовать формированию справедливой и демокра-
тической глобальной торгово-экономической и 
валютно-финансовой архитектуры» — явный намек на 
лоббируемую РФ идею о диверсификации мировых 
резервных валют. Вторая цель — борьба с вмешатель-
ством во внутренние дела. Для этого Москва будет «до-
биваться уважения прав и свобод человека», но «с уче-
том национальных, культурных и исторических осо-
бенностей каждого государства». А в интернете — про-
тиводействовать использованию в этих целях новых 
технологий. Третья цель — отстаивание «безальтерна-
тивности» ООН, а значит, недопущение того, чтобы под 
предлогом концепции «ответственности по защите» 
(как в Ливии) «осуществлялись военные интервенции 
и прочие формы вмешательства».

Реализовывать эти задачи Россия намерена в том 
числе и с помощью «мягкой силы». Этот термин Влади-
мир Путин впервые использовал в своей программной 
статье, а потом и в июльском послании к российскому 
дипкорпусу. В новой концепции впервые дается его 
отечественная трактовка — «комплексный инструмен-
тарий решения внешнеполитических задач с опорой 
на возможности гражданского общества, информа-
цион но-коммуникационные, гуманитарные и другие 
альтернативные классической дипломатии методы и 
технологии».

мировая политика   >[7]

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский готов 
отказаться от поста председателя и передать 
свои полномочия коллегиальному органу — 
высшему совету партии. Как сообщили в ру-
ководстве партии, предложение лидера мо-
жет быть рассмотрено на следующем съезде 
в марте 2013 года. Эксперты и коллеги госпо-
дина Жириновского по Госдуме не исключа-
ют, что лидер ЛДПР готов передать пост свое-
му сыну, вице-спикеру Госдумы от ЛДПР Иго-
рю Лебедеву.

О готовности передать полномочия специ-
ально созданному коллегиальному органу Вла-
димир Жириновский заявил на съезде ЛДПР. 
«Пока у меня сил достаточно, но на будущее 
 надо вообще убрать должность председате-
ля партии, должен быть коллективный ор-
ган. Мы, скорее всего, в устав это внесем, что 
коллективный орган принимает все реше-
ния»,— сообщил господин Жириновский, отме-
тив, что желающих стать его преемником нет. «Я 
вам с удовольствием уступлю, но нет желаю-
щих. Кто хочет?» — спросил лидер ЛДПР у деле-
гатов съезда. И тут же предупредил, что если 

кто-то станет лидером партии вместо него, то 
рейтинг ЛДПР упадет и она не пройдет в Думу.

• Либерально-демократическая партия бы-
ла создана по инициативе Владимира Жири-
новского в 1989 году и называлась Либерально-
демократической партией Советского Союза — 
ЛДПСС. В 1992 году она была переименована 
в Либерально-демократическую партию России. 
Все это время господин Жириновский являлся 
ее председателем. Самый лучший результат 
ЛДПР получила на выборах в Госдуму в 1993 го-
ду — 22,9%, самый низкий в 1999 году — 5,9%. 
На выборах в Госдуму в 2011 году партия набра-
ла 11,6%. Сам господин Жириновский пять раз 
участвовал в выборах президента. Лучший ре-
зультат господин Жириновский показал в 2008 
году — 9,3%, худший — в 2000 году (2,7%). В этом 
году он набрал 6,2%.
Как пояснил ”Ъ“ зампред фракции ЛДПР в Гос-

думе Владимир Овсянников, не исключено, что 
предложение господина Жириновского будет 
рассмотрено уже на съезде в марте 2013 года. 

политика   >[2]

Вчера Следственный комитет России (СКР) 
сообщил о том, что подготовил для направле-
ния в Грузию запрос о возможности прояснить 
роль бывшего министра этой страны Гиви Тар-
гамадзе в организации массовых беспоряд-
ков, прошедших на Болотной площади Мо-
сквы 6 июня этого года. У следствия есть осно-
вания предполагать, что господин Таргамадзе 
не только спонсировал некоторых лидеров оп-
позиции: как следует из распространенных 
в СМИ записей его переговоров, он даже ука-
зывал, как стимулировать присоседившихся 
к массовым акциям бомжей, когда последним 
следует преподнести горячительные напитки.

СКР вчера на официальном сайте сообщил, что 
следствие «не заинтересовано в обнародовании 
переговоров Гиви Таргамадзе с лидерами россий-
ской оппозиции». Однако, учитывая, что соответ-
ствующие материалы уже появились в СМИ, СКР 
подтвердил факт их существования. Напомним, 
что именно выдержки из переговоров некоторых 
лидеров российской оппозиции с господином Тар-
гамадзе, обнародованные ранее по ТВ, и стали по-
водом для разбирательства следственных органов.

Как следует из распечаток недавних перегово-
ров грузинского политика, которые, видимо, и 
стали основанием для запроса СКР в Грузию, стра-
тегическая задача, которую Гиви Таргамадзе ста-
вил на личных переговорах (о результатах фоно-
скопической экспертизы СКР не сообщал, но, как 
предполагают правоохранители, его собеседни-
ками были Константин Лебедев и Леонид Развоз-
жаев), происходивших в неформальной обста-
новке,— деловые беседы регулярно прерыва-
лись репликами типа «ну, давай», «наливай» и 
«поехали»,— сводилась к тому, чтобы «марши 
миллионов» затмили по своей значимости выбо-
ры президента России. «Встрях должен быть еще 
больше,— говорил господин Таргамадзе,— что-
бы вся инаугурация прошла, как говно. Чтобы 
как по пустыне человек шел».

«Бомжам нужны водка и деньги,— говорил, в 
свою очередь, один из собеседников грузинско-
го политика, предположительно господин Лебе-
дев,— но если им дать, они прямо там ее и будут 
пить, а местные жители от этого уже о…ели».

общество   >[5]
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Топ-менеджеры небольших банков не скромнича-
ют перед отзывом лицензии. Как показала практи-
ка, объем сомнительных операций в них перед от-
зывом лицензии может быть практически равен 
размеру активов. Руководство небольшого регио-
нального банка «Сибконтакт», например, успело 
полностью обнулить кредитный портфель и изба-
вить банк от недвижимости. За это его топ-
менеджерам в суде предъявлен рекордный иск о 
взыскании убытков на сумму 2,4 млрд руб.

Позавчера арбитражный суд города Москвы зареги-
стрировал иск АСВ (конкурсный управляющий банкро-
тящегося банка «Сибконтакт») к двум его бывшим топ-
менеджерам: экс-президенту Максиму Донину и его 
экс-заместителю Евгению Конькову. Эти лица руково-
дили банком более года до отзыва у него лицензии, и 
теперь АСВ требует с них 2,4 млрд руб. Во столько агент-
ство оценило ущерб, нанесенный их действиями бан-
ку. По объему это самые большие претензии АСВ к бан-
кирам о взыскании убытков. По данным ЦБ, за период 
с 2005 по октябрь 2012 года таких попыток было чуть 
меньше двадцати. До описываемого случая максималь-
ную сумму ущерба по иску о взыскании убытков требо-
вали с предправления Традо-банка (1,68 млрд руб.).

Если рассматривать все иски АСВ о привлечении 
банкиров к материальной ответственности, в том чис-
ле и к субсидиарной (здесь используется другое основа-
ние для иска, а именно доведение банка до банкрот-
ства), то господа Донин и Коньков уступают по размеру 
предъявленных к ним претензий только экс-владельцу 
банковской группы ВЕФК Александру Гительсону и 
еще двум топ-менеджерам входившего в эту группу Ин-
касбанка.

инвестиции и финансы   >[10]
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Вчера в Кремле президент 
России Владимир Путин 
встретился с Советом зако-
нодателей, которому пообе-
щал подписать ответные сан-
кции по поводу «акта Магнит-
ского», а также законопро-
ект, запрещающий называть 
преступников по националь-
ности. Не отказал президент 
законодателям и в несколь-
ких других начинаниях, кото-
рые произвели сильное впе-
чатление на специального 
корреспондента ”Ъ“ АНДРЕЯ 
КОЛЕСНИКОВА.

В Совете законодателей, ко-
торый, как выяснилось только в 
Екатерининском зале Кремля, 
где расположились в ожидании 
Владимира Путина ровно 129 
человек, до сих пор еще ни разу 
не собирался.

У Владимира Путина на 
этой неделе вообще пробудил-
ся интерес к новым форматам: 
в понедельник была встреча с 
доверенными лицами (см. ”Ъ“ 
от 11 декабря), теперь — Совет 
законодателей, и это только 
четверг…

В совете представлены главы 
комитетов Госдумы и Совета фе-
дерации плюс региональных 
законодательных собраний, 
всего 129 человек. Главы коми-
тетов, особенно Госдумы,— лю-
ди узнаваемые для широкой 
федеральной общественности, 
чего не скажешь о главах регио-
нальных заксобраний. Полным 
исключением здесь является 
только председатель Чукотской 
окружной думы Роман Абрамо-
вич, который терпеливо несет 
свой чукотский крест в том или 
ином качестве. В связи с этим 
он уже по крайней мере второй 
день не может улететь к себе на 
родину, хоть и вторую (то есть, 
очевидно, на Чукотку): дела в 
Москве не отпускают (накану-
не было послание, теперь вот 
этот совет).

Владимир Путин, похоже, и 
в самом деле думал, что законо-
дателей волнует прежде всего 
расселение аварийного фонда, 
проблемы с детскими садами, 
школами, поликлиниками… 
«и так далее, и тому подобное». 
По крайней мере, именно это 
он предположил в своем всту-
пительном слове. Но он оши-
бался. Наши законодатели 
мыслят гораздо шире, глубже и 
свободней.

— Мы до сих пор под впечат-
лением после вашего послания! 
(см. номер от 13 декабря.— 

”Ъ“),— прямо сказала президен-
ту спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко и хотела 
продолжить, но Владимир Пу-
тин, засмеявшись, перебил ее:

— Да ладно!..
Не то что он не поверил та-

кой своей удаче. Нет, судя по 
его интонации, он даже мысли 
не допускал, что можно быть 
под впечатлением от этого пос-
лания.

— Правда, Владимир Влади-
мирович! — настаивала Вален-
тина Матвиенко (А что ей еще 
было делать? Только идти до 
конца.— А. К.). Надо только его 
осмыслить и превратить в 
план!.. Руководство парламента 
уже договорилось собраться и 
составить план!

Президент не стал продол-
жать: любым своим новым за-

мечанием он мог вынудить Ва-
лентину Матвиенко говорить 
слова, после которых ей еще не-
которое время было бы совсем 
неудобно перед людьми.

И она заговорила о другом. 
О том, какой, как правило, 
большой разрыв между разви-
тием столицы субъекта федера-
ции и области и о том, что его 
надо ликвидировать, но непо-
нятно как:

— Больше 80% расходов в 
регионах идет на заработные 
платы и различные социаль-
ные выплаты. О каком разви-
тии можно говорить?.. И вы 
сказали о создании 25 млн но-
вых и модернизированных ра-
бочих мест. Но кто будет созда-
вать? До регионов никто не до-
водил! За счет каких предпри-
ятий?!

Впрочем, эти комментарии 
понравились президенту, судя 
по всему, еще меньше. Влади-
мир Путин сказал Валентине 
Матвиенко, что насчет 25 млн 
рабочих мест и не может быть 
«прямых указаний из центра».

— Это должна быть инициа-
тива из регионов! — откликнул-
ся он.— Они должны знать, на 
чем сосредоточить усилия! 

Пусть просят помочь в финан-
сировании этих проектов, пусть 
приходят ко мне!

На лицах членов советов воз-
никла большая заинтересован-
ность. Такая перспектива очень 
понравилась им, и они не соби-
рались это скрывать. Теперь 
они будут использовать свой по-
тенциал, о котором даже не по-
дозревали.

Проблему разрыва в разви-
тии города и деревни Владимир 
Путин тоже, как выяснилось, 
видит по-другому:

— Да, разрыв большой. Но не 
из-за больших выплат или из-за 
того, что кто-то кому-то вредит. 
Просто разорвали естествен-
ную связь, которая была между 
самодостаточными регионами.

Выяснилось, что он имеет в 
виду прежде всего Москву и 
Московскую область, и Петер-
бург и Ленинградскую область.

— Обком КПСС в Ленинграде 
объединял в советское время эти 
регионы, и Ленинград и область 
были частью единого целого.

Очевидно, что «Единая Рос-
сия» с этой задачей не справля-
ется (хотя бы потому, что задачу 
подобной важности никто до 
этой секунды перед ней и не 
ставил; и тем более по другим 
причинам).

— Постоянно укрупнять ре-
гионы тоже неправильно,— на 
ходу размышлял Владимир Пу-
тин.— Суперрегионы нам не 
нужны. Не надо объяснять по-
чему…

Тут он замялся, видимо, пото-
му, что сам не хотел объяснять, 
отчего не нужны суперрегионы. 

Но и недоговаривать не хотел. В 
конце концов нежелание сдер-
живаться пересилило все ос-
тальное, и он закончил:

— Не сейчас, а на будущее 
это большая опасность.

Опасность состоит, естест-
венно, в том, что суперрегионы 
могут претендовать на самооп-
ределение. То есть Владимир 
Путин смотрел в далекую даль и 
видел, как обычно, то, что вре-
менем закрыто.

А вот Валентина Матвиенко 
смотрит в настоящее и даже в 
прошлое, то есть, например, в 
позавчерашнее послание прези-
дента. Ей еще понравилось, что 
президент отметил в послании, 
как перестали цениться духов-
ность и талант.

— Происходит романтиза-
ция новых русских (еще один 
привет прошлому.— А. К.), их 
больших кошельков и дорогих 
машин… Мне очень понрави-
лось, что надо поднять дух ин-
теллигенции. Это вообще про-
блема гуманизации российско-
го общества! И помните: люди 
вас поддержат!

Тут она, видимо, засомнева-
лась в людях (а поддержат ли в 
самом деле Владимира Путина 
люди?) и закончила наверняка:

— Законодатели точно под-
держат!

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин, сам не желая того, то-
же уколол Валентину Матвиен-
ко, рассказав, что депутаты 
Госдумы уже вчера после посла-
ния собрались и создали рабо-
чую группу по реализации 
идей, в нем заложенных.

То есть пока в Совете федера-
ции еще только собираются соб-
раться, в Госдуме не только соб-
рались, а уже и разошлись.

Владимир Путин сразу поста-
вил перед законодателями но-
вую задачу:

— Нужно вычистить законо-
дательную базу. А то стоит запя-
тую не там поставить, и получа-
ется, как в той шутке: «Казнить 
нельзя помиловать»… А без за-
пятой вообще неизвестно, что 
делать.

Последнее признание было 
особенно обескураживающим 
по прямоте.

Президент между тем дал 
слово главам нескольких за-
ксобраний. Александр Усс из 
Красноярского края попро-
сил, чтобы, когда начнется 
субботник по очистке Аркти-
ки, распространили бы его и 
на часть территории Красно-
ярского края.

— Как неожиданно услы-
шать от вас про вопросы, свя-
занные с экологией! — удивил-
ся Владимир Путин. 

Александр Усс, наверное, и 
сам от себя не ожидал.

— Вы просто сформулируйте 
поконкретнее,— приободрил 
его господин Путин.

Алексей Мачнев, глава пар-
ламента Северной Осетии, вы-
сказался «о порядке предостав-
ления полномочий высшим ли-
цам субъектов федерации». Для 
него глава Северной Осетии — 
Алании и в самом деле, видимо, 
является высшим лицом.

— Кто-то,— заявил он,— 
предлагает всеобщие и всена-
родные выборы (Алексей Мач-
нев дал понять, что это уж точ-
но не вариант.— А. К.), кто-то 
что-то еще…

И он предложил свой вари-
ант, который, насколько можно 
было понять (а это оказалось не-
просто, потому что Алексей 
Мачнев не обладает, увы, желез-
ной логикой изложения), состо-
ит в том, чтобы партии, зарегис-
трированные в парламенте, вы-
бирали несколько кандидатов 
на пост главы субъекта федера-
ции, потом президент выбирал 
бы, в свою очередь, из них двух-
трех человек, а жители субъекта 
в конце концов выбирали бы из 
этих двух-трех.

То есть Алексей Мачнев имел 
в виду, что прямые выборы все 
равно произойдут (а значит, де-
мократия по большому счету не 
пострадает), хотя народу выби-
рать придется уже после того, 
как свой выбор сделают парла-
мент и президент.

Простодушная кавказская 
хитрость, кажется, не произве-
ла впечатления на президента, 
но по крайней мере воодуше-
вила его на новые размышле-
ния вслух.

Размышления касались пра-
ва наций на самоопределение.

Господин Путин напомнил, 
что совсем недавно был принят 
новый порядок выбора губер-
наторов.

— И я считаю,— заявил он,— 
что то, что мы сделали, правиль-
но, потому что люди получили 
возможность напрямую влиять 
на формирование региональ-
ных властей с помощью прямо-
го тайного голосования.

В большинстве регионов, 
продолжил президент, титуль-

ная нация — русские, но на Кав-
казе и в некоторых других реги-
онах «титульной нацией счита-
ют себя, и по праву, представи-
тели нескольких этнических 
групп», которые претендуют на 
то, чтобы «их представители 
принимали прямое участие в 
управлении республикой».

Дальше президент высказал-
ся туманно, потому что сам се-
бя, судя по всему, долго загонял 
в логический тупик.

— Поэтому нам нужно, оста-
ваясь в рамках существующего 
территориального деления, 
найти такую формулу, которая 
была бы приемлема для таких 
субъектов федерации. Вместе с 
тем мы не можем для одних 
субъектов создавать одни пра-
вовые нормы, а для других дру-
гие, иначе мы просто расколем 
единое правовое поле всей Рос-
сийской Федерации! — вос-
кликнул он и признал задачу 
крайне сложной.

— Мы не должны вносить су-
мятицу в уже принятое реше-
ние,— Владимир Путин нако-
нец нашел, кажется, выход из 
положения и с облегчением 
предложил открыть дискуссию 
по этому вопросу.

Члены совета, следившие 
за ходом его мысли затаив ды-
хание, казались разочарован-
ными.

Владимир Путин почувство-
вал и это и неожиданно про-
должил:

— А там, где люди чувствуют 
какие-то угрозы для себя, угро-
зы дестабилизации, межэтни-
ческих конфликтов, там нужно 
предоставить право более гиб-
ко решать вопросы подобного 
рода. Но и это требует отде-
льного, очень серьезного рас-
смотрения.

Последняя идея произвела 
сильное впечатление на Алек-
сея Мачнева. Он вернулся на 
место усталый, но довольный.

И вот попросила слова Люд-
мила Бабушкина, председатель 
заксобрания Свердловской об-
ласти:

— Мы с удивлением наблю-
дали, как неделю назад Сенат 
США принял так называемый 
закон Магнитского, определяю-
щий ряд дискриминационных 
мер в отношении отдельных ка-
тегорий граждан РФ: это и визо-
вые, и финансовые санкции. 
Это вызывает не только удивле-
ние, но и недоумение!

«Как мать я говорю вам и как 
женщина!» — так и слышалось в 
каждом ее слове.

— Потому что в год выборов 
двух президентов (России и Со-
единенных Штатов.— ”Ъ“) та-
кое решение законодателей 
США, собственно, сводит на нет 
отношения… а нам-то (оттуда, 
из Свердловской области.— 
А. К.) видно, что отношения 
двух президентов нормальные 
и деловые!..

И как же они обманули ее 
ожидания:

— И вот эти двойные стан-
дарты, которые присутствуют в 
этом решении, в поступках… А 
мы помним, что принимается 
решение и об ограничении пе-
редвижения и проживании не 
только взрослых, но и детей в 
Соединенных Штатах! Мы пом-
ним, как ровно четыре года на-
зад оправдан человек, взявший 

на воспитание ребёнка и за-
крывший его в машине, в ре-
зультате чего ребенок погиб…

Тема, на которую неожидан-
но вышла Людмила Бабушки-
на, была, на мой взгляд, слиш-
ком серьезной, чтобы она об 
этом говорила, тем более в свя-
зи с «актом Магнитского». Но ей 
так не казалось.

И она напомнила, что Госду-
ма приняла ответный законо-
проект, законопроект, который 
и предложила поддержать. 

Президент поддержал:
— Непонятно зачем!.. Ну за-

чем им это надо? Говорят о пере-
загрузке, а сами усугубляют си-
туацию, абсолютно не спрово-
цированную с нашей стороны.

Владимир Путин сейчас го-
ворил тихо и взволнованно. По-
другому об этом и нельзя было.

— Вот погиб человек, уже 
ставший известным (и это надо-
лго.— А. К.), господин Магнитс-
кий в тюрьме умер. Трагедия, 
конечно, мы сожалеем об этом. 
А что, у них в тюрьмах никто не 
умирает, что ли? Может быть, 
даже больше, чем в наших. А в 
европейских тюрьмах?.. А в са-
мих Штатах?

Этим приемом Владимир Пу-
тин безотказно пользуется уже 
много лет. Смысл приема за-
ключается в том, что «и эти лю-
ди запрещают нам ковыряться в 
носу!». А зачем, с другой сторо-
ны, отказываться от приема, ко-
торый так хорошо работает?

— Слушайте,— продолжил 
он,— уже восемь лет Гуантана-
мо не закрывается, без суда и 
следствия людей там содержат, 
как в Средневековье, в канда-
лах ходят, в цепях! Люди, кото-
рые открывают секретные 
тюрьмы, легализовали пытки 
при осуществлении расследо-
вания!.. И вот эти люди сейчас 
указывают нам на какие-то на-
ши недостатки!.. Еще следс-
твие не закончилось, еще не-
понятно, кто там виноват, кто 
прав (в деле Магнитского.— 
А. К.), какая там ситуация. Это 
чисто политический недружес-
твенный акт!

Президент согласился, что 
реагировать надо, но неожидан-
но оговорился:

— Надо посмотреть, конеч-
но, чтобы принимаемые нами 
решения были адекватными и 
какими-то незапредельными.

Боюсь, в этом смысле побо-
роть соблазн будет сложно.

Знаковым стало и выступле-
ние председателя Московской 
городской думы Владимира 
Платонова, который предло-
жил запретить журналистам 
упоминать о национальности 
задержанных, арестованных, 
потерпевших и осужденных (то 
есть инициатива касается чуть 
не всех граждан страны).

Но сначала Владимир Плато-
нов процитировал статью 7-ю 
из Декларации принципов по-
ведения журналистов. Она, ока-
залось, «была принята в 1954 го-
ду и улучшена в 1986 году». А 
Владимир Платонов решил сде-
лать еще более лучшей.

Между тем статья и в редак-
ции 1986 года (вчера на совете 
и президент, и члены этого со-
вета вообще много и с удоволь-
ствием апеллировали к советс-
кому прошлому) производит 
впечатление: «Журналист дол-

жен отдавать себе отчет в той 
опасности, которая таит в себе 
призыв к дискриминации, рас-
пространенный через СМИ, и 
должен сделать все возможное 
для того, чтобы избежать даже 
невольного стимулирования 
дискриминации (Владимир 
Платонов сейчас читал каждое 
слово по отдельности, словно 
пробовал на язык, и они каза-
лись ему вкусными и сочными: 
Невольное. Стимулирование. 
Дискриминации.— А. К.) на ос-
нове расы, пола, сексуальных 
ориентаций, языка, религии, 
политических и иных взглядов 
национального и социального 
происхождения».

— Да,— признался Влади-
мир Платонов,— жестковатые 
законодательные инициативы: 
там вплоть до закрытия СМИ…

Но глаза боятся, а руки-то де-
лают!

И Владимир Путин безогово-
рочно поддержал эту инициати-
ву: «Какая разница, какой наци-
ональности человек, если он 
это преступление совершил?»

Скоро, таким образом, скоро 
из СМИ невозможно будет уз-
нать национальность человека, 
как потерпевшего, так и обви-
няемого. Да, временами эту бу-
дет выглядеть абсурдно, да, бу-
дет чувствоваться многозначи-
тельная недоговоренность, 
позволяющая строить самые 
смелые, далеко идущие и не со-
ответствующие действитель-
ности предположения, кото-
рые обязательно будут строить-
ся, потому что человек устроен 
быть не столько даже подозре-
ваемым, сколько подозреваю-
щим, но будет поздно: закон 
есть закон.

Напоследок Валерий Раенко, 
председатель заксобрания Кам-
чатского края, поблагодарил 
Владимира Путина за спасение 
базы атомных подводных ло-
док в городе Вилючинске (сами 
они себя обезопасить уже дав-
но не могли.— А. К.) и порадо-
вался тому, что, как он сам ска-
зал, «сейчас вилючинцы уже по 
праву оправдывают то назва-
ние, которым наградили их на-
ши западные партнеры,— это 

”осиное гнездо“! Действитель-
но, Вилючинск в состоянии хо-
рошей боеспособности!» А по-
том попросил, а можно ли, что-
бы один из вертолетоносцев, 
«которые вскоре поступят на 
вооружение в рамках модерни-
зации армии и флота», будет ба-
зироваться в Вилючинске? 
Очень хочется просто.

— Планы перевооружения, в 
том числе и вилючинской базы, 
у Министерства обороны есть, и 
они будут исполняться. Там все 
идет по графику,— заверил пре-
зидент, отказавшись выдавать 
военную тайну.

А Валентина Матвиенко еще 
поспорила с Сергеем Нарышки-
ным о роли женщин в Феде-
ральном собрании. Валентине 
Матвиенко эта роль казалось не-
достаточной. А господин На-
рышкин убеждал ее согласить-
ся с тем, что «в парламенте жен-
щины берут не числом, а про-
фессионализмом».

Но в смысле, какой господин 
Нарышкин в эту фразу не вкла-
дывал, а просто так случайно 
получилось, мужчин таких в 
Госдуме намного больше.

Законоругатели
На встрече Владимира Путина с депутатами «акту Магнитского» досталось как следует

На встрече с Владими-
ром Путиным  
ее участники проявля-
ли повышенный инте-
рес к президенту,  
а перед ней — к перво-
му замглавы его адми-
нистрации Вячеславу 
Володину   
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА
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По его словам, на нем в связи с истече-

нием срока полномочий пройдет переизб-
рание председателя и высшего совета пар-
тии. «Коллегиальный орган в ЛДПР уже 
есть. Это высший совет партии,— отметил 
господин Овсянников.— Но Владимир 
Вольфович, видимо, просто хочет убрать из 
терминологии партии понятие ”председа-
теля“ как одного человека, контролирую-
щего сегодня все. Очевидно, что эти полно-
мочия получит высший совет». На вопрос 

”Ъ“, связано ли это с возрастом господина 
Жириновского (66 лет), господин Овсянни-
ков ответил категорически: «Дай бог в та-
ком возрасте такого здоровья, энтузиазма, 
фонтанирования идей любому молодому. 
Владимира Жириновского хватит еще на 
долгие-долгие годы».

Однопартийцы господина Жириновско-
го альтернативы ему не видят. «Бренд, что в 
политике, что в торговле, значит очень мно-
го. Партия заинтересована, чтобы ее воз-
главлял наиболее эффективный лидер, ка-
ковым является Жириновский»,— сказал 
депутат Госдумы Максим Рохмистров. «Ник-
то из тех, кто состоит в ЛДПР, и близко не по-
дошел к Владимиру Вольфовичу»,— счита-
ет член Совета федерации, глава брянского 

отделения ЛДПР Михаил Марченко. По его 
мнению, если партийная реформа и будет, 

то «члены партии ее на себе не почувству-
ют, так как по сути высший совет принима-
ет все основные решения».

Источник ”Ъ“ в Госдуме сообщил о том, 
что депутаты давно обсуждают решение 
господина Жириновского передать пост 
председателя своему сыну, вице-спикеру 

Госдумы от ЛДПР Игорю Лебедеву. «Коллек-
тивный орган — шаг к полной передаче уп-
равления партией своему сыну. Игорь Лебе-
дев — толковый и перспективный, но рез-
кая передача лидерства из рук отца сыну 
может вызвать дестабилизацию в партии, 
так как ЛДПР — партия Жириновского. 
Нужно время, чтобы создать механизмы пе-
редачи власти»,— считает глава юридичес-
кой службы КПРФ Вадим Соловьев. По мне-
нию зампреда фракции «Справедливой 
России» в Госдуме Михаила Емельянова, да-
же если господин Лебедев возглавит пар-
тию, он будет формальным лидером. «Мы 
уже видели это на примере его руководства 
фракцией ЛДПР в прошлом созыве»,— от-
метил справоросс. Сам господин Лебедев от 
комментариев отказался. 

«Жириновский устал и уже исчерпал 
свой потенциал как политик»,— полагает 
политолог Валерий Соловей, допуская, 
что «де-юре руководить партией будет кол-
легиальный орган, который возглавит 
Игорь Лебедев», но «тянуть за ниточки бу-
дет сам Владимир Жириновский, посколь-
ку ЛДПР — главный актив его семьи». Экс-
перт фонда «Индем» Юрий Коргунюк счи-
тает, что ЛДПР без Владимира Жириновс-
кого перестанет существовать, «поэтому 
его предложение — фарс».

Наталья Башлыкова 

Уходит Вольфович

В опубликованном 13 декабря материале ”Ъ“ под названием «Великое переселение соотечественников» 
по технической ошибке комментарии директора института стран СНГ Константина Затулина приписаны  
главе Россотрудничества Константину Косачеву. Редакция приносит свои извинения.

УТОЧНЕНИЕ

прямая  
речь
Кем можно заменить  
Жириновского?

Сергей Железняк, зампред Госдумы 
(«Единая Россия»):
— Если Владимир Вольфович решит уйти, в чем я 
сомневаюсь, то для любого другого человека, кото-
рый займет его место, это будет очень серьезное ис-
пытание. Потому что, несмотря на любое отношение 
к Жириновскому, он заметный и самобытный поли-
тик. Да и для группы людей заменить его будет не-
просто. В любом случае это внутреннее дело ЛДПР.

Оганес Оганян, первый заместитель 
руководителя фракции «Справедливая Россия»:
— Никем. Партия ЛДПР — это партия одного челове-
ка, самого Жириновского. Если Владимир Вольфо-

вич уйдет с поста руководителя, партия просто раз-
валится. Он талантливый человек, даже выдающийся 
на современной политической карте России, но его 
партия достаточно своеобразна, и нельзя сказать, 
что жизнеспособна в иных обстоятельствах. Если уй-
дет Миронов или Зюганов, «Справедливая Россия» 
и КПРФ сохранятся. То же можно сказать и про ЕР, 
потому что это каркас вертикали власти. ЛДПР 
без Жириновского немыслима. 

Эдуард Лимонов, писатель, 
лидер «Другой России»:
— Митрофановым. В партии он, конечно, не состоит, 
ну так при нашей политике это не составляет особой 
проблемы. Среди новых лидеров ЛДПР я не вижу та-
ланта, подобного Жириновскому, а Митрофанов — та-
лантливый парень, способен встать на его место.

Андрей Макаревич, 
музыкант:
— Да никем, конечно. Он у нас один такой. Нет никакой 
партии, есть Жириновский как личность. Хороший или 
плохой — это тема для отдельного обсуждения, но без-
условно яркий. Кроме него, никого в ЛДПР и нет.Владимир Жириновский готов  

сложить полномочия председате-
ля, но боится потерять партию   
ФОТО ГлебА ЩелкунОвА





общество

Вчера стало известно, что в начале этой 
недели Следственный комитет России 
(СКР) предъявил обвинение в соучас-
тии в громком убийстве судьи Мосгор-
суда Эдуарда Чувашова, совершенном 
в 2010 году, члену националистической 
организации «Русский образ» Никите Ти-
хонову, уже отбывающему пожизненное 
заключение за убийство в 2009 году ад-
воката Станислава Маркелова и журна-
листки «Новой газеты» Анастасии Бабу-
ровой. В свою очередь, адвокат нацио-
налиста Алексей Першин, отметив, что 
его клиент подписал соглашение о со-
трудничестве и дает показания следс-
твию по ряду преступных эпизодов, ут-
верждает, что к убийству судьи национа-
лист отношения не имеет.

Как рассказали источники ”Ъ“ в право-
охранительных органах, обвинения бы-
ли предъявлены по ст. 222 УК РФ (незакон-
ное хранение и ношение оружия) и ст. 295 
УК РФ (посягательство на жизнь лица, осу-
ществляющего правосудие). При этом ис-
точники ”Ъ“ в правоохранительных орга-
нах подтвердили, что Никите Тихонову 
вменяется именно соучастие в убийстве су-
дьи Мосгорсуда Эдуарда Чувашова, застре-
ленного утром 12 апреля 2010 года при вы-
ходе из квартиры. В исполнении преступ-
ления следствие подозревало соратника 
Никиты Тихонова по националистическо-
му подполью 28-летнего Алексея Коршуно-
ва. Также его подозревали в убийстве в но-
ябре 2009 года антифашиста Ивана Хуторс-
кого и ряде других тяжких преступлений. 
Как не раз сообщал ”Ъ“ (см. номер за 12 де-
кабря), предъявить обвинение в убийствах 

Коршунову следствие не смогло, посколь-
ку он на Украине, где скрывался от россий-
ских следователей, случайно подорвался 
на собственной гранате.

Несмотря на то что Никита Тихонов 
с ноября 2009 года находился под стра-
жей по подозрению в убийстве Станис-
лава Маркелова и не мог принимать не-
посредственного участия в убийстве су-
дьи 12 апреля 2010 года, следствие счита-
ет, что собрало достаточно доказательств 
причастности националиста и к этому 
преступлению. Дело в том, что, как рас-
сказали источники ”Ъ“ в правоохрани-
тельных органах, при обыске на квартире 
Тихонова в ноябре 2009 года сыщики по-
мимо других улик обнаружили адрес и фо-
тографию судьи Чувашова. Причем следс-
твие считает, что именно Никита Тихонов 
передал Алексею Коршунову пистолет, из 
которого тот и застрелил судью. Как гово-
рится в материалах дела, Тихонов вместе 
с Алексеем Коршуновым, а также с други-
ми оставшимися в живых соучастниками 
убийства — жителями Подмосковья Мак-
симом Баклагиным и Вячеславом Исае-
вым — разрабатывал планы убийства су-
дьи Чувашова. Но довести до конца свои 
намерения не смог «по не зависящим от 
него обстоятельствам».

В настоящий момент, как заявляют ис-
точники ”Ъ“, Басманный суд Москвы уже 
санкционировал арест Никиты Тихонова, 
что дает возможность содержать его в Ле-
фортовском следственном изоляторе (СИ-
ЗО). Там националист периодически встре-
чается со следователем СКР и дает показа-
ния по делам других своих соратников. 

Впрочем, как отмечают источники в мос-
ковской полиции, «показания Тихонов да-
ет без особого энтузиазма». «Скорее он хо-
чет подольше пробыть в Лефортово, где 
условия содержания гораздо лучше, чем 
в колонии, где он отбывает пожизненный 
срок»,— уточнили источники ”Ъ“.

В свою очередь, адвокат Никиты Тихо-
нова Алексей Першин, хотя и подтвердил 
нахождение его подзащитного в Лефортов-
ском изоляторе, категорически отрицал 
факт предъявления ему обвинения в со-
участии в убийстве судьи Чувашова. «Я ут-
верждаю, что Никиту Тихонова действи-
тельно обвиняют по ст. 222 УК РФ (незакон-
ное хранение и ношение оружия.— ”Ъ“) 
и ст. 105 УК РФ (убийство.— ”Ъ“), но ника-
кой ст. 295 (посягательство на жизнь лица, 
осуществляющего правосудие.— ”Ъ“) ему 
не вменяли,— заявил господин Першин.— 
И статьи эти ему предъявили еще полтора 
месяца назад. В убийстве же Эдуарда Чува-
шова его не обвиняют и вряд ли обвинят, 
поскольку для этого нет оснований». Одна-
ко в чем именно обвиняют националиста, 
адвокат Першин отвечать не стал, сослав-
шись на данную им в СКР подписку о не-
разглашении.

При этом адвокат не стал скрывать, что 
его подзащитный летом этого года заклю-
чил со следствием досудебное соглашение. 
«Видимо, в расчете на улучшение своего со-
держания в колонии для пожизненно осуж-
денных»,— уточнил адвокат. Однако что 
именно являлось предметом соглашения, 
господин Першин также не уточнил.

Алексей Соковнин,  
Александр Жеглов

Соучастника убийства судьи  
нашли среди осужденных пожизненно
Следствие считает, что Никита Тихонов  
планировал застрелить Эдуарда Чувашова

Тверской суд Москвы санкционировал 
арест пятого фигуранта громкого кор-
рупционного дела о хищениях в систе-
ме ЖКХ Санкт-Петербурга. Им стал экс-
глава комитета по энергетике и инже-
нерному обеспечению правительства 
Северной столицы Олег Тришкин. Он 
и его предполагаемые подельники по-
дозревается в хищении 48 млн бюджет-
ных рублей, выделенных на строитель-
ство и капремонт городских объектов 
тепло- и водоснабжения.

Как следовало из ходатайства следс-
твия об аресте Олега Тришкина, основа-
ний для этого было предостаточно. «Оче-
видцы указали на Тришкина как на лицо, 
совершившее преступление, кроме того, 
основные свидетели — его бывшие подчи-
ненные, и он может оказать на них давле-
ние»,— заявил в суде следователь. По его 
словам, изобличающие подозреваемого 
показания, в частности, дают ряд свидете-
лей и обвиняемый Константин Мосин — 
уже находящийся под стражей бывший 
коллега господина Тришкина по энерге-
тическому комитету. Все они также якобы 
выражают опасение, что со стороны Оле-
га Тришкина на них может быть оказано 
давление.

Кроме того, в ходатайстве приводился 
и другой стандартный в таких случаях на-
бор аргументов. В частности, говорилось, 
что подозреваемый имеет открытую шен-
генскую визу и может скрыться.

Сам господин Тришкин, когда ему пре-
доставили слово, заявил, что возражает 
против ареста и никуда скрываться не соби-
рается. «Я хочу, чтобы следствие и вы, ваша 
честь, знали, что первые задержания нача-
лись задолго до моего собственного задер-
жания. А ведь я, имея загранспаспорт, мог 
скрыться, но я сознательно этого не делал, 
был дома»,— изложил свою позицию экс-
чиновник. Также Олег Тришкин добавил, 
что готов сотрудничать со следствием. «То, 
в чем обвиняет меня следствие, не входи-
ло в круг моих полномочий»,— уточнил он 
при этом. Кроме того, он просил суд учесть 
наличие у него тяжкого заболевания и то, 
что он нуждается в лечении.

Защита господина Тришкина, отметив, 
что в представленных следствием в суд ма-
териалах, по мнению адвокатов, содержат-
ся недостоверные сведения о причастнос-
ти господина Тришкина к данному уголов-

ному делу, и предложила вместо ареста ог-
раничиться залогом в размере 3 млн руб.

Судья Игорь Алисов встал на сторону 
следствия, заключив Олега Тришкина под 
стражу до 25 января.

Напомним, что на данный момент фигу-
рантами этого дела являются девять чело-
век, пятеро из которых арестованы, а чет-
веро находятся под подпиской о невыезде. 
Деятельность организованной группы бы-
ла пресечена 29 ноября в результате круп-
номасштабной полицейской спецопера-
ции. Следственно-оперативные действия 
в Санкт-Петербурге проходили в рамках воз-
бужденного уголовного дела по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере). Как следует из материалов дела, ряд 
должностных лиц комитета по энергетике 
и инженерному обеспечению правительс-
тва Санкт-Петербурга, государственного ка-

зенного учреждения (ГКУ) «Управление за-
казчика по строительству и капремонту 
объектов инженерно-энергетического ком-
плекса», а также руководители и учредите-
ли нескольких коммерческих фирм причас-
тны к крупным хищениям из регионально-
го бюджета. Схема, которую использова-
ли мошенники, была довольно примитив-
ной: при проведении работ на тепломагис-
тралях вместо новых труб устанавливались 
выбракованные или уже бывшие в употреб-
лении, а оплачивались они из бюджета как 
новые. Таким образом, в Санкт-Петербурге 
проложили 600 км некондиционных труб.

1 декабря Тверской суд Москвы санкци-
онировал аресты бывшего гендиректора 
ООО «Петроком» Алексея Муравьева, его за-
местителя Сергея Жуковского, учредителя 
компании Андрея Кадкина, а также дирек-
тора ГКУ Константина Мосина («Петроком» 
выполнял работы по заказу ГКУ). Послед-
ний председатель комитета по энергетике 
и инженерному обеспечению Санкт-Петер-
бурга Владислав Петров, который после до-
проса стал свидетелем по делу, был уволен 
с должности.

Олег Рубникович

Следствие уменьшило давление 
в энергетическом деле
Петербургское ЖКХ пополнилось еще одним арестантом
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Московское межрегиональное следс-
твенное управление на транспорте (ММ-
СУТ) Следственного комитета России 
предъявило обвинение в мошенничест-
ве бывшему главному врачу Центральной 
клинической больницы гражданской ави-
ации (ЦКБГА) Станиславу Сытнику. В ре-
зультате аферы при закупке медобору-
дования в 2009–2010 годах, стоимость 
которого была завышена в 2,5 раза, тог-
дашний главврач, по подсчетам следс-
твия, нанес государству ущерб на 170 млн 
руб. Свою вину обвиняемый не признает.

Уголовное дело по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
в ЦКБГА ММСУТ возбудило 27 октября 2011 
года. Единственным подозреваемым по дан-
ному уголовному делу стал 61-летний глав-
врач ЦКБГА Станислав Сытник. На основе 
оперативной информации следствие выяс-
нило, что в 2009 году Минфин в рамках го-
сударственной целевой программы обеспе-
чения медицинских учреждений медтехни-
кой выделил клинической больнице 415 млн 
руб. на приобретение аппаратов ультразвуко-
вого исследования (УЗИ), а также рентгеновс-
ких установок. По версии следствия, с целью 

хищения бюджетных средств господин Сыт-
ник вошел в сговор с одним из своих знако-
мых поставщиков (в интересах следствия на-
звание коммерческой структуры пока не на-
зывают), который пообещал достать необхо-
димые рентгеновские установки и аппара-
ты УЗИ иностранного производства по зна-
чительно меньшей цене. Для придания сдел-
ке видимости законности, считает следствие, 
в ЦКБГА под руководством главврача был 
проведен тендер на закупку данного обору-
дования, при этом, по данным правоохрани-
телей, победитель уже заранее был известен 
членам конкурсной комиссии.

Как считает следствие, ЦКБГА в лице глав-
врача Сытника заключила с поставщиком 
три госконтракта на все выделенные Мин-
фином 415 млн руб. При этом следствие не 
отрицает, что необходимое лечебному уч-
реждению медицинское оборудование было 
поставлено, но по иной цене. В итоге следс-
твие пришло к выводу, что своими действи-
ями «совместно с неустановленными лица-
ми» господин Сытник нанес бюджету ущерб 
на 170 млн руб. Эта сумма была установлена 
по результатам экспертиз и допросов участ-
ников сделки.

Скандал вокруг главврача ЦКБГА привел 
к тому, что в апреле этого года руководство 
Минздрава отказалось продлевать контракт 
с господином Сытником и он был уволен. 
Исполнять его обязанности была назначе-
на Наталья Забродина. Инцидент с предшес-
твенником, «естественно, нанес репутацион-
ный ущерб учреждению, но коллектив ЦКБ-
ГА это уголовное дело вовсе не интересует, 
также как и чем сейчас занимается Станис-
лав Сытник», отметила госпожа Забродина.

Бывшему главврачу, по данным ММСУТ, 
было предъявлено обвинение в мошенни-
честве, а мерой пресечения избрана подпис-
ка о невыезде. Кроме того, Мещанский суд 
Москвы по ходатайству следствия наложил 
арест на квартиру, загородный дом и расчет-
ные счета Станислава Сытника — всего на 
80 млн руб. Следствие называет это «обеспе-
чительными мерами соблюдения прав по-
терпевшего». Других подозреваемых или об-
виняемых по этому делу, кроме господина 
Сытника, который своей вины не признает, 
у следствия пока нет. Глава ММСУТ Олег Туш-
малов вчера заявил, что «расследование дела 
близится к завершению».

Юрий Сенаторов

Главврач просчитался 
с медоборудованием
Его обвинили в крупном мошенничестве

контекст

Трун попросил об оправдании

Вчера в Новосибирском облсуде завершились пре-
ния сторон по делу Александра Трунова (Трун), лиде-

ра влиятельного преступного сообщества, членами 
которого в том числе считаются вице-мэр Новоси-
бирска Александр Солодкин и его отец, экс-совет-
ник губернатора региона Александр Солодкин-стар-
ший (их дело рассматривается отдельно). В послед-
нем слове Александр Трунов (прокуратура запроси-
ла для него, как сообщал ”Ъ“, 25 лет колонии) за-
явил, что никаких преступлений не совершал, а всю 
свою жизнь посвятил любимому делу — воспитанию 
спортсменов. «Как мудрая женщина, разберитесь 
во всем. Одна надежда только на вас»,— напутство-
вал судью Александр Трунов. Его защита, равно как 

и адвокаты сообщников Труна, заявила, что доводы 
в их пользу не были рассмотрены должным образом. 
Впрочем, на снисходительность членам ОПС, види-
мо, не стоит рассчитывать. Вчера в Новосибирске 
суд приговорил к 19 годам строгого режима Романа 
Кузнецова — охранника Александра Трунова. Быв-
ший спецназовец ГРУ Роман Кузнецов обвинялся 
в покушении на «авторитетного» предпринимателя 
Андрея Боженко, попытавшегося выйти из крими-
нальной организации, а также в убийстве свидетеля 
этого преступления.  Константин Воронов, 
 Новосибирск

Основные судебные слушания по резуль-
татам расследования причин и обсто-
ятельств смерти в Лондоне в 2006 году 
экс-офицера ФСБ Александра Литвинен-
ко начнутся в британской столице не ра-
нее 1 мая 2013 года и пройдут без участия 
коллегии присяжных, объявил в четверг 
на предварительных слушаниях предсе-
датель дознания судья-коронер сэр Ро-
берт Оуэн.

Дознание, которое должно определить 
причины и обстоятельства смерти Алексан-
дра Литвиненко, было формально открыто 
вскоре после его смерти в 2006 году. На ны-
нешние четверг и пятницу был намечен пос-
ледний раунд подготовительных слушаний 
перед стартом слушаний по существу.

Все представленные в деле заинтересо-
ванные стороны успели выступить и изло-
жить свои позиции уже в четверг до обеда, 
поэтому господин Оуэн постановил на этом 
предварительные слушания завершить.

Места на балконах парадного зала ратуши 
лондонского района Камден заняли много-
численные наблюдатели и журналисты, а на 
парадных местах в самом зале находились 
заинтересованные стороны. В основном 
они представлены на дознании командами 
юристов, хотя вдова покойного Марина Лит-
виненко всегда присутствует на заседаниях 
лично. Помимо нее в качестве сторон в деле 
фигурируют бизнесмен Борис Березовский, 
который был близким другом и спонсором 
бывшего чекиста, Андрей Луговой, основ-
ной подозреваемый по делу об убийстве Лит-
виненко по версии британской стороны, сто-
личная полиция Лондона, Королевская про-
курорская служба, правительство Великоб-
ритании (в ведении которого находятся бри-
танские спецслужбы).

«Я не смогу начать основные слушания 
ранее 1 мая 2013 года... Мне не нужна ника-
кая помощь со стороны жюри присяжных, 
если только не возникнет новых обстоя-
тельств, связанных с предоставлением ин-
формации со стороны министра внутрен-
них дел (Великобритании.— ”Ъ“)»,— объ-
явил судья в начале предварительного за-
седания. Он также подтвердил, что ни од-
на из заинтересованных сторон не возра-
жает против публикации представленных 
дознанию документов о позициях сторон 
и протоколов заседаний дознания и они бу-
дут оперативно размещаться на официаль-
ном сайте дознания.

Адвокат дознания господин Хью Дэвис 
рассказал, что накануне в распоряжение 
суда поступило письмо от Следственного 
комитета России, который тоже хочет по-
лучить статус заинтересованной стороны 
в дознании. «Сегодня решение по этому 
вопросу принято не будет, но суд рассмат-
ривает данное ходатайство»,— объявил гос-
подин Дэвис.

По его словам, одним из вопросов, кото-
рый дознание может принять к рассмотре-
нию, является роль Российского государства 
в смерти Литвиненко и неспособность Бри-
танского государства защитить своего граж-
данина (незадолго до смерти Литвиненко по-
лучил британский паспорт) от покушения.

Однако наибольший интерес вызвало вы-
ступление адвоката семьи Литвиненко Бена 
Эммерсона, который подтвердил информа-
цию о том, что Александр Литвиненко яв-
лялся платным агентом британской и испан-
ской разведок, а незадолго до своего отрав-
ления встречался с куратором по линии бри-
танской секретной разведывательной служ-
бы МИ-6.

«Саша Литвиненко был зарегистриро-
ванным и оплачиваемым агентом МИ-6, 
а его куратором был сотрудник под псев-
донимом Мартин... Через Мартина он был 
выведен на испанские разведывательные 
службы... Платежи за работу на британские 
и испанские спецслужбы поступали на сов-
местный банковский счет Саши и Марины 
Литвиненко, некоторые выплачивались 
наличными»,— сказал господин Эммер-
сон. Он также сообщил, что Александр Лит-
виненко встречался с Мартином 31 октяб-
ря 2006 года, незадолго до своего отравле-
ния, а сам Мартин будет вызван на дозна-
ние в качестве свидетеля.

Александр Литвиненко скончался 23 но-
ября 2006 года в результате отравления высо-
корадиоактивным веществом полоний-210. 
Его самочувствие, считают британские спец-
службы, стало резко ухудшаться после встре-
чи с бывшими коллегами Андреем Луговым 
и Дмитрием Ковтуном и совместного чаепи-
тия в лондонском отеле Millennium.

После неожиданно рано завершивше-
гося заседания Марина Литвиненко пооб-
щалась с журналистами, однако говорить 
о существе дела отказалась. «На сегодняш-
нем заседании рассматривались многие 
вопросы, которые затем будут рассмотре-
ны в суде, но я не могу говорить о деталях, 
потому что они составят основу моих сви-
детельских показаний»,— пояснила госпо-
жа Литвиненко. Она также напомнила, что 
продолжает собирать пожертвования на 
оплату труда своей юридической коман-
ды через благотворительный фонд имени 
своего мужа.

Александр Смотров,  
«РИА Новости», Лондон,  
специально для ”Ъ“

Александра Литвиненко  
перенесли на май
Обстоятельства смерти бывшего чекиста рассмотрят без присяжных

Скандал разгорелся в судейском сооб-
ществе Челябинской области. Местные 
судьи обратились в Высшую квалифи-
кационную коллегию судей РФ (ВККС), 
к генпрокурору РФ Юрию Чайке и гла-
ве Следственного комитета России (СКР) 
Александру Бастрыкину с просьбой дать 
правовую оценку «информационной трав-
ле председателя областного суда Федо-
ра Вяткина». Судьи решили, что так нуж-
но трактовать недавний сюжет в переда-
че «Человек и закон», в котором господин 
Вяткин выглядит участником организо-
ванной преступной группировки. Между 
тем сегодня ВККС должна решить, пред-
лагать ли его кандидатуру президенту 
Владимиру Путину для продления пол-
номочий на новый срок. В свою очередь, 
представители телепередачи отметили, 
что челябинские судьи почему-то ниче-
го не сказали по содержанию претензий, 
адресованных в сюжете их руководителю.

Вчера на сайте Челябинского облсуда бы-
ло опубликовано письмо судейского сооб-
щества региона. В нем судьи выразили недо-
вольство якобы имевшей место информаци-
онной атакой на председателя суда Федора 
Вяткина, которую, по их мнению, иниции-
ровала команда губернатора Михаила Юре-
вича. Поводом для письма послужил сюжет 
в передаче «Человек и закон», вышедший 
в эфир 8 декабря. В частности, судей возму-
тили фразы, в которых господина Вяткина 
обвинили в участии в преступном сообщес-
тве (якобы он подконтролен криминальной 
группировке «Калининская семья»), в при-
частности к избиениям и убийствам незави-
симых судей и даже к организации нашумев-
шей массовой акции неповиновения заклю-
ченных в копейской колонии №6, имевшей 
место в конце ноября. «Это является абсолют-
ной ложью. Действиям лиц, обвинивших су-
дью в совершении тяжких и особо тяжких 
преступлений, должна быть дана правовая 
оценка»,— отмечается в письме, направлен-

ном в ВККС, генпрокурору РФ Юрию Чайке 
и главе СКР РФ Александру Бастрыкину.

Отметим, что сегодня, в пятницу, ВККС 
должна рассмотреть вопрос о даче рекомен-
дации на должность председателя Челябин-
ского облсуда. На этот пост претендуют Фе-
дор Вяткин (возглавляет облсуд с 1988 года) 
и председатель Центрального райсуда Челя-
бинска Андрей Хватков. «Выпуск материала 
за несколько дней до заседания Высшей ква-
лификационной коллегии судей не позво-
ляет усомниться в том, что брошены все си-
лы оппонентов нынешнего руководителя су-
да для воздействия на мнения членов колле-
гии, а в дальнейшем на решение президен-
та РФ»,— отмечается в заявлении судейско-
го сообщества.

Судьи уверены, что активность оппонен-
тов вызвана рядом громких коррупционных 
скандалов, расследуемых в области против 
«высокопоставленных должностных лиц».

Конфликт между исполнительной и су-
дебной ветвями власти Челябинской облас-
ти длится уже полгода. Первые критические 
публикации в отношении Федора Вяткина 
в местных СМИ появились в июле—авгус-
те текущего года, они касались решений ре-
гиональных судов по резонансным делам. 
В частности, критиковалось решение о на-
значении залога в 5 млн руб. для топ-менед-
жера ЗАО «Равис-птицефабрика Сосновская» 
Сергея Сергеева, который проходил по делу 
о хищении государственной птицефабрики. 
В СМИ это решение связывали с приятель-
скими отношениями Федора Вяткина с быв-
шим вице-губернатором Андреем Косило-
вым, который контролирует «Равис». Источ-
ники ”Ъ“ в правительстве региона эти пуб-
ликации связывали с якобы имеющим мес-
то противостоянием губернатора Михаила 
Юревича и господина Вяткина.

«Я еще не знакомился с заявлением су-
дейского сообщества по поводу сюжета 
в программе ”Человек и закон“, но могу 
подтвердить, что мы и Cледственный коми-

тет уже проводим проверки по ряду матери-
алов, которые выходили ранее в областных 
СМИ,— сказал вчера ”Ъ“ прокурор Челябин-
ской области Александр Войтович.— Прав-
да, пока никаких процессуальных решений 
не принято».

В свою очередь, региональный омбуд-
смен Алексей Севастьянов заявил ”Ъ“, что 
считает открытое письмо попыткой форми-
рования положительного мнения о предсе-
дателе суда. «Вполне понятно, почему это 
было сделано сейчас — ведь в пятницу кол-
легия ВККС будет рассматривать вопрос 
о поддержке Федора Вяткина»,— уверен ом-
будсмен. По его мнению, повод для крити-
ки в свой адрес дает сам председатель суда. 
«Я никого не хочу обвинять, но думаю, что 
из-за закрытости господина Вяткина и появ-
ляется повод для построения различных до-
мыслов и версий. И то, что эти версии озву-
чиваются не только в местной, но и в феде-
ральной прессе, дает повод о различных раз-
мышлениях. Довольно спорно считать, что 
кто-то из Челябинска владеет ”Первым ка-
налом“. Скорее всего, при формировании 
сюжетов там проводится свое расследова-
ние»,— подчеркнул господин Севастьянов.

«Комментарий здесь может быть предель-
но короткий,— сказали вчера ”Ъ“ предста-
вители передачи ”Человек и закон“.— Если 
посмотреть сюжет, то там, к примеру, есть 
упоминание договора обмена дачного учас-
тка судьи Вяткина на квартиру в центре Че-
лябинска. Почему-то в обращении судей об 
этом не говорится вообще. Почему? Кроме 
того, из обращения судей следует, что вы-
сшая государственная власть в регионе не 
может служить источником информации 
для журналистов! Обратите внимание, су-
дьи без суда обвиняют высшую госвласть 
в регионе во всех смертных грехах! Странно, 
не правда ли?»

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург; 
Николай Сергеев

Челябинские судьи  
обжаловали передачу «Человек и закон»
Сообщество решило, что руководителя облсуда  
травят накануне перевыборов

Экс-председатель комитета по 
энергетике и инженерному обеспе-
чению правительства Санкт-Петер-
бурга Олег Тришкин попросил суд 
учесть наличие у него серьезного 
заболевания  фото РИА НоВоСтИ
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«Посылай их на х…»,— пред-

ложил в ответ грузинский поли-
тик. Он также посоветовал оппо-
зиционерам привести на акцию 
несколько десятков своих при-
верженцев, которые будут пред-
ставляться местными жителями 
и тем самым в зародыше погасят 
возможные инциденты.

Господин Таргамадзе также 
заверил собеседников, что на 
их митингах соберутся «абсо-
лютно все мировые СМИ». «И 
они ждут от вас картинку»,— 
сказал он. «Внутреннюю массу 
надо поставить ближе к метал-
лоискателям,— указывал госпо-
дин Таргамадзе.— И пусть она 
подерется. Серегу (видимо, гос-
подина Удальцова.— ”Ъ“) по-
местите среди 200 человек, ко-
торые ни за что не отдадут его 
без боя. Они должны бороться 
за него остервенело, и будет кар-
тинка что надо».

Не менее оживленным был и 
обмен мнениями по поводу фи-
нансовой составляющей акций, 
причем российские участники 
переговоров требовали при 
этом соблюдения самой жест-
кой конспирации. «Я очень про-
шу помнить, что про ресурсы и 
поездки наши никто, кроме нас 
и вас, знать не должен ни в коем 
случае» — такое условие поста-
вил, как полагают правоохрани-
тели, Константин Лебедев. «Что 
у нас по ресурсам? — спрашива-
ет он.— На этой неделе уже надо 
ездить в регионы, а работа стоит 
из-за нехватки ресурсов». «На-
счет денег мы, конечно, будем 
делать все, что можно, но силь-
но растянуться не сможем,— от-
ветил Гиви Таргамадзе.— Мы го-
ворим сейчас о серьезных де-
ньгах. Но и задел вы должны 
сделать еще выше, чем есть сей-
час. Я уже организовываю сей-
час Лондон, и там поговорим о 
поощрениях». Для получения 
гранта, отметил грузинский по-
литик, надо, например, «угово-
рить Серегу» (возможно, Сергея 
Удальцова.— ”Ъ“) идти не на до-
прос в СКР, а на митинг. «Это бу-
дет окончательная победа для 
него и обязательно повлияет на 
результат моей поездки 14-го 
сам знаешь куда»,— пояснил 
Таргамадзе.

В СКР вчера комментиро-
вать распечатки переговоров 
оппозиционеров отказались. В 

ведомстве подтвердили, что 
СКР уже подготовил запрос об 
оказании правовой помощи в 
компетентные органы Грузии, 
в котором просит оказать со-
действие в допросе господина 
Таргамадзе. В ближайшие дни 
этот документ будет отправлен 
в Грузию через Генпрокуратуру 
России.

Напомним, что главное 
следственное управление СКР 
расследует уголовное дело в от-
ношении Сергея Удальцова, Ле-
онида Развозжаева, Константи-
на Лебедева и других лиц, по-

дозреваемых в приготовлении 
к организации массовых беспо-
рядков в Москве и других реги-
онах (ст. 30 и ст. 212 УК РФ).

По данным следствия, их де-
ятельность финансировалась 
гражданином Грузии Гиви Тар-
гамадзе, имеющим определен-
ный опыт проведения «цвет-
ных» революций в других стра-
нах. Следствием также установ-
лено, что весной 2012 года моск-
вичи Таисия Александрова, Ан-
на Корнилова, Юрий Набутовс-
кий выезжали в Литву для учас-
тия в семинаре, на котором 
разъяснялась методика захвата 
власти. При обысках у них изъ-
ята методическая литература на 
эту тему, а сами учащиеся уже 
допрошены по делу в качестве 
свидетелей.

Официальные представите-
ли Министерства юстиции и 
главной прокуратуры Грузии со-
общили ”Ъ“, что ни одно из ве-
домств не получало из Москвы 
документов об оказании право-
вой помощи в расследовании 
уголовного дела о беспорядках 

на Болотной площади, одним из 
фигурантов которого Следс-
твенный комитет РФ объявил 
депутата грузинского парламен-
та Гиви Таргамадзе. При этом, да-
же если такая просьба поступит, 
грузинская сторона напрочь от-
вергла возможность экстради-
ции своего гражданина в Рос-
сию. Маловероятной представ-
ляется и возможность его допро-
са местным следователем по 
просьбе российской стороны: 
для этого потребуется получить 
разрешение парламента.

Не боится уголовного пре-
следования с российской сторо-
ны и сам Гиви Таргамадзе. «Рос-
сия может потребовать моего 
допроса, но власть в Грузии на 
это не пойдет. А если пойдет, то 
мы вспомним свою молодость и 
сделаем с этой властью то, чего 
она заслуживает»,— пригрозил 
политик, уточнив, что имеет в 
виду организацию революции 
уже в Грузии.

По словам адвоката Леонида 
Развозжаева Дмитрия Аграновс-
кого, любые заявления СК он 

воспринимает как «грубую про-
паганду и клевету». По его дан-
ным, Гиви Таргамадзе уже за-
явил, что никогда не встречался 
ни с кем из «Левого фронта». «Я 
уверен, что вся эта кампания за-
теяна лишь для того, чтобы сде-
лать Удальцова главным орга-
низатором в ”болотном деле“ и 
полностью прекратить деятель-
ность его организации»,— за-
явил адвокат. «Стопроцентной 
ложью» назвал обвинения в ад-
рес оппозиционеров и сам гос-
подин Удальцов. «Протест орга-
низовывали обычные гражда-
не, никакого вмешательства 
сил извне не было. Никто нико-
му не указывал, что делать и ку-
да идти»,— утверждает он.

Сергей Машкин,  
Григорий Туманов;  
Георгий Двали,  
Тбилиси

По Болотной и по взгорьям
Совет по правам человека при 
президенте России (СПЧ) под-
готовил предложения главе го-
сударства по смягчению скан-
дальной статьи Уголовного ко-
декса (УК) РФ «Клевета». Пос-
ле того как член СПЧ Елена Ма-
сюк была допрошена следова-
телями по делу о клевете, ее 
коллеги разработали поправки 
к законодательным актам, уг-
рожающим, по их мнению, бе-
зопасности журналистов. 
Впрочем, депутаты, выступив-
шие авторами закона о клеве-
те, заявляют, что пока не соби-
раются прислушиваться к СПЧ.

Сегодня СПЧ проводит засе-
дание, на котором должны быть 
обнародованы предложения 
президенту Владимиру Путину 
по изменению законов, мешаю-
щих деятельности журналистов. 
В распоряжении ”Ъ“ оказался 
текст рекомендаций. «После то-
го как мы детально обсудим и до-
работаем предложения, они бу-
дут переданы президенту»,— по-
яснил ”Ъ“ председатель совета 
Михаил Федотов. Он уточнил, 
что намерен передать рекомен-
дации Владимиру Путину до 15 
марта следующего года.

Главное место в предложени-
ях СПЧ занимает смягчение ста-
тьи «Клевета», которая этим ле-
том со скандалом была возвра-
щена в УК РФ, а максимальный 
штраф по ней вырос до 5 млн 
руб. Госдума рассмотрела этот за-
конопроект в беспрецедентные 
сроки, утвердив его в трех чте-
ниях за одну неделю, параллель-
но принимая другие законы, ко-
торые правозащитники называ-

ли репрессивными: о статусе 
иностранных агентов среди не-
коммерческих организаций и 
об ужесточении наказаний за 
проведение несанкционирован-
ных властями митингов. При 
этом на первом заседании ново-
го состава СПЧ с участием Влади-
мира Путина глава рабочей 
группы по СМИ Елена Масюк 
сказала президенту о необходи-
мости смягчить закон о клевете. 
Тогда глава государства ответил 
благосклонно, сказав, что это, 
«наверное, можно сделать». Од-
нако через две недели сама гос-
пожа Масюк была допрошена 
следователями по делу о клеве-
те, возбужденному по факту пуб-
ликации в «Новой газете» ее ин-
тервью с главой Общества защи-
ты прав потребителей Михаи-
лом Аншаковым, критиковав-
шим коммерческую деятель-
ность Русской православной 
церкви. Сейчас госпожа Масюк 
проходит по делу в качестве сви-
детеля. «Допрос Масюк стал вы-
зовом для нового состава СПЧ, 
на который было необходимо 
отреагировать»,— рассказал ”Ъ“ 
член СПЧ Павел Чиков.

Правозащитники настаивают 
на том, что санкция в виде штра-
фа за клевету 5 млн руб. чрезмер-
но завышена и ее нужно смяг-
чить. Также они просят уточнить 
в законе фрагменты, допускаю-
щие вольное истолкование. «Оп-
ределение клеветы в качестве 
распространения заведомо лож-
ных сведений не позволяет с до-
стоверностью разграничить фак-
ты и оценочные суждения, ис-
тинность которых обвиняемый 

будет не в состоянии доказать»,— 
говорится в предложении.

Также СПЧ собирается пред-
ложить президенту декримина-
лизовать ст. 319 УК РФ (оскорбле-
ние представителя власти), смяг-
чив наказание по ней, и изме-
нить закон о воспрепятствова-
нии законной профессиональ-
ной деятельности журналистов. 
Как поясняют члены совета, 
действующая редакция является 
недееспособной, и по ней за 15 
лет существования велось не бо-
лее 20 судебных процессов. Авто-
ры предложения рассчитывают 
на введение наказания за при-
нуждение журналиста к распро-
странению информации и за от-
каз представителей власти от 
распространения информации.

Однако авторы действующей 
статьи УК РФ «Клевета» уже выра-
зили сомнение в том, что право-
защитники смогут ее изменить в 
ближайшее время. «Я пока не 
слышал, чтобы кого-то осудили 
по нашему закону о клевете, сле-
довательно, и не стоит жаловать-
ся,— сказал ”Ъ“ председатель ко-
митета Госдумы по законодатель-
ству Павел Крашенинников.— 
Эта статья имеет превентивное 
значение, и, чтобы не понести по 
ней наказание, ее просто не сто-
ит журналистам нарушать». «За-
кон о клевете только недавно 
был изменен, и ему еще следует 
пожить в новой редакции,— за-
явил депутат Думы Александр 
Хинштейн.— Как только прой-
дет год с момента вступления за-
кона в силу, тогда можно будет 
что-то переосмыслить».

Илья Шепелин

Президента просят  
уценить клевету
и смягчить другие законы, мешающие журналистам

По мнению СКР, быв-
ший председатель пар-
ламентского комитета 
по обороне и безопас-
ности Грузии Гиви Тар-
гамадзе (на фото сле-
ва, в компании с экс-
министром внутренних 
дел Бачо Ахалая) мог 
быть причастен к орга-
низации беспорядков 
на Болотной площади 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Завтра в Москве должна пройти несанк-
ционированная акция «Марш свободы». 
Оппозиции так и не удалось согласовать 
с мэрией маршрут шествия, поэтому 
протестующие собираются в 15:00 
прийти к Соловецкому камню на «симво-
лический сбор в знак протеста против 
политических репрессий». В мэрии Мос-
квы предупреждают, что в случае беспо-
рядков всем, кто «прямо или косвенно 
звал на несогласованную акцию», может 
грозить как административная, так 
и уголовная ответственность. Между 
тем глава президентского совета по пра-
вам человека Михаил Федотов призвал 
чиновников и оппозиционеров попы-
таться прийти к компромиссу.

Вчера мэрия Москвы передала участни-
кам оргкомитета «Марша свободы» офици-
альный отказ в согласовании акции. «Те-
перь уже официально можно сказать, что 
переговоры окончательно зашли в тупик. 
Мэрия меняла правила игры все время: то 
говорила, что пустит нас на центральные 
площади, если нас будет меньше, то говори-
ла, что это создаст проблемы для автомо-
бильного движения, а теперь чиновники 
утверждают, что можно идти куда угодно, 
кроме центральных площадей»,— сказал 

”Ъ“ входящий в оргкомитет акции экс-депу-
тат Госдумы Геннадий Гудков.

Напомним, что при подаче заявки оппо-
зиционеры готовы были на любой марш-
рут шествия по центральным улицам, но 
настаивали, чтобы он обязательно заканчи-
вался на Лубянской площади. В мэрии отве-
тили, что оцепление на Лубянке создаст 

проблемы для дорожного движения, 
и предложили протестующим повторить 
маршрут двух последних «Маршей милли-
онов»: от Пушкинской до проспекта Саха-
рова. Этот вариант не устроил оргкомитет. 
Оппозиционеры и чиновники последние 
дни поочередно заявляли о срыве перего-
воров, пока протестующие не предложили 
компромиссный вариант маршрута: от 
Трубной до Боровицкой площади. Однако 
вчера в мэрии ответили, что готовы согласо-
вать шествие только до метро «Кропоткинс-
кая», после чего один из организаторов ак-
ции — лидер «Левого фронта» Сергей Удаль-
цов заявил, что участвовать в переговорах 
протестующие больше не станут, а отпра-
вятся к 15:00 15 декабря к Соловецкому 
камню, чтобы возложить цветы.

При этом лидеры оппозиции не стали 
прямо призывать граждан на несанкцио-
нированную акцию. «Лично я приду на Лу-
бянскую площадь как свободный гражда-
нин России. Никто мне это запретить не мо-
жет»,— заявил господин Удальцов. В том же 
духе высказался и господин Гудков: «Я при-
ду на Лубянку, постою там минут десять, 
а потом пойду по делам. Это будет такой 
символический жест».

В мэрии тем не менее говорят, что пра-
воохранительные органы все равно будут 
считать сбор на Лубянке несогласован-
ным мероприятием. «Полиция и прокура-
тура уведомлены о том, что в городе гото-
вится несанкционированная акция. Те, 
кто прямо или косвенно призывает идти 
на Лубянку, обязательно столкнутся с про-
блемами как организаторы незаконного 

мероприятия»,— заявил ”Ъ“ глава депар-
тамента региональной безопасности Мос-
квы Алексей Майоров. Он также добавил, 
что если сбор на Лубянке закончится стыч-
ками с полицией, то лидерам оппозиции 
может грозить как административная, так 
и уголовная ответственность. «В зависи-
мости от тяжести последствий правоохра-
нительные органы дадут их действиям 
оценку»,— сказал он.

Правозащитники уже готовы к возмож-
ным задержаниям. Как заявил ”Ъ“ Сергей 
Власов, возглавляющий проект «Росуз-
ник», который координирует работу адво-
катов по «болотному делу», все будет зави-
сеть от степени радикализма участников 
акции. «Я надеюсь, что те, кто захочет 
в этот день уйти домой, сделают это, но 
никто не знает, что сами власти готовят 
к 15 декабря в плане провокаций»,— ска-
зал господин Власов.

По мнению главы совета при президен-
те по развитию гражданского общества 
и правам человека Михаила Федотова, 
ждать повторения беспорядков, которыми 
6 мая закончился согласованный «Марш 
миллионов», не стоит. «Я все еще очень на-
деюсь, что сторонам удастся найти компро-
миссное решение. Кто-то должен остано-
виться и не допустить ни нарушения зако-
на, ни ущемления прав граждан. Я пола-
гаю, что шанс есть и им всегда надо пользо-
ваться»,— заявил ”Ъ“ господин Федотов.

Однако в департаменте региональной 
безопасности Москвы говорят, что согласо-
вывать «Марш свободы» уже поздно.

Григорий Туманов

«Маршу свободы»  
оказалось не по пути с мэрией
Согласовать маршрут оппозиционного шествия не удалось

контекст

В Таганроге дом  
обрушился на строителей

В Таганроге Ростовской области обрушился трехэтажный 
строящийся жилой дом. Обрушение произошло в 18:20 

13 декабря, рассказали ”Ъ“ в пресс-службе МЧС по ЮФО. 
По предварительным данным, на стройке в этот момент на-
ходилось около 30 рабочих. Спасателям удалось извлечь 
из-под завалов 11 человек и тела трех погибших. Строите-
ли с ранениями разной степени тяжести были доставлены в 
таганрогские больницы. Спасательные работы продолжа-
ются. По словам представителя СУ СКР по Ростовской об-
ласти Валерия Чекрышева, по факту обрушения возбужде-
но уголовное дело по ст. 216 УК РФ (нарушение правил бе-
зопасности при ведении горных, строительных или иных 
работ). По предварительным данным, застройщиком объ-
екта являлся индивидуальный предприниматель. Татьяна 
Сербина, Ростов-на-Дону

Столичный мэр Сергей Собянин внес в Мосгордуму 
поправки к городскому законодательству, определяю-
щие статус площадок, на которых разрешается прово-
дить публичные акции без согласования с властями. 
Напомним, что с прошлой зимы власти обсуждают воз-
можность создания в Москве аналога лондонского 
Гайд-парка. В законопроекте дается понятие «специ-
ально отведенных мест» для акций — это «территории 
для коллективного обсуждения общественно значимых 
вопросов». Поясняется, что подавать уведомление на 
митинг в таком месте не нужно, но оговаривается, что 
организатор мероприятия все-таки обязан информи-
ровать власти об акции за три дня до ее проведения. 

Список площадок в документе не определен, его пред-
стоит утвердить правительству Москвы. В августе 2012 
года в мэрии сообщали, что площадки оборудуют 
в парке Горького и Сокольниках (среди вариантов рас-
сматривались также Лужники и Болотная площадь). 
Из поправок следует, что пикетчики не смогут обору-
довать в «отведенных местах» свои сцены и трибуны, 
а также, по-видимому, использовать мощную звуко-
усиливающую аппаратуру. «Запрещается использова-
ние конструкций и дополнительного оборудования, 
если это потребует выполнения работ по их монтажу 
и демонтажу»,— говорится в документе. Представите-
ли оппозиции не раз заявляли, что в Гайд-парки не 

пойдут. Лидер «Другой России» Эдуард Лимонов срав-
нивал их с «загонами для зэков», а активист «Солидар-
ности» Илья Яшин счел «неприемлемыми площадки, 
навязанные сверху». В ГКУ «Объединенная дирекция 

”Мосгорпарк“» ”Ъ“ сообщили, что проекты обеих пло-
щадок уже согласованы с департаментом региональ-
ной безопасности мэрии: в парке Горького смогут ми-
тинговать до 2 тыс. человек, а в Сокольниках — до 
1 тыс. Оба Гайд-парка оснастят металлоискателями, 
туалетами, видеокамерами и «площадкой для разме-
щения спецслужб». В «Мосгорпарке» добавили, что 
бюджетные средства на Гайд-парки еще не выделены 
и работы в них не начинались. Александр Воронов
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Правительство утвердило госпрограмму 
развития Северо-Кавказского округа на 
период до 2025 года. Дорогой эта про-
грамма оказалась только в долгосрочной 
перспективе — с 2013 по 2020 год на ее 
реализацию планируется истратить 
лишь 235 млрд руб. Оставшиеся 2,3 трлн 
руб. попадут на Северный Кавказ далеко 
за «горизонтом» бюджетного планиро-
вания нынешней бюджетной трехлетки 
— после 2020 года и новых этапов обсуж-
дения в правительстве, включая публич-
ные слушания. Новый вариант програм-
мы оказался не менее загадочен, чем 
прошлые,— так, в нем упоминается уже 
отмененный Белым домом Инвестфонд.

У проекта госпрограммы развития 
Северо-Кавказского округа из всех го-
спрограмм, на которые правительство 
в последнее время переводит федераль-
ный бюджет, наиболее трудная судьба. Ее 
предполагалось принять еще в 2011 году 
правительством Владимира Путина. Но 
в сентябре прошлого года Минфин забло-
кировал документ, формально потребовав 
учесть в нем мероприятия отраслевых го-
спрограмм, а де-факто — из-за дороговиз-
ны программы. Обсуждавшиеся суммы 
финансирования менялись от заседания к 
заседанию. В сентябре 2011 года бюджетная 
часть оценивалась в 2,6 трлн руб. (см. ”Ъ“ от 
26 июня 2011 года и 20 сентября 2011 года), 
а с учетом внебюджетных источников 
объем финансирования госпрограммы до-
стигал 5,5 трлн руб. Летом 2012 года общая 
стоимость программы резко снизилась — 
до 1,7 трлн руб. (см. ”Ъ“ от 20 июня). Этап до 
2015 года оценивался в 424,2 млрд руб., из 
которых 95 млрд руб.— из федерального 
бюджета.

Вчера на заседании правительства участ-
ники называли цифры крайне осторожно. 
Из выступлений премьера Дмитрия Медве-
дева и главы Минрегиона Игоря Слюняева 
следовало, что программа подешевела даже 
по сравнению с сентябрьским вариантом: 
мероприятия с 2013 по 2020 год оценены 
всего в 235 млрд руб. Доля федерального 
бюджета вчера не уточнялась: Игорь Слюня-
ев и вице-премьер по делам Северного Кав-
каза Александр Хлопонин лишь отметили, 
что 90% — «это внебюджетные источники 
финансирования». По этой логике для феде-
рального бюджета госпрограмма выглядит 
практически бесплатной — около 20 млрд 
руб. на семь лет для пяти регионов.

Все дорогостоящие инвестиции пере-
несены на этап после 2020 года — тогда 
на развитие СКФО предложено направить 
2,3 трлн руб. Однако этого может и не прои-
зойти: «Завершающий этап потребует окон-
чательного определения объема и источ-
ников финансирования»,— сообщил вчера 

Дмитрий Медведев. Некоторую ясность 
внес Александр Хлопонин, сообщивший, 
что внебюджетные источники финанси-
рования данной программы — это прежде 
всего программы госмонополий, крупных 
корпораций и компаний, включая корпо-
рации развития Северного Кавказа и «Ку-
рорты Северного Кавказа» (последние ка-
питализируются в основном из федераль-
ного бюджета).

В ходе обсуждения выяснилось две 
странности. Глава Минфина Антон Силуа-
нов указал на имеющиеся в программе 
ссылки на Инвестфонд, который прави-
тельство решило ликвидировать, а глава 
Минэкономики Андрей Белоусов потре-
бовал уточнить: программа принимается 

с формулировкой «одобрить» или «утвер-
дить»? Оказалось, что первый вариант, ко-
торый и предлагался, «не порождает расхо-
дных обязательств». Господин Белоусов за-
метил, что попытка одобрить госпрограм-
му предпринимается правительством уже 
не в первый раз. Решили все же утвердить.

Впрочем, даже утверждение не изба-
вит госпрограмму развития СКФО от из-
менений — как, впрочем, и аналогичные 
ей документы. Согласно опубликованно-
му вчера постановлению правительства, 
которое Дмитрий Медведев подписал 11 
декабря, на госпрограммы решено рас-
пространить институт предварительного 
общественного обсуждения — на обще-
ственных советах министерств и ведомств 
с «обязательным приглашением предста-
вителей общественных организаций пред-
принимателей, а также членов экспертного 
совета при правительстве РФ».

Петр Нетреба

Кавказ достигнет  
процветания в рассрочку
Госпрограмму развития СКФО приняли в самом бюджетном варианте

сегодняшнее 
число 12,2

тыс. руб. составит минимальная зарплата в Москве с 1 июля 2013 года, следует из трехстороннего соглашения на 2013–2015 годы, 
подписанного вчера правительством Москвы, Московским объединением профсоюзов и Московским объединением работодателей. Таким 
образом, минимальный размер оплаты труда (МРОТ), который индексируется дважды в год, вырастет на 400 руб. Как заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин, «такие зарплаты — редкость в Москве, их получают немногие люди»: по итогам 2012 года средний заработок столичного 
работника должен составить около 50 тыс. руб. В 2013 году столичные власти ожидают его увеличения до 54–56 тыс. руб. Московский МРОТ 
в 2,3 раза превышает среднероссийский, который с нового года будет увеличен с 4611 руб. до 5205 руб. За выплату зарплаты ниже как фе-
дерального, так и регионального МРОТ предусмотрена как административная, так и уголовная ответственность — руководителя организации 
в случае такого нарушения могут оштрафовать на сумму от 1 тыс. до 5 тыс. руб., а организацию — от 30 тыс. до 50 тыс. руб.

 мониторинг

вНешНяя тОргОвля

Импорт растет  
в пределах инфляции

Федеральная таможенная служба (ФТС) 
опубликовала данные о российском 
импорте из стран дальнего зарубежья 
в ноябре 2012 года (около 90% всего 
импорта). В целом картина не меняется: 
после бурного роста в 2010 году и в 
первой половине 2011-го в последние 
полтора года стоимостные объемы ввоза 
товаров увеличиваются незначительно. 
Сейчас уже — в пределах инфляции. За 
11 месяцев 2012 года импорт в стоимост-
ном выражении составил $247,2 млрд, 
и это всего на 4,7% больше, чем было 
зафиксировано по итогам такого же 
периода 2011 года. Сопоставление по-
следнего показателя с данными ФТС за 
предыдущие месяцы приводит к выводу 
о замедлении темпов роста с 7,1% в 
годовом выражении в январе—мае 2012 
года до 5,5% в январе—августе и до 4,7% 
в январе—ноябре.

Отдельно в ноябре 2012 года объем 
импорта из дальнего зарубежья составил 
$24,5 млрд против $24,1 млрд в ноябре 
прошлого года. Прирост — 1,7%. При 
этом к октябрю 2012 года стоимость 

ввезенных товаров сократилась на 5,7%. 
Сокращение импорта в ноябре 2012-го к 
ноябрю 2011 года зафиксировано лишь 
по одной, самой крупной группе ввозимых 
в РФ товаров — продукции машинострое-
ния (на 0,2%). Крупнейшая статья внутри 
этой группы — «Механическое оборудова-
ние». Сокращение ввоза по ней составило 
2,7%. Более значительно сократился 
ввоз средств наземного транспорта (ав-
томобили) — на 7,9%. При этом прирост 
импорта зафиксирован по другой крупной 
статье машиностроительной группы, по 
электрооборудованию — на 3,4%.

Как видно из диаграммы, ввоз тек-
стильных изделий и обуви в ноябре 2012 
года по сравнению с ноябрем 2011-го 
также вырос — на 4,5%. Внутри этой 
группы сильнее всего выросли закупки 
готовых текстильных изделий — на 17,9%, 
заметно также вырос стоимостной объем 
ввоза хлопка — на 14%. По двум остав-
шимся укрупненным группам импорта 
статистика ФТС также зафиксировала не-
большой прирост стоимостного объема 
ввоза. Поставки продовольственных то-
варов «ноябрь к ноябрю» увеличились на 
4,4%, химической продукции — на 2,5%. 
При этом в импорте продовольственных 
товаров закупки овощей выросли на 18%, 
сахара — на 13,5%, растительного масла 
— на 10,7%, алкогольной и безалкоголь-
ной продукции — на 6,3%. При этом ввоз 
зерновых культур сократился на 25,8%, 
табака — на 1,1%. Среди товаров химиче-
ской промышленности самое заметное — 
сокращение стоимостного объема ввоза 
фармацевтической продукции (на 9,8%) 
и увеличение импорта парфюмерно-
косметических товаров — на 16%.

Вадим Вислогузов

Зависимость экономики рФ от сырьевого 
сектора за последние 15 лет увеличилась, 
а усилия власти по построению иннова-
ционной экономики пока не дают почти 
никаких результатов, говорится в докладе 
еБрр. Попытки государства стимулиро-
вать инновации путем финансирования 
отдельных отраслей остаются малоэф-
фективными на фоне плохого предприни-
мательского климата, снижения качества 
образования и нехватки управленцев. 
По мнению аналитиков банка, властям 
рФ следует отказаться от руководства 
созданием новой экономики, занявшись 
улучшением условий ведения бизнеса и 
стимулированием экспорта.

Зависимость России от использования 
сырьевых ресурсов за последние 15 лет 
увеличилась, а уровень диверсификации 
экономики снизился, констатируют анали-
тики Европейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР) в своем докладе «Диверси-
фикация в России». Несмотря на широкое 
понимание опасности сырьевой зависимо-
сти и неоднократные заявления властей о 
намерении переломить ситуацию, факти-
чески российская экономика, за исклю-
чением сырьевого сектора, за последнее 
десятилетие стала менее конкурентоспо-

собной. В настоящее время только 3% ком-
паний РФ экспортируют свою продукцию 
за рубеж, тогда как в США или Франции 
доля таких компаний составляет 15–17%. 
Экспорт, как правило, непосредственно 
связан с инновациями: жесткая конкурент-
ная борьба на мировых рынках стимулиру-
ет компании внедрять новые технологии, 
а увеличение числа потенциальных потре-
бителей позволяет более равномерно рас-
пределять расходы на внедрение и НИОКР.

Усилия государства по созданию высоко-
технологичных отраслей, по мнению анали-
тиков ЕБРР, дали пока очень незначительный 
результат. До сих пор российские власти счи-
тали, что главным препятствием для иннова-
ций является сбой в рыночном механизме, 
из-за которого потенциально перспективные 
отрасли и продукты получали недостаточное 
финансирование. В связи с этим было при-
нято решение определить перечень приори-
тетных проектов (в числе которых «Сколко-
во», технологические платформы и регио-
нальные кластеры) и сконцентрировать на 
них значительное финансирование. «Опыт 
проведения подобной ”вертикальной“, или 

”отраслевой“, промышленной политики в 
других странах был весьма неоднозначным, 
особенно когда упор делался не на облегче-

нии взаимодействия между частным и госу-
дарственным секторами, а на роль государ-
ства»,— подчеркивается в докладе ЕБРР.

Основные препятствия на пути диверси-
фикации российской экономики — фунда-
ментальные. К ним относятся плохой пред-
принимательский климат, незначительная 
(по сравнению с развитыми странами) под-
держка экспорта, а также проблемы, связан-
ные с человеческим капиталом. По оценке 
ЕБРР, качество образования в России, хотя 
пока и остается в целом выше, чем в других 
развивающихся странах, постепенно ухуд-
шается и серьезно отстает от уровня образо-
вания в странах—лидерах инноваций. При 
этом все более острым становится дефи-
цит качественных управленцев, которых 
российское образование практически не 
готовит. Авторы доклада советуют властям 
привлекать в образовательную сферу част-
ный капитал от будущих работодателей, 
сохраняя при этом общий контроль над 
содержанием образовательных программ. 
России также следует изменить свою жест-
кую миграционную политику, которая в 
сочетании с объективными языковыми и 
культурными барьерами осложняет наем 
высококвалифицированных сотрудников.

Юрий Барсуков

Диверсификация провалилась
ЕБРР советует властям РФ стимулировать не инновации, а бизнес

европейский центробанк по решению 
еврогруппы получил статус мегаре-
гулятора. его надзорные полномочия 
ограничили банками с капитализацией 
свыше €30 млрд — этого будет достаточ-
но для начала формирования банковско-
го союза, выкупа проблемных банков в 
обход национальных бюджетов и сниже-
ния доходности по облигациям наиболее 
уязвимых стран. Одобрили министры 
финансов зоны евро и выделение греции 
долгожданного транша €34 млрд. 

Министры финансов стран зоны евро в 
преддверии саммита лидеров стран ЕС со-
гласовали наделение ЕЦБ полномочиями 
по финансовому надзору над важнейшими 
банками валютного блока. К весне 2014 
года ЕЦБ должен стать универсальным ре-
гулятором, которому будет позволено, в 
частности, отзывать лицензии кредитных 
учреждений. Национальным регуляторам 
в этой схеме помимо формального контро-
ля менее значимых банков останется, по 
сути, лишь выполнять инструкции ЕЦБ. 
В то же время Великобритания, Швеция и 
прочие страны, не входящие в зону евро, 
получили гарантии равного распределе-
ния прав при голосовании (два голоса про-
тив одного у членов валютного блока) в Ев-
ропейской банковской комиссии, отвеча-
ющей за техническое регулирование всех 
финансовых учреждений ЕС. Министр фи-
нансов Швеции Андерс Борг, скептически 
настроенный относительно соглашения, 
отметил: «Мы движемся в направлении 
евробанков, евроналогов, евробюджета и 
Еврокомиссии». 

Между тем создание мегарегулятора, 
ответственного за контроль над всей бан-
ковской системой зоны евро, позволяет пе-
рейти к следующему этапу формирования 
банковского союза, конечной целью кото-
рого является прямой выкуп проблемных 
банков за счет средств общеевропейских 
механизмов (к примеру, ESM). Завершение 
процедуры позволит разорвать порочный 
круг взаимосвязи между состоянием бан-
ковского сектора страны и ее госфинансов 
и снизить давление на требуемую доход-

ность по госбондам. Впрочем, глава Мин-
фина Германии Вольфганг Шойбле поспе-
шил предупредить представителей стран, 
которые «излишне рассчитывают на раз-
деление ответственности»: «Снова и снова 
мы создаем ожидания, которые не способ-
ны выполнить в срок. Это очень опасно, мы 
должны быть скромнее».

Под непосредственный контроль со 
стороны ЕЦБ подпадают 150–200 банков 
из 6 тыс. европейских кредитных учрежде-
ний. Среди параметров отбора — активы 
свыше €30 млрд либо отношение объема 
активов к ВВП более 20%. Напомним, пред-
ложенный Еврокомиссией наиболее ради-
кальный вариант предполагал контроль 
ЕЦБ над всеми банками стран зоны евро. 
Канцлер Германии Ангела Меркель, наобо-
рот, настаивала на том, чтобы ограничиться 
25 крупнейшими банковскими группами. 
В итоге под контроль ЕЦБ не попало боль-
шинство немецких розничных банков, 
активы которых преимущественно сфор-
мированы размещаемыми на депозитах 
средствами вкладчиков, что и определило 
согласие немецкой стороны, ключевое для 
всего запуска механизма прямого выкупа.

Другим важным для зоны евро событием 
стало формальное согласование выделения 
нового транша финпомощи Греции. Осно-
ванием для положительного решения Евро-
группы послужили успешное завершение 
операции по списанию порядка €20 млрд 
госдолга и сокращение его доли к ВВП до 
124% в 2020 году. В рамках этой операции 
зарубежные хедж-фонды и греческие банки 
суммарно подтвердили готовность продать 
€31,9 млрд, средняя цена заявки составила 
33,8% номинала. В итоге на проведение опе-
рации потребуется €11,3 млрд, эти средства 
планируется выделить из ESM. Всего, учиты-
вая кредит от МВФ, греческое правительство 
может рассчитывать до весны на €49,1 млрд, 
из них €34 млрд — в ближайшие дни. Боль-
шая часть этих средств (минимум €22 млрд) 
пойдет на спасение тех же греческих бан-
ков, уже дважды пострадавших от списания 
с их балансов стоимости гособлигаций.

Татьяна Едовина

Банки включили в процесс 
евроинтеграции
Саммит ЕС одобрил реформу надзора и помощь Греции

СТРУКТУРА ИМПОРТА РФ ИЗ СТРАН 
ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: ФТС.
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Сегодня глава Минсельхоза Николай 
Федоров встретится с рыбодобытчика-
ми Северного бассейна для обсуждения 
нормативно-правового регулирования 
рыбной отрасли — с мая 2012 года за 
него отвечает министерство. Судя по на-
строю большинства рыбаков, министру 
придется отвечать на неприятные вопро-
сы — в частности, об изменении схемы 
распределения квот на добычу с дей-
ствующего «исторического принципа» 
на метод распределения «квот под киль».

О том, что Минсельхоз согласовал пред-
ложение Минпромторга ввести новый 
принцип распределения квот на вылов 
рыбы «под киль», который привяжет их 
к добывающему судну, стало известно в 
ноябре. Как сообщал ранее ”Ъ“ (см. номер 
от 12 ноября), обязательным условием по-
лучения квоты должно стать российское 
происхождение корабля или наличие кон-
тракта на его изготовление на отечествен-
ной верфи. Это предложение вызвало воз-
мущение компаний, которые назвали это 
«попыткой передела рынка» и обещали 
«выплеснуть свое возмущение в форме от-
крытых акций протеста и митингов».

Визит Николая Федорова в Мурманск 
придется как нельзя кстати. По словам 
председателя Союза судоремонтных пред-
приятий (ССП) Ирины Мокеровой, ни ры-
баки, ни отечественные судостроители не 
готовы к введению «квот под киль». Рыбаки 
— по причине достаточного наличия добы-
вающих судов иностранного производства, 
а судостроители — из-за отсутствия практи-
ки по их строительству. В СССР такие суда 
строились преимущественно в Германии 
и частично в украинском Николаеве, а в 
РФ базы для их строительства до сих пор 

не было. По данным ССП, на сегодняшний 
день рыбодобывающих судов в стране до-
статочно, а в ряде добывающих бассейнов 
наблюдается их избыток. По оценкам «Ги-
прорыбфлота», на январь 2011 года в РФ на-
считывалось 2321 судно, из них 1400 судов 
находились в возрасте старше 20 лет. По 
словам госпожи Мокеровой, «на Северо-
Западе работают порядка 25 крупнотон-
нажных судов, в то время как для того, 
чтобы выбрать квоту на все пелагические 
ресурсы, достаточно всего 15».

Сейчас квоты распределяются по исто-
рическому принципу. Аналогичная схема 
действует в Норвегии, США и Канаде — 
юридическое лицо получает определен-
ный процент от ОДУ на определенное ко-
личество лет (в России — на десять). Размер 
квоты зависит от объемов вылова компа-
нией за предшествующий период. Общий 
объем квотируемого лова в РФ составляет 
почти 3 млн тонн всех видов рыбы и море-
продуктов, из них самый большой объем 
приходится на минтай — 1,4 млн тонн 
(70 млрд руб. в денежном выражении), 
всего квотируется вылов более 50 видов 
рыбы и морепродуктов.

Кроме порядка распределения квот Ни-
колаю Федорову предстоит ответить и на 
ряд других трудных «рыбных» вопросов. 
Сам Минсельхоз обозначил тему встре-
чи как «Законодательное и нормативно-
правовое обеспечение рыболовства». В нее 
полностью укладывается обсуждение за-
тянувшегося согласования законов «О лю-
бительском рыболовстве», «О прибрежном 
рыболовстве» и «Об аквакультуре», которые 
ведомство должно было доработать по пору-
чению вице-премьера Аркадия Дворковича.

Светлана Ментюкова

Минсельхоз ответит 
за рыбные квоты
Новый принцип их распределения  
Николай Федоров защитит у моря

госпрограмма развития СКФО 
удовлетворила аппетиты вице-
премьера Александра Хлопонина 
ФОТО ЕкаТЕринЫ ШТукинОЙ/ФОТО иТар-ТаСС

6� |��������КоммерсантъFM 93,6   |�������kommersant.ru   |�������Пятница 14 декабря 2012 №237   |�������Коммерсантъ

16+

Учредитель, редакция и издатель ЗАО «Коммерсантъ. Издательский Дом». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300. Рег. № 01243  
Цена свободная. © ЗАО «Коммерсантъ. Издательский Дом». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс ”Экстра-М“» 143400, Московская обл., Красногорский р-н, п/о «Красногорск-5», 
а/м «Балтия», 23 км. Зак.№12-12-00295|          |WEB-Сервер WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742|          |ПрОДАЖИ ПО ПОДПИСКе И в рОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИреКЦИя ПО регИОНАлЬНЫМ ПрОеКтАМ: тел. (495) 960 10 50.

ПреЗИДеНт ИД «КОММерСАНтъ» — Дмитрий Сергеев|          |геНерАлЬНЫЙ ДИреКтОр ИД «КОММерСАНтъ» — Павел Филенков|          |реДКОллегИя Азер Мурсалиев — шеф-редактор ИД «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ-Власть», Михаил Михайлин — редакционный директор, главный редактор газеты «Коммерсантъ», Виктор Лошак — директор по стратегии, 
Сергей Яковлев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ-Деньги», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Гоголев — главный редактор газеты «Коммерсантъ. Украина», Илья Булавинов — заместитель шеф-редактора ИД «Коммерсантъ», Андрей Коняхин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — 
заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ-Власть», Екатерина Любавина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ-Деньги», Алексей Тарханов — ру ко во ди тель бло ка культуры, Михаил Лукин — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АвтОр МАКетА  Анатолий Гусев|          |СПеЦИАлЬНЫе КОрреСПОНДеНтЫ 
ИЗДАтелЬСКОгО ДОМА «КОММерСАНтъ»  Ольга Алленова, Арина Бородина, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев|          |грУППА вЫПУСКАЮЩИХ реДАКтОрОв Алексей Киселев, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАвеДУЮЩИе ОтДелАМИ Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин 
(эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность),  Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Илья Нагибин (общество), Геннадий Сысоев (внеш няя поли ти ка), Рената Ямбаева (бизнес)|          |рУКОвОДИтелИ грУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), 
Николай Зубов (иностранная информация)|          |СлУЖБА КОНтрОлЬНЫХ реДАКтОрОв — Александр Логачевский|          |КОрреКтОрЫ — Еле на Вил ко ва|          |вЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|          |СлУЖБА Арт-ДИреКтОрА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Дмитрий Гусев — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ-Власть», 
Петр Бо ро дин — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ-Деньги», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОтОСлУЖБА Эдвард Опп — директор фотослужбы|          |ОБъеДИНеННАя реКлАМНАя СлУЖБА Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108|          |ДИреКЦИя ПО МАрКетИНгУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИреКЦИя ПО рАЗвИтИЮ Алексей Харнас — директор, 
тел. (499) 943 9774 ПОДПИСКА НА  ИНОСтрАННЫе гАЗетЫ И ЖУрНАлЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197|          |ИД «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт ИД «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».

ЗАКАЗЫ НА рАЗМеЩеНИе реКлАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой ИД «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими представительствами: владивосток  ООО«ИД ”Бизнес Кейс“”Ком мерсантъ“» (4232) 447-751; 
волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  воро неж ООО «Издательский дом» (473) 250 96 46, 250 96 47;  екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 311 04 37; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204; Казань  ЗАО «”Коммер сантъ“ в Казани» (843) 231 50 56, 231 50 57;  Киев ООО «”Коммерсантъ“ — Украина» 
(+38 044) 496 37 20; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 251 82 22; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Омск «Филиал ЗАО”Ком мер сантъ-Сибирь“ в Омске» (3812) 31 67 23; Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 218 18 80, 218 18 81, 218 18 82;  ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ 
в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 45; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 27 67 251; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Ком мер сантъ-Башкортостан» (347) 246 25 27, 292 79 65;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний иД «ком мер сантъ»,  
на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках в на шей ра бо те со об щай те  
по бес плат но му те ле фо ну (800) 200 2556

1   2   3   4   5   6   7   8

Рекламируемые товары и услуги подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Перми, 
Ростове-на-Дону, Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Хабаровске, Челябинске.
в региональные выпуски газеты  
редакцией могут быть внесены изменения.

тираж газеты «Коммерсантъ» 126 181

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Секрет Фирмы
деловой 
ежемесячник

Автопилот
автомобильный  
журнал

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях
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Вопреки ожиданиям премьера Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана, конституционная комиссия, скорее все-
го, не согласует до конца года проект нового основно-
го закона страны. Как заявили ”Ъ“ депутаты от оппози-
ции, они не готовы поддержать инициативу, превраща-
ющую Турцию в президентскую республику и усилива-
ющую роль ислама в жизни ее граждан. Такая реакция 
— тревожный сигнал для Эрдогана, заставляющий про-
вести параллель с недавними событиями в Египте. Там 
намерение исламистов схожим образом изменить кон-
ституцию спровоцировало масштабные протесты и се-
рьезный кризис власти.

Глава правительства рассчитывал на то, что конституцион-
ная комиссия согласует проект нового основного закона стра-
ны до 31 декабря, что позволило бы уже в следующем году вы-
нести вопрос о его принятии на референдум. Но, похоже, эти 
сроки будут сорваны. Накануне господин Эрдоган признал, 
что обеспокоен «медленным продвижением подготовки но-
вой конституции», потребовав от своих соратников из Пар-
тии справедливости и развития (ПСР) «ускорить процесс» и 
«не давать спуска» оппозиционным членам комиссии.

Напомним, впервые о необходимости принятия новой 
конституции правящие Турцией исламисты заговорили 

в 2007 году. Спустя три года на всенародном референду-
ме был принят весомый пакет поправок, которые уреза-
ли права армии — традиционного гаранта светских при-
нципов. Устранив главное препятствие на пути ускорен-
ной исламизации общества, турецкие власти начали фор-
сированную разработку нового основного закона.

Для подготовки конституции была созвана специаль-
ная комиссия, в которую вошли 12 депутатов — по трое 
от каждой из трех фракций и еще три независимых пар-
ламентария. Чтобы передать проект в парламент, необхо-
димы голоса двух третей членов комиссии. В таких усло-
виях представителям правящей ПСР приходится считать-
ся с мнением своих оппонентов. Но оппозиционеры не го-
товы идти на компромисс с властями по целому ряду воп-
росов. Разногласия вызывают поправки, касающиеся не-
зависимости судебной системы, свободы печати, прав на-
циональных меньшинств, проблемы гражданства и наци-
ональной идентификации.

Раскол в конституционной комиссии усилился после то-
го, как ПСР внесла предложение о превращении Турции из 
парламентской республики в президентскую. «Сегодня это 
самая острая проблема в стране»,— заявил ”Ъ“ доцент Инс-
титута стран Азии и Африки МГУ Павел Шлыков, выразив 

сомнение в том, что ее удастся решить до конца года. Ини-
циативу властей эксперт объяснил запланированными на 
2014 год президентскими выборами, все шансы на победу 
на которых есть у Эрдогана (см. ”Ъ“ от 2 августа).

«Пытаясь протолкнуть выгодное им самим законодатель-
ство, входящие в состав комиссии члены ПСР саботируют 
наше общее дело,— заявил ”Ъ“ депутат от оппозиционной 
Народно-республиканской партии (НРП) Атилла Карт, доба-
вив: — Мы не собираемся работать под давлением властей». 
По его словам, «при имеющемся на сегодняшний день рас-
кладе требование премьера Эрдогана завершить процесс 
подготовки реформы до конца года неосуществимо».

Турецкие оппозиционеры предупреждают: Реджеп Тайип 
Эрдоган и его соратники рискуют повторить ошибки руко-
водства Египта, которое спровоцировало шквал народно-
го негодования проектом новой конституции — она позво-
лит превратить страну в исламское государство. Сотни тысяч 
протестующих вышли на улицы египетских городов, спро-
воцировав самый серьезный политический кризис после 
свержения Хосни Мубарака. Любопытно, что нынешний 
президент Египта исламист Мохаммед Мурси не раз называл 
турецкого премьера Эрдогана своим наставником и братом.

Ольга Кузнецова

Турция наводит конституционный беспорядок
Попытки принять новый основной закон грозят расколоть страну

[1] > 
С помощью такой «мягкой силы» Москва 

надеется создать «объективный образ стра-
ны», а заодно улучшить «информационное 
сопровождение» своей внешней полити-
ки. Для этого предполагается использовать 
«возможности новых технологий» (Twitter-
дипломатия), а также потенциал «много-
миллионной российской диаспоры» за ру-
бежом. Проживающим за рубежом сооте-
чественникам в новой концепции вооб-
ще отводится особая роль, а Россотрудни-
чество впервые упомянуто среди структур, 
участвующих в разработке и реализации 
внешней политики РФ.

Изменились акценты и в разделе «Реги-
ональные приоритеты». Абсолютным при-
оритетом внешней политики РФ названа 
интеграция на постсоветском пространс-
тве. В концепции большое внимание уделе-
но СНГ, Таможенному союзу, ЕврАзЭС (и бу-
дущему Евразийскому экономическому со-
юзу), ОДКБ и Союзному государству РФ и Бе-
лоруссии (фактически выпавшему из пре-
жней концепции). Россия надеется «под-
ключить к углубленным интеграционным 
процессам» и Украину.

Второе место среди приоритетов РФ за-
нимает Евросоюз — особо выделяется зада-
ча достижения безвизового режима. Важ-
нейшими партнерами в Европе названы 
Германия, Франция, Италия и Нидерланды 
— то есть те, с кем Россия активно сотруд-
ничает в газовой сфере. Далее говорится о 

взаимодействии с ОБСЕ, НАТО, странами 
Северной Европы, Советом государств Бал-
тийского региона и Балканами.

И только после этого доходит очередь до 
США. От них РФ будет добиваться «право-
вых гарантий ненаправленности ПРО про-
тив российских сил ядерного сдерживания», 
а также «соблюдения норм международного 
права, включая принцип невмешательства 
во внутренние дела государств».

Хотя Китай и Индия упоминаются пос-
ле США, развитие «дружественных отно-
шений» с ними названо одним из «важней-
ших» направлений российской внешней 
политики. А Азиатско-Тихоокеанский ре-
гион объявлен «самым динамично развива-
ющимся геополитическим пространством, 
куда последовательно смещается центр тя-
жести мировой экономики и политики».

Эксперты считают тональность новой кон-
цепции РФ и расстановку внешнеполитичес-
ких приоритетов Москвы «абсолютно ожида-
емыми». «Документ перекликается с предвы-
борными заявлениями президента и рито-
рикой последнего времени,— заявил ”Ъ“ ви-
це-президент ПИР-центра Дмитрий Полика-
нов.— И по отношению к прежним редакци-
ям документа прослеживается явная преемс-
твенность. В них тоже говорилось о деструк-
тивной роли Запада в расшатывании между-
народных устоев. И СНГ объявлялось нашим 
главным приоритетом, хотя на деле это бы-
ло не так. На сей раз есть основания полагать, 
что это всерьез — хотя бы потому, что Москва 
взялась строить Евразийский союз».

Елена Черненко

Приход миссии

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Э В О л ю ц И Я  В н Е ш н Е П О л И Т И ч Е С К И х  К О н ц Е П ц И й

9 июня 1989 года съезд народных депутатов 
СССР, заслушав доклад председателя Верховного 
совета Михаила Горбачева, принял постановление 
«Об основных направлениях внутренней и внешней 
политики СССР». В нем говорилось о необхо-
димости «дальнейшего улучшения совет-
ско-американских отношений» и участии в 
строительстве «общеевропейского дома». Особое 
внимание предлагалось уделить дружественным 
отношениям с Индией и развитию контактов 
с Латинской Америкой и Африкой.

23 апреля 1993 года президент РФ Борис 
Ельцин утвердил новую «Концепцию внешней поли-
тики РФ». Основной задачей ставилось «налажи-
вание устойчивых позитивных взаимоотно-
шений со странами ”ближнего зарубежья“ в 
целях преодоления дестабилизирующих дезинтегра-
ционных процессов на территории бывшего СССР». 
Еще одним приоритетом называлось «обеспечение 
за Россией роли в мировом балансе влия-
ния, соответствующей статусу великой державы».

28 июня 2000 года президент Владимир 
Путин утвердил свою «Концепцию внешней политики».  
В документе было заявлено, что «планы относительно 
установления новых, равноправных и взаимовыгодных 

партнерских отношений России с внешним миром», 
зафиксированные в концепции от 1993 года, «не 
оправдались». Первостепенной задачей называлось 
«укрепление союза России и Белоруссии». 
Одной из новых угроз считалась «тенденция к 
созданию однополярной структуры мира при 
экономическом и силовом доминировании 
США». Приоритетом внешней политики в Азии было 
заявлено развитие дружбы с Китаем и Индией. 
Важнейшими европейскими партнерами были названы 
Великобритания, Германия, Италия и Франция.

12 июля 2008 года президент Дмитрий 
Медведев утвердил новую редакцию «концепции».  
Вместо «великой» Россия в ней впервые назва-
на «крупнейшей евразийской державой». В 
документе говорится о «перспективе утраты За-
падом своей монополии на глобализацион-
ные процессы». Построение Союзного государс-
тва с Белоруссией исчезло из списка приоритетов, 
которые сместились в пользу ЕврАзЭС, ОДКБ 
и ШОС. В документе также впервые упоминается 
о «энергетической безопасности» и отмечает-
ся, что РФ «использует все имеющиеся в ее 
распоряжении экономические рычаги и ре-
сурсы для защиты своих национальных интересов».

Признание оппозиции «законным представителем си-
рийского народа», сделанное президентом Обамой, вы-
звало цепную реакцию в мире. Примеру СшА последо-
вали участники конференции «Друзья Сирии» в Марок-
ко, собравшей более 130 делегаций: антиасадовская 
коалиция продолжает расти. Испытывающая все боль-
шее давление Москва вынуждена уйти в дипломатичес-
кую оборону, отвергая силовой сценарий. Между тем 
Запад получил новый аргумент для вмешательства в 
конфликт: в Белом доме заявили, что сирийская армия 
впервые применила против оппозиции ракеты Scud.

Заявление Барака Обамы о признании так называемой 
Национальной коалиции оппозиционных и революцион-
ных сил (НКОРС) законным представителем сирийского 
народа (см. вчерашний номер ”Ъ“) в считаные часы превра-
тило повстанцев в легитимную власть в глазах значитель-
ной части мира. В итоговом заявлении завершившейся в 
среду конференции «Друзей Сирии» в марокканском горо-
де Марракеш, в которой приняли участие 130 делегаций, 
объединенная оппозиция была провозглашена новым ру-
ководством страны. Участники конференции не только 
потребовали скорейшего ухода президента Асада и пре-
кращения контактов с ним, но и вписали в итоговый до-
кумент пункт о «твердой поддержке» решения НАТО раз-
местить в Турции, на границе с Сирией, комплексы Patriot.

После того как президент Обама открыл шлюзы между-
народной поддержки повстанцев, ряды антиасадовской 
коалиции пополняются все новыми членами. Принявший 
участие в конференции в Марокко глава МИД Эстонии Ур-
мас Паэт заявил о признании оппозиции от имени еще се-
ми государств — Финляндии, Швеции, Дании, Норвегии, 

Исландии, Латвии, Литвы. А вчера легитимным представи-
телем народа Сирии НКОРС назвала Австралия.

«Признание — это замечательно, но мы нуждаемся и в 
реальной поддержке»,— заявил в Марракеше официаль-
ный представитель НКОРС Валид аль-Бунни. Пример то-
го, как нужно поддерживать сирийскую оппозицию, пер-
вой показала в Марракеше Саудовская Аравия. Глава МИД 
королевства принц Сауд аль-Фейсал объявил, что Эр-Рияд 
выделяет НКОРС финансовую помощь в размере $100 млн.

На фоне консолидации сил, выступающих за сверже-
ние президента Асада, международное давление на Мос-
кву резко возрастает. «Мы требуем от России воздержать-
ся от поддержки правящего режима»,— заявил в Марраке-
ше глава НКОРС Ахмед Муаз аль-Хатиб. В свою очередь, в 
Вашингтоне сочли необходимым ответить главе МИД РФ 
Сергею Лаврову, обвинившему Белый дом в нарушении 
женевских договоренностей лета этого года по урегулиро-
ванию в Сирии. «Позиция России расходится с мнением 
подавляющего большинства стран»,— прокомментирова-
ла слова российского министра официальный представи-
тель Госдепа США Виктория Нуланд.

Оказавшаяся в меньшинстве Москва вынуждена за-
нять дипломатическую оборону, по-прежнему отвергая 
внешнее вмешательство в конфликт. «Ситуация в Сирии 
ухудшается. Тем не менее НАТО размещает зенитно-ракет-
ные комплексы в Турции. Наше твердое мнение, что раз-
решение конфликта возможно только обеими сторонами 
без вмешательства какой-то третьей стороны, тем более без 
применения ею военной силы»,— заявил вчера началь-
ник Генерального штаба РФ Валерий Герасимов, принимая 
председателя военного комитета НАТО Кнуда Бартельса.

С последней нюансировкой российской позиции вы-
ступил замглавы МИД РФ Михаил Богданов. «Развернутая 
Западом при поддержке Лиги арабских государств кампа-
ния по искажению позиции России по Сирии направле-
на на ослабление нашего влияния в регионе»,— предупре-
дил господин Богданов, выступая в Общественной палате. 
Дав понять, что в угоду меняющейся конъюнктуре Моск-
ва не отступит от принципов политического урегулирова-
ния, дипломат при этом впервые признал: правительство 
Сирии все больше теряет контроль над страной. «Что каса-
ется подготовки к победе оппозиции, то этого, конечно, не-
льзя исключать»,— заметил господин Богданов.

Москва теперь предпочитает делать акцент на цене воз-
можной победы противников Асада, которая грозит ока-
заться непомерно высокой. «Признание оппозиции ”закон-
ной“ властью ставит крест на попытках политического ре-
шения. Теперь уже точно только война»,— написал в Twitter 
глава международного комитета Госдумы Алексей Пушков.

Между тем вчера Запад получил новый аргумент для 
вмешательства в конфликт: в Белом доме заявили, что си-
рийская армия впервые применила против оппозиции 
тактические ракеты малой дальности типа Scud. По дан-
ным неназванных официальных лиц, которых цитируют 
мировые СМИ, правительственные войска выпустили по 
своим противникам в северо-восточной части страны не 
менее десяти ракет Scud. «С точки зрения администрации 
США, речь идет о полном пренебрежении жизнями собс-
твенных граждан со стороны правящего режима»,— про-
комментировал эти сообщения официальный представи-
тель Белого дома Джей Карни.

Сергей Строкань

Мир признает «другую Сирию»
Сирийская оппозиция обретает легитимность в глазах международного сообщества
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Катя и сыновья
Возможен ли Hyundai ix35 на Рождество?

Исполнился год проекту Русфонда «Катя Богунова и ее дети», 
посвященный будням многодетной семьи Екатерины Богуно-
вой. Наша постоянная читательница Инна пишет: «Сегодня, 
в годовщину нашего знакомства с Катей и ее детьми мы благо-
дарим Русфонд за такой светлый проект. А всем Богуновым — 
наилучшие пожелания!» Спасибо и вам, Инна! И от Кати с ее 
четырьмя мальчиками, и от Русфонда. На протяжении всего 
2012 года вы и десятки других читателей ”Ъ“ и rusfond.ru ду-
ховно и финансово поддерживали Катю. Без этой вашей под-
держки ей жилось бы очень трудно.

Всю историю — и семьи, и нашего проекта — можно найти на 
сайте Русфонда. А в этой колонке я повторю главное.

Семья живет в Колпино, это район Петербурга, фактически при-
город. У Кати Богуновой четверо детей: 15-летний Вадим, 9-летний 
Матвей, 4-летний Тимофей и Коля, которому на днях исполнится 
три года. Коля ребенок особенный, он родился раньше срока, с не-
сколькими тяжелыми диагнозами. В роддоме Кате советовали от-
дать сына государству: он-де никогда вас мамой не назовет, не за-
говорит, не пойдет, будет жить растением. Катя даже на мгновение 
не допускала такой возможности, она была уверена, что все вмес-
те они вытянут младшего сына.

Но Коле не было еще и года, как умер Григорий — отец мальчи-
ков и Катин муж. И вот жизнь: двое мальчишек школьники, один 
в детском саду, младшего надо интенсивно, практически каждый 
день лечить. И значит, Катя постоянно с ним, то есть без работы. 
Вернее, без заработка, работы-то выше крыши. Величину всех по-
ложенных пенсий и пособий Катя успела оценить так: жить еще 
худо-бедно можно, но особенного ребенка вытянуть не удастся. А 
для нее именно это стало главным в жизни. И Катя написала в Рус-
фонд. Ее письмо было даже не обращением за помощью — скорее 
это были размышления о такой трудной жизни. Решение о помо-
щи приняли мы, а читатели нас поддержали.

За этот год вы прислали адресно, на программу «Катя Богунова 
и ее дети» 559 253 руб. 77 коп. Можно предположить, что мы смог-
ли отчасти компенсировать возможный заработок Кати, если бы 
она работала, и ее мужа, если бы он был жив. На эти деньги Катя 
смогла купить кое-что необходимое для дома, одежду для мальчи-
ков, все нужное для начала очередного учебного года, некоторые 
материалы для ремонта квартиры. Кроме того, Катя и мальчики су-
мели съездить всей семьей в Евпаторию, запастись на зиму здоро-
вьем. А главное, Кате удалось интенсивно заняться реабилитаци-
ей Коли: это и лечебная физкультура, и массаж, и иппотерапия; это 
и занятия с одним из лучших логопедов России Татьяной Поляко-
вой, и процедуры у прекрасного остеопата Сергея Стенькина (зная 
историю семьи, он лечит Колю бесплатно).

Коля за это время заметно изменился. Малыш, которому пред-
рекали «растительную жизнь», проявляет вполне адекватные эмо-
ции, начинает говорить (на моих глазах лепечет что-то за едой и 
вдруг вполне членораздельно произносит: «Дай булку»). Он пыта-
ется ходить, и у него для этого есть специальные брусья, ходунки. 
Катя считает, что важную роль в реабилитации играют старшие 
братья. Врачи с ней согласны.

В одном из репортажей на сайте rusfond.ru я писал, что самой 
большой проблемой в жизни семьи стало отсутствие автомобиля. 
Когда-то машина была, но Кате пришлось продать ее еще во время 
тяжелой болезни мужа. Однако Колпино примерно в 30 километ-
рах от тех мест, куда Кате с Колей теперь приходится ездить каж-
дый день. Ездить автобусом можно разве что в выходные дни, ког-
да мало народа, и только вместе со старшим сыном Вадимом: Ко-
лина коляска и тяжела, и громоздка. Так называемое социальное 
такси, во-первых, тоже небесплатно, во-вторых, возит лишь по оп-
ределенным адресам. Признаться, не без опасений я высказал тог-
да предложение: а не помочь ли нам Катиной семье в покупке ав-
томобиля — Катя-то водитель со стажем. Но читатели поддержали. 
Та же Инна тогда вот так эмоционально сопроводила свой взнос: 
«Задачу поддерживаю. Никогда не понимала высказываний в ад-
рес семей с больными детьми, обращающихся в фонды за помо-
щью: ”Да они даже машину не продали!“ Блин-компот (извините), 
да для таких семей автомобиль не роскошь, а очень нужное средс-
тво передвижения!»

Так вот, Катя открыла в Сбербанке специальный «автомобиль-
ный» счет и из присланных читателями денег умудрилась поло-
жить на него 200 тыс. руб.! Если копить таким образом, то нужную 
сумму можно собрать лет за пять. А может, мы с вами сумеем уже 
нынче сделать этой славной семье настоящий новогодний, рож-
дественский подарок?

Мы долго судили и рядили, советовались со специалистами и вы-
брали для Кати и ее мальчиков автомобиль Hyundai ix35. Это срав-
нительно недорогой вместительный кроссовер, с большим багаж-
ником, с автоматической коробкой передач. Если не будет ваших 
возражений, мы присмотрели такой автомобиль в питерском сало-
не фирмы «Восток-Авто». Машина обойдется с учетом предоставлен-
ной фирмой скидки в 949 тыс. руб. То есть не хватает еще 749 тыс. 
руб. Мы приглашаем к участию в сборе и читателей, и наших корпо-
ративных доноров. Реквизиты в фонде. Пожертвования по-прежне-
му принимаются на программу «Катя Богунова и ее дети».

весь сюжет 
rusfond.ru/bogunova

Мальчику почти шесть лет. 
За эти годы он перенес десять 
полостных операций. Каждый 
раз отрезают кусок кишечни-
ка. Осталось 80 см — четверть. 
Это называется болезнь Гирш-
прунга: не развиваются в ки-
шечнике нервные узлы, кишки 
«не чувствуют» ничего, закупо-
риваются, и закупоренные 
куски приходится удалять. 
Скоро ничего не останется. 
Мальчик уже год не ест и живет 
на питательных капельницах. 
Даже вода из капельниц.

А на подоконнике в его па-
лате всякая вкуснятина. Ягоды. 
Малина, ежевика, еще какие-то, 
похожие на малину и ежевику, 
но только розовые. Розовая мо-
рошка? Розовая морошка из Ин-
дии, откуда родом Ромин папа? 
Бывают же розовые фламинго? 
Кто ее знает, морошку.

А возле ягодного блюда — 
блюдо с мороженым. Там эски-
мо — в шоколадной глазури, во 
фруктовой глазури, вафельные 
рожки, сахарные рожки, плом-
бир в вафельных стаканчиках, 
шарики фисташкового, лимон-
ного и шоколадного, в вазочках 
и в трубочках... Присыпанные 
шоколадной крошкой и обиль-
но политые густым сиропом.

А рядом с мороженным блю-
дом — блюдо пироженное. Эк-
леры, сахарные трубочки, пи-
рожное картошка, птифуры, 
берлинское печенье, тирамису, 
безе, профитроли… Конфеты, 
пряники…

Все это несъедобное. Рома 
лепит все это из пластилина. 
Иногда ему так хочется попро-
бовать настоящую ягоду, что он 
ворует малинку или ежевичен-
ку у кого-нибудь из детей, ле-
жащих в соседних палатах мос-
ковской Филатовской больни-
цы. Но мама не разрешает. Яго-
да не усваивается Роминым ки-
шечником, и в животе начина-
ет булькать так, как будто пуска-
ют воду в батарее центрального 
отопления, возле которой стоит 
Ромина кровать и над которой 
— подоконник с пластилино-
выми сластями.

Рома не ест сластей. Он ест 
только детскую молочную 
смесь из жестяной банки. Но 
не усваивается и смесь. Прова-
ливается сквозь мальчика и в 
горшке выглядит таким же мо-
локом, как выглядела в чашке. 
Это нужно не для питания, а 
просто для того, чтобы кишеч-
ник не пустовал и не забывал, 
какая такая бывает пища. На 
самом деле все питание — из 
капельницы. И никаких сла-
достей. Сладостей Рома даже 
не пробовал. Дети, у которых 
мальчик пару раз воровал ма-
линку или ежевиченку, посту-
пают в больницу, лежат, выпи-
сываются. А Рома не выписыва-
ется уже год. Куда выпишешь-
ся, если каждый день питатель-
ные капельницы?

Капельницы — 20 часов в 
день. Катетер заведен прямо в 
предсердие. Потому что живо-
го места не осталось ни от вен 
на руках, ни от подключичной 
вены. В вену на руке капельни-
цу ставят на несколько часов. В 
подключичную вену катетер — 
на три месяца. В предсердие — 
на два года. Прошли уже все эти 
часы, месяцы и даже один год 
из двух последних.

Сначала под капельницей 
Рома с мамой читали книжки. 
Потом стали смотреть мульти-
ки. Потом медсестра подарила 
первую коробку пластилина, и 
мальчик принялся лепить. Ему 

нравилось лепить мультичных 
персонажей: Спанчбоба, Машу 
и Медведя, Шрека… Но однаж-
ды мама показала Роме, как ле-
пить ягоду. И теперь он просит 
искать в интернете, как выгля-
дят ягоды, мороженое, пирож-
ные, торты — и лепит их.

И еще почему-то качели. Де-
сятки пластилиновых качелей 
стоят у Ромы на подоконнике.

Не надо только думать, будто 
Рома обездвижен и прикован к 
постели. В те четыре часа, на ко-
торые отключают капельницу, 
Рома бегает на женскую полови-
ну отделения к трехлетней под-
ружке, бросает в воздух плюше-
вых котов и идет гулять в боль-
ничный двор.

— Пойдемте, пойдемте,— 
шагает прямо по снежной цели-
не и зовет.

— Куда?
— Пойдемте, пойдемте к де-

реву. Я вам дерево покажу.
— Какое-то особенное дерево?
— Да! Только возьмите меня 

за руку, а то мне скучно идти од-
ному по снегу.

И вот — дерево. Рома садит-
ся на корточки, трогает пальцем 
растущую из ствола тоненькую 
ветку с промерзшими почками 
и шепчет:

— Это листья. Они оживут. 
Снег растает, придет эта, как ее, 
я забыл…

— Весна?
— Да, и они оживут.

В палате на подоконнике 
посреди пластилиновых ягод, 
мороженого и пирожных стоит 
у Ромы сухая ветка. Лежа под ка-
пельницей, мальчик лепит для 
ветки пластилиновые листья. 
Целый ворох.

Такую жизнь, которую он ве-
дет, можно вести и правда толь-
ко что до весны. Максимум до 
лета. К лету не сможет выдержи-
вать катетера яремная вена, не 
сможет выдерживать питатель-
ных растворов печень, а Роми-
на мама не сможет выдержи-
вать тоски.

За несколько этих месяцев 
нужно вынуть из Ромы остав-
шийся живым тонкий кишеч-
ник, располосовать вдоль, сшить 
из лоскутов кишечник нормаль-
ной длины и положить в Рому 
обратно. Это сложная операция. 
Лучший хирург в Филатовской 
представляет себе, как она дела-
ется, но сам не делал никогда.

Хирурги в Мангейме делали 
много раз.

Валерий Панюшкин

Съедобное-несъедобное
Рому Гупту спасет операция в Германии

Виолетта Репина, 3 года, органическое поражение централь-
ной нервной системы, спасет курсовое лечение. 199 320 руб.

Дочь родилась раньше срока и три недели провела в реанима-
ции. На третьи сутки произошло кровоизлияние в мозг четвертой 
степени. В три месяца — новое кровоизлияние. После двух опера-
ций по шунтированию головного мозга Виола не держит голову, не 
сидит без опоры. Жевать не умеет, лопочет что-то, улыбается нам, 
но и только. Мышцы рук и ног сведены спастикой, зрительные не-
рвы частично атрофированы. Постоянное лечение — и никаких 
улучшений. На дорогостоящую реабилитацию нет средств. Муж — 
автослесарь, платит алименты на ребенка от первого брака. Я ра-
ботаю учительницей в первую смену (когда я в школе, с дочкой на-
ходятся мои родители-пенсионеры). Пожалуйста, помогите опла-
тить лечение, чтобы Виола смогла себя обслуживать! Ольга Репина, 
Кемеровская область
Невролог Института медтехнологий Елена Молодыченко 
(Москва): «Необходимо детальное обследование Виолетты. Мы на-
учим ее сидеть, стоять и ходить. Надо развить моторику рук и речь, 
сформировать навыки самообслуживания. Это реально».

Абдулкарим Гаммаев, 1 год, несовершенный остеогенез,  
спасет курсовое лечение. 140 тыс. руб. 

Внимание! Цена лечения — 210 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & 
Cosmetics (Россия) внесла 70 тыс. руб. Не хватает 140 тыс. руб.

Жена, инвалид третьей группы, занята уходом за ребенком-ин-
валидом и еще двумя малолетними детьми. Впятером живем на 
две пенсии по инвалидности и мои случайные мизерные заработ-
ки. Ни огорода, ни подсобного хозяйства: село расположено на ска-
лах. Мы в тяжелейшем положении из-за болезни младшего сына. 
Она редкая, на лечение нужны большие деньги. У Абдулкарима 
слабые кости, постоянно опухшие руки и ноги. Двигаться он не мо-
жет, дотронешься — малыш в крик. Мы очень переживаем за него, 
это выматывает больше, чем тяжелая работа. Сына надо положить 
в медцентр, где опытные врачи лечат таких детей. Прошу вашей 
помощи. Арсен Гаммаев, Дагестан
Заведующая отделением педиатрии Европейского медицин-
ского центра Наталья Белова (Москва): «Надо как можно скорее 
приступить к лечению мальчика. Начатое в раннем возрасте, оно 
даст хорошие результаты». 

Сережа Гречневиков, 5 лет, синдром Тричера Коллинза  
(недоразвитие лицевого скелета), требуется лечение.  
140 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения — 205 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 65 тыс. руб. (бюджет «М.Видео»  
для Русфонда на 2012 год 9,6 млн руб.). Не хватает 140 тыс. руб.

Сереже, синему от удушья, в семь дней от роду спасло жизнь экс-
тренное вытяжение нижней челюсти ввиду острой дыхательной 
недостаточности. Затем он перенес операции по устранению рас-
щелин неба и аденоидов. Сын растет, а челюсти отстают в разви-
тии. Жевать Сережа не может, говорит неразборчиво, развивает-
ся тугоухость. Хирургическое лечение (его проводят за госсчет) не 
закончено, но следующий этап невозможен без ортодонтического 
лечения, а его надо оплатить. Необходима и логопедия в условиях 
стационара, а наши местные логопеды не знакомы с синдромом 
Тричера Коллинза. Я врач центра медицины катастроф, супруга — 
терапевт. Зарплаты маленькие. Прошу помощи. Вячеслав Ветошкин, 
Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий 
Рогинский (Москва): «Синдром Тричера Коллинза — это целый 
ряд нарушений развития челюстно-лицевой области. Да, Сережа 
нуждается в длительном сложном ортодонтическом и логопеди-
ческом стационарном лечении».

Карина Хорикова, 5 месяцев, врожденная правосторонняя 
косолапость, спасет лечение по методу Понсети. 120 тыс. руб. 

Искривленную ногу Карины лечили с рождения, четырежды 
накладывали гипс, потом лангету. Когда через месяц пришло вре-
мя ее менять, нам отказали в приеме, сославшись на нехватку пе-
ревязочного материала. Велели сначала купить все необходимое, 
но я не смог найти материал, который требовался. «Ищите»,— по-
жал плечами ортопед. Мы засомневались в правильности гипсо-
ваний, ведь стопа дочки осталась в прежнем положении. В клини-
ке, где лечат косолапость новым методом, нам сказали, что не все 
еще упущено, Карину можно вылечить. Помогите, пожалуйста, 
оплатить лечение этим методом. Я водитель, содержу семью с дву-
мя детьми (сын — второклассник), арендуем квартиру. Декретное 
пособие жены — 3 тыс. руб. Александр Хориков, Санкт-Петербург
Заместитель главного врача больницы имени Н. В. Соловье-
ва Юрий Филимендиков (Ярославль): «Стопа Карины все еще 
вывернута в двух плоскостях. Чередуя гипсования с хирургией по 
методу Понсети, мы навсегда избавим девочку от косолапости».

Настя Ботова, 2 года, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 110 450 руб. 
Внимание! Цена операции — 141 200 руб. «Русский дар жизни» (США)  
внес 30 750 руб. Не хватает 110 450 руб.

28 декабря Насте будет три года. А сыну Роме — всего месяц. 
Горько об этом писать, но я одна их воспитываю. Брак не был за-
регистрирован, и еще до рождения Ромы я осталась одна. Тут и 
другая беда, пострашнее: Настю надо оперировать. Сердечный 
шум услышали в роддоме, но потом отклонений врачи не находи-
ли, хотя я каждые полгода водила дочь на платные обследования. 
Лишь два месяца назад, когда появились сильное сердцебиение, 
упадок сил и малышка стала громко вскрикивать во сне, на УЗИ 
нашли открытый артериальный проток диаметром аж 4 мм! Том-
ские кардиохирурги, к которым нам посчастливилось попасть, за-
кроют проток, не разрезая грудь Насти. Я слышала, многим детям 
Русфонд помог. Помогите и моей крохе! Я работала в обычной сто-
ловой, декретных пока нет. Кормит нас мой отец на свою пенсию. 
Елена Савченко, Алтайский край
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Открытый артериальный проток 
в сердце Насти мы закроем щадяще, эндоваскулярно. Терять время 
нельзя: есть признаки легочной гипертензии».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи 
авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, 
«Газете.ru», «Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской 
коммуне» (Самара), «Тверских ведомостях», «Уральском рабочем» (Екатеринбург), 
на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@mail.ru, интернет-
порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fondmarhamat.ru (Башкирия), 
«15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские родители» (Самара), 
в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА (Самара), «Апрель» 
(Тверь), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $89,31 млн. В 2012 году (на 13 декабря) 
собрано 794 769 734 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

7 декабря в ”Ъ“, в «Газете.ru» 
и на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com и 
Здоровье@mail.ru мы рас-
сказали историю годовалого 
Артема Вострикова из Ле-
нинградской области («Водо-
плавающий», Виктор Костю-
ковский). У Артема острый 
миелобластный лейкоз. 
Спасти мальчика может толь-
ко трансплантация чужого 
здорового костного мозга. 
В международной базе дан-
ных найдено 127 потенци-
альных доноров, что уже 
большая удача. Оставалось 
найти деньги на детальный 
поиск. Рады сообщить: вся 
сумма на поиск полностью 
совместимого донора и про-
тивовирусные препараты 
собрана (2 192 849 руб.).  
Родители Артема благода-
рят за помощь. Мы следим 
за развитием событий.

И вот еще новости.
Всего с 7 декабря 587 736 чи-

тателей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-
зрителей проекта «Русфонд на 
Первом» исчерпывающе помог-
ли (45 122 282 руб.) 39 тяжело-
больным детям.

Спасибо, дорогие друзья!

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Артему Вострикову ищут 
совместимого донора

из жизни незаменимых
Русфонд продолжает публикации о лю-
дях, которые жертвуют деньги на благо-
творительность. Мы стараемся ответить 
на два вопроса: почему сильный помогает 
слабым и почему так поступают не все? 
Это реальные истории реальных бизнес-
менов, многие из которых люди публич-
ные, поэтому из-за личного характера те-
мы имена и фамилии большинства героев 
изменены или публикуются не полностью.  
Сегодня писатель ИГОРЬ СВИНАРЕНКО 
рассказывает о том, что благотворитель-
ность может носить личный мотив.

Служили два товарища, два тезки, оба 
интеллектуалы, богема, искатели истины 
и прочих красот. Служили они музам.

После один заработал денег! Но от искус-
ства не оторвался, продолжал в нем мель-
кать. Помогал по старой дружбе ребятам и 
словом, и делом, и деньгами.

А второй все надрывался на ниве служе-
ния музам. Надрывался, надрывался… да и 
слег. Ну а тут уж все просто — 50 на 50. Как 
Бог даст. Ну или можно инвестировать в ле-
чение, вмешаться в замысел высших сил, 
сбить линию судьбы и завернуть ее куда-то 
вбок. А что из этого выйдет? Поди знай.

Успешный негоциант подключил и свя-
зи, и деньги, ну и уложил товарища на се-

рьезное лечение по высшему классу. Дол-
го ли, коротко ли, больной пошел на поп-
равку и оклемался.

Банкет, поздравления, пафосные тосты 
— служенье муз, оно такое! И — работа, ку-
да ж без этого, хотя врачи просили с этим не 
торопиться. Настоятельно советовали по-
кой и постельный режим, никаких волне-
ний. Хотя бы какое-то время, для начала. Но 
куда!.. И вот Артист — пишу с большой бук-
вы, потому что он и правда заслуженный, а 
может, и народный, это неважно в нашем 
контексте — вскочил с кровати на второй 
день, надышавшись запахом родных пена-
тов, и поскакал в свое учреждение культу-
ры. И ну служить музам и вообще вечному.

А там начались, как обычно, интриги и 
битва за доступ к телу, за близость к нему, за 
симпатии юных актрисок. Ну и все такое. И 
опять мучительные поиски истины, быть 
или не быть, и нервы, нервы как струна! 
И сквозняки. Ну и опять слег наш Артист. 
Опять лекарства, врачи, консультации, про-
фессора, опять все — щедрой рукой. Но не-
долго на этот раз: измученный лекарства-
ми, то есть иными словами — ядами, орга-
низм сопротивлялся недолго. Все было кон-
чено в неделю.

Ну что, богатый гроб, поминки с высо-
кой молекулярной кухней, все как в луч-
ших домах. На поминках негоциант сокру-

шался, наверно, больше всех. И пьян был 
больше всех, а как же. К нему подходили и 
говорили одно и то же, и каждый думал, что 
оригинален:

— Если б не ты, то он бы еще раньше 
ушел. Ты настоящий друг.

Я тоже подошел, правда, не на помин-
ках, а после, в другой день, и пробормотал 
что-то в таком же духе.

И вот спонсор — не только похорон и по-
минок, но и обоих лечений, и длинного бо-
гатого, и короткого богатого же,— не стал 
мне отвечать пафосно и поверхностно, а 
ответил по существу и сообщил, что денег 
жалко. Потраченных на больного.

— Деньги зря пропали. Вот если б он вы-
жил! Если б он отлежался и летом бы начал 
потихоньку работать — не было б человека 
счастливей меня! А он — плюнул на это и 
все пустил насмарку...

И ведь спонсору не нужно было благо-
дарности. Мотив был простой, очень прос-
той: спасти личного друга. Это как-то да-
же эгоистично, но уж как есть. А друг не 
взял на себя труда выжить. Нечестно полу-
чилось. Обидно человеку до слез — и даже 
еще сильней.

полная версия 
kommersant.ru/1899, 
rusfond.ru/svinarenko

Нечестно вышло
Личный мотив

К А К  п О М О ч Ь Д Л я  С п А С Е Н И я  Р О М ы  Г У п т ы  Н Е  х В АтА Е т  9 1 0  8 2 6  Р У Б .

Заведующий детским отделени-
ем Университетской клиники про-
фессор Лукас Вессель (Мангейм, 
Германия): «У Ромы состояние после 
операций по поводу синдрома Гирш-
прунга. Заболевание протекает тяжело, 
у мальчика полностью удален толстый 
кишечник и большая часть тонкого. 
Сейчас Роман постоянно находится 
на специальных капельницах, он прак-
тически не развивается, не растет. Вся 
проблема в том, что в тонком кишечнике 
расщепляется и усваивается пища, 
а у мальчика он слишком короткий. Мы 
тщательно обследуем Рому, выясним, 
нет ли в кишечнике воспаления. Если 

оно есть, то проведем необходимую 
терапию. Мы также надеемся, что смо-
жем прооперировать Рому — удлинить 
тонкий кишечник. Это единственный 
шанс мальчика вернуться к нормально-
му образу жизни».

Лечение Ромы, услуги перевод-
чика и сопровождение в Германии 
обойдутся в €47 973, по сегодняшнему 
курсу это 1 910 826 руб. Родным и 
близким мальчика уже удалось собрать 
1 млн руб. 

Таким образом не хватает еще 
910 826 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Романа Гупту, пусть вас не 

смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарнос-
тью принято. Деньги можно пере-
числить в благотворительный фонд 
«Помощь» (учредители — издательский 
дом «Коммерсантъ» и руководитель 
Русфонда Лев Амбиндер). Все необхо-
димые реквизиты есть в Российском 
фонде помощи. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование 
с кредитной карточки или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубе-
жа (подробности на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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Катетер Роме заведен 
прямо в предсердие. 
В вену капельницу ста-
вят на часы. В подклю-
чичную вену — на три 
месяца. В предсердие 
— на два года. прошли 
уже все эти часы, ме-
сяцы и даже один год 
из двух последних
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 деловые новости

 правила  
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Как стало известно 
”
Ъ“, Globaltrans побе-

дил в торгах на право покупки железно-
дорожного оператора Магнитогорско-
го меткомбината (ММК) — «ММК-транса». 
Стороны начали эксклюзивные перего-
воры об условиях сделки, ее сумма может 
составить около $300 млн. По данным 

”
Ъ“, вместе с оператором продается пяти-

летний контракт на обслуживание не ме-
нее 70% потребностей ММК в железнодо-
рожных перевозках. При этом 50% «ММК-
транса» Globaltrans купит у своих же топ-
менеджеров — Сергея Мальцева и Алек-
сандра Елисеева.

О том, что ММК определился с претенден-
том на свою долю в ООО «ММК-транс», ”Ъ“ сооб-
щили два источника, знакомые с ходом торгов 
по продаже оператора. По их словам, эксклю-
зивные переговоры идут с Globaltrans, о сделке 
может быть объявлено в течение двух недель. 

В ММК от комментариев отказались. Источник, 
близкий к продавцу, пояснил: «И мы, и они — 
компании публичные, до закрытия сделки 
никто ее подтверждать не будет». В Globaltrans 
от комментариев также отказались.

• «ММК-трансу» принадлежат 3558 вагонов 
(в основном полувагоны, есть также специали-
зированные платформы). Скорректированная 
EBITDA по итогам девяти месяцев 2012 года — 
$56 млн. Магнитогорский меткомбинат кон-
тролирует только 50% оператора. Вторая по-
ловина — у топ-менеджеров и совладельцев 
Globaltrans Сергея Мальцева и Александра Ели-
сеева. По данным ”Ъ“, они также продадут 
свои доли в ООО.
Сергей Мальцев в начале недели говорил, 

что ММК определится с покупателем кэптивно-
го оператора до конца года, а возможную сумму 
сделки оценивал в $275–300 млн. Источники 

”Ъ“ подтверждают, что «сделка будет закрыта 

в этом ценовом диапазоне». Global trans изна-
чально считался основным претендентом. «Хо-
тя на продажу и были выставлены 100% опера-
тора, все прекрасно понимали, что они могут 
сразу превратиться в 50%, если победит 
не Globaltrans, а кто-то другой»,— рассказывает 
один из претендентов на «ММК-транс». Тем 
не менее заявки на покупку оператора подава-
ли «Финансовый альянс», «УВЗ-Логистик», «Не-
фтетранссервис» и UCLH. Две последние компа-
нии и боролись с Global trans до конца. В «Не-
фтетранссервисе» от комментариев отказа-
лись, но источник в компании подтвердил, что 
«ее заявка не победила». В UCLH также от ком-
ментариев отказались. По словам источника, 
близкого к компании, «покупатель ”ММК-тран-
са“ уже всем очевиден».

По данным ”Ъ“, вместе с оператором ММК 
продает контракт на 70% своих потребностей 
в грузовых перевозках. Один из претендентов 

на покупку «ММК-транса» рассказал, что посто-
янно комбинату нужно порядка 12–15 тыс. ва-
гонов. Соответственно, Global trans задействует 
для обслуживания ММК еще около 5–7 тыс. сво-
их вагонов — дополнительно к приобретае-
мым. По данным источника ”Ъ“, близкого 
к продавцу, речь идет о пятилетнем контракте, 
«его итоговые параметры еще обсуждаются». 
Собеседник ”Ъ“ добавил, что в периметр сдел-
ки войдут несколько локомотивов, а также до-
ля в вагоноремонтном депо в Магнитогорске, 
в которое «ММК-транс» инвестировал вместе 
с акционерами Globaltrans.

Globaltrans в этом году купил еще одного 
кэптивного оператора — у «Металлоинвеста». 
За компанию с парком 8,2 тыс. вагонов и трех-
летний контракт на транспортно-логистичес-
кое обслуживание «Металлоинвеста» было за-
плачено в целом более $570 млн. В первый год 
после сделки Globaltrans должен будет перево-

зить все 100% грузов холдинга по фиксирован-
ной цене, а в последующие два — 60% грузов 
по вновь согласованной цене. Globaltrans пре-
тендовал также на «Евразтранс», но в борьбе 
за этого кэптивного оператора победил «Не-
фтетранссервис».

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» оценива-
ют подвижной состав «ММК-транса» 
в $180 млн. Если исходить из заявленной Сер-
геем Мальцевым ориентировочной суммы 
сделки, то контракт и остальные активы оце-
ниваются в $100–120 млн. Но исходя из опуб-
ликованного показателя EBITDA, оператор 
продается по мультипликатору на уровне 
4, уточняет аналитик, отмечая, что «для желез-
нодорожной отрасли это дешево». Возможно, 
добавляет госпожа Сахнова, итоговая сумма 
сделки будет все же больше $300 млн или у сто-
рон есть «особые договоренности».

Евгений Тимошинов
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*На 20:07. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9742,73 (+161,27)
РТС  1499,68 (–7,23)
FTSE 100*  5932,24 (–13,51)

DAX 30*  7594,67 (–20,12)
DJIA*  13237,91 (–7,54)
NASDAQ Composite*  3015,11 (+1,3)

*За 10. **За 10 000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 14.12.12
Австралийский доллар  32,3049
Английский фунт  49,4061
Белорусский рубль**  35,6268

Датская крона*  53,6996
Доллар США  30,6034
Евро  40,0599

Индийская рупия***  56,3547
Казахский тенге***  20,3277
Канадский доллар  31,1073

Китайский юань*  49,0675
Норвежская крона*  54,5039
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,0663
Новая турецкая лира  17,2171
Украинская гривна*  37,7992

Шведская крона*  45,9483
Швейцарский франк  33,0455
Японская иена***  36,5960

На прошлой неделе глава компании Apple Тим Кук объ-
явил, что одна из линий по производству компьютеров 
будет перемещена из Китая в США. Тим Кук не стал уточ-
нять, каких именно компьютеров это касается, но опре-
делил, что компания в следующем году потратит около 
$100 млн на этот перенос.

Казалось бы, с точки зрения бизнеса этот шаг не очень 
важен — доля компьютеров в производстве Apple сегод-
ня составляет всего 15%. Зато выигрыш в реноме колос-
сальный. Не успел вновь избранный президент Обама 
провозгласить курс на возрождение американской про-
мышленности, как самая крупная американская корпо-
рация делами ответила на призыв. Патриотичные аме-
риканцы наверняка оценят этот шаг.

Однако в таком обратном перемещении производства 
есть и немалый экономический смысл. Некоторые важ-
ные микросхемы для компьютеров производятся в США. 
Получаются двойные транспортные расходы: сначала 
микросхемы везут из Америки в Китай, а затем готовые 
компьютеры — обратно в Америку, ведь именно США яв-
ляются покупателем номер один компьютеров Apple. 
Мировые тенденции требуют, чтобы производство 
по возможности размещалось как можно ближе к потре-
бителю. Так и делается в большинстве отраслей промыш-
ленности, например в автомобилестроении. Электрони-
ка до сих пор была исключением из правил, ведь разме-
щение производства в Китае с его низкой заработной 
платой покрывает и удвоенные транспортные расходы, 
и задержки с выводом товаров на рынок. Но заработная 
плата в Китае растет стремительно — в среднем по 15–
20% в год. Значит, стоимость производства будет повы-
шаться с подобной скоростью, и рано или поздно соби-
рать электронику в Китае станет невыгодно. А когда об-
ратный перенос производства из Китая в развитые стра-
ны станет тенденцией, в выигрыше окажутся те, кто пер-
вым ее почувствовал.

Ведь в «китайском варианте» скрыто немало добавоч-
ных минусов. Это и тяжелые условия труда китайских ра-
бочих, и загрязнение окружающей среды. Давление 
со стороны международных организаций на Китай уси-
ливается, следовательно, это тоже приведет к увеличе-
нию издержек. Не стоит сбрасывать со счетов и желание 
китайских производителей не только производить това-
ры для американских и европейских капиталистов, но и 
несанкционированно копировать технологии и зани-
маться подпольным производством на тех же производс-
твенных мощностях. Кто оценит потери от таких дейс-
твий? В итоге возврат производства из Китая в США и Ев-
ропу может произойти гораздо раньше, чем многие дума-
ют. И китайское экономическое чудо может ожидать ко-
нец, традиционный для любых пузырей. Ведь за любы-
ми слишком большими процентами роста всегда скрыва-
ется что-то неестественное. А тем временем американс-
кие покупатели уже разглядывают на настольных «ма-
кинтошах» надпись, от которой уже успели отвыкнуть,— 
«собрано в США», хотя пока что сборка символическая: 
соединить пару блоков да прикрутить пару болтов.

обсудить 
kommersant.ru/1903

репатриирует независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Когда обратный перенос производ
ства из Китая в развитые страны ста
нет тенденцией, в выигрыше окажут
ся те, кто первым ее почувствовал

У ОАО «Красная Поляна», застрой-
щика одного из знаковых объектов 
олимпийского Сочи курорта «Горная 
карусель», обнаружился новый ак-
ционер. Как стало известно 

”
Ъ“, 11% 

«Красной Поляны» контролирует 
 инвестфонд Cambara Overseas. Вмес-
те с бизнесменом Магомедом Била-
ловым он выступил против третье-
го совладельца проекта — Сбербанка, 
пролоббировавшего назначение под-
рядчиком стройки турецкую Sembol.

До конца этого года совет директоров 
ОАО «Красная Поляна» (КП) — девелопе-
ра строящегося к Олимпиаде в Сочи гор-
нолыжного курорта «Горная карусель» — 
намерен рассмотреть вопрос о допэмис-
сии на 20 млрд руб., сообщил ”Ъ“ сотруд-
ник компании. Увеличение уставно-
го капитала требует ВЭБ, кредитующий 
стройку при условии, что 30% необходи-
мых средств внесут акционеры компа-
нии. В понедельник набсовет ВЭБа может 
одобрить увеличение лимита кредитова-
ния девелопера с 12 млрд до 52 млрд руб. 
Сбербанк, владеющий 50% КП и нужда-
ющийся в займах ВЭБа, готов голосовать 
за допэмиссию, говорит собеседник ”Ъ“. 
Но против сделки могут выступить другие 
акционеры КП.

Cambara Overseas, владеющий 11% 
«Красной Поляны» с лета этого года, на-
мерен голосовать против допэмисии. Об 
этом ”Ъ“ сообщил партнер юридической 
фирмы BPE Solicitors Энтони Руджи, пред-
ставляющий интересы Cambara. Более то-
го, по его словам, Cambara будет исполь-
зовать все законные способы, чтобы в слу-
чае допэмисии его пакет в КП не размыл-
ся. «Проблема в том, что мой клиент сом-
невается в способности менеджеров, ку-
рирующих генподрядные работы в ”Гор-
ной карусели“, довести проект до кон-
ца»,— поясняет господин Руджи. По его 
словам, он обсуждал этот вопрос в том чис-
ле и с представителями Сбербанка в сен-
тябре на совете директоров КП, но отве-
ты не удовлетворили его клиента. Энтони 
Руджи не называет бенефициара основан-
ного в Бразилии инвестфонда Cambara 

Overseas и другие его инвестиции. Обна-
ружить сайт фонда ”Ъ“ не удалось.

Владелец «НББ Девелопмент» Магомед 
Билалов, продавший акции фонду, тоже 
не раскрывает информацию о Cambara, 
ссылаясь на условия конфиденциальнос-
ти. Сейчас бизнесмену принадлежит 32% 
КП, из них 18% он владеет напрямую. Гос-
подин Билалов, как и Cambara, не готов 
голосовать за допэмиссию до тех пор, по-
ка Сбербанк не разъяснит необходимость 
присутствия в проекте «своего протеже — 
турецкого генподрядчика Sembol». Пред-
ставители этой компании сейчас полно-
стью управляют генподрядными рабо-
тами медиацентра на 1,78 тыс. номеров 
в «Горной карусели». «Турецкая сторона 
не понимает реалий нашего строительно-
го рынка. Более того, менеджеры Sembol 
не понимают, зачем каждый свой шаг на-
до согласовывать с ”Олимпстроем“ (ку-

рирует все олимпийские стройки в Со-
чи.— ”Ъ“). Все это может привести к сры-
вам сроков строительства»,— высказыва-
ет свои претензии господин Билалов.

Пресс-служба Сбербанка не предоста-
вила комментарии относительно ситуа-
ции в «Красной Поляне». Sembol уклони-
лась от комментариев, перенаправив за-
прос ”Ъ“ зампреду правления Сбербан-
ка Станиславу Кузнецову. Его помощник 
лишь заявил ”Ъ“, что медиадеревня будет 
построена в срок. «Сроки плана-графи-
ка строительства (медиадеревни.— ”Ъ“) 
остаются неизменными»,— сообщили 
в пресс-службе оргкомитета «Сочи-2014». 
То же самое говорит Илья Джус — предста-
витель вице-премьера Дмитрия Козака, 
курирующего в правительстве РФ олим-
пийскую стройку.

Медиадеревня в «Горной карусели» 
должна быть достроена во втором по-

лугодии 2013 года. Генподрядчик этой 
стройки — ООО «Транскомстрой» (ТКС). 
До вхождения Сбербанка в проект основ-
ными владельцами ТКС были структу-
ры Магомеда Билалова. Сейчас, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», ему принадле-
жит 49% ТКС, 25% — «Сбербанк Капиталу», 
26% — «СМЛ Рус» («дочка» Sembol). «Сбер-
банк настоял, чтобы я продал турецкой 
стороне блокпакет ТКС»,— говорит госпо-
дин Билалов.

Sembol, построившая, по собствен-
ным данным, более 1 млн кв. м в Турции, 
Ливии, Казахстане и на Украине, извес-
тна еще как совладелец сети luxury-оте-
лей Rixos. Кроме того, в Астане компа-
ния построила торгцентр «Хан Шатыр» 
(140 тыс. кв. м), инвестировав в объект 
с владельцем Coalco Василием Аниси-
мовым — давним крупным заемщиком 
Сбербанка. 

Господин Билалов говорит, что 
он единственный из акционеров КП, чей 
пакет заложен по кредиту ВЭБа (в качест-
ве залога выступает еще и сам курорт). Ес-
ли он не воспользуется правом выкупить 
акции допэмисии, то его пакет станет уже 
не блокирующим. Пресс-служба ВЭБа от-
казалась комментировать еще не случив-
шийся факт и взаимоотношения акцио-
неров «Красной Поляны». Но риски ВЭБа 
минимальны, так как стоимость даже усе-
ченного пакета после допэмисии будет 
выше, считает президент коллегии адво-
катов «Узойкин, Писков и коллеги» Денис 
Узойкин. Но, продолжает он, если спор ак-
ционеров переместится в суды, то это мо-
жет затянуть получение кредита от ВЭБа. 
Конфликт может решиться, если Сбер-
банк выкупит акции других совладель-
цев «Красной Поляны», считает юрист. 
На это рассчитывает инвестфонд из Абу-
Даби Invest AD (владеет около 3% КП), гово-
рит собеседник ”Ъ“, общающийся с фон-
дом. Выйти таким образом из проекта го-
тов и Магомед Билалов, утверждает чело-
век из его окружения. Сам он это не ком-
ментирует.

Халиль Аминов,  
Анастасия Горшкова

«Красную Поляну» накрыли для троих
Акционеры «Горной карусели» выступили против Сбербанка 

Как и предполагал 
”
Ъ“, груп-

па «Сумма» Зиявудина Маго-
медова привлечет партне-
ра для покупки FESCO. 19,9% 
акций из около 70%, приоб-
ретаемых «Суммой», полу-
чит GHP Group Марка Гарбе-
ра. Соинвестор также раз-
делит кредитную нагрузку 
группы в рамках сделки: око-
ло $800 млн на нее предоста-
вит синдикат банков — ING, 
Goldman Sachs и Raiffeisen. 
В целом сумма сделки соста-
вит $900 млн, а с учетом ра-
нее выкупленных казначейс-
ких акций — более $1 млрд.

Сегодня планируется объ-
явить о завершении сделки по 
покупке группой «Сумма» у Сер-
гея Генералова FESCO, сообщил 

”Ъ“ источник, близкий к компа-
нии. В «Сумме» от комментариев 
отказались. В FESCO пообещали 
выпустить пресс-релиз «после 

соответствующего сигнала от 
юристов». Источник ”Ъ“, близ-
кий к сделке, рассказал, что ее 
сумма составит $900 млн. Из них 
около $800 млн предоставит син-
дикат зарубежных банков. Как и 
предполагал ”Ъ“ 29 ноября, это 
ING, Goldman Sachs и Raiffeisen. 
Остальная часть — собственные 
средства «Суммы» и ее партнера. 
С учетом затрат «Суммы» на вы-
куп казначейских акций FESCO 
(около 13%) общие затраты груп-
пы на покупку бизнеса Сергея Ге-
нералова превысят $1 млрд.

Соинвестором по покупке 
FESCO выступит GHP Group Мар-
ка Гарбера. Источники ”Ъ“ гово-
рят, что компания вкладывает в 
сделку «более $100 млн». Сам 
господин Гарбер отказался вче-
ра комментировать ситуацию. 
Источник ”Ъ“ в «Сумме» отмеча-
ет, что GHP Group будет минори-
тарием FESCO с долей «более 

10%». Еще один источник, знако-
мый с ситуацией, утверждает, 
что речь идет о 19,9%. При этом 
кредитная нагрузка не ляжет 
полностью на FESCO, уверяет ис-
точник ”Ъ“, «часть долга возьмут 
на себя новые акционеры».

• Марк Гарбер — психиатр-
нарколог по образованию. 
В 1995 году с Хансом-Йоргом 
Рудлоффом основал финансовую 
группу UCB. В 1998 году Марк 
Гарбер и Ханс-Йорг Рудлофф 
продали контрольный пакет 
акций в UCB инвестиционному 
банку Robert Fleming & Co. Марк 
Гарбер стал председателем со-
вета директоров его российс-
кой дочерней компании Fleming 
UCB. В 2000 году, после прода-
жи Robert Fleming & Co. банку 
Chase JP Morgan за $7,7 млрд, 
Марк Гарбер совместно с Родри-
ком Флемингом основал Fleming 
Family & Partners. В 2012 году 

Марк Гарбер вместе с Иэном 
Хэннэмом выкупили российский 
бизнес у FF&P. Новое название — 
GHP Group — основано на име-
нах ключевых партнеров. Она 
управляет активами более чем 
на $2 млрд.
Под контроль «Суммы» и GHP 

Group переходит около 70% ак-
ций ОАО «Дальневосточное мор-
ское пароходство» (ДВМП) — го-
ловного юридического лица 
FESCO. В периметр сделки вой-
дет Владивостокский морской 
торговый порт (специализирует-
ся на перевалке контейнеров, 
металлов и автомобилей), торго-
вый флот, железнодорожные 
компании «Трансгарант» и «Рус-
ская тройка» (50%, еще 50% у ОАО 
РЖД), оператор рефрижератор-
ных контейнеров «Дальре-
фтранс», более 20% акций «Транс-
контейнера», ряд других акти-
вов. Консолидированная выруч-

ка FESCO по МСФО в первом по-
лугодии 2012 года составила 
$582,5 млн, убыток — $60 млн 
(объяснялся переоценкой стои-
мости флота, а также курсовыми 
разницами). Рыночная капита-
лизация компании составляла 
вчера чуть более 27,4 млрд руб.

«Сумма» планирует выставить 
оферту миноритариям FESCO, 
хотя это и необязательно с уче-
том структуры сделки. Крупней-
шие миноритарии ДВМП — 
фонд East Capital (7,15%) и ЕБРР 
(3,76%). Елена Садовская из RMG 
говорит, что оферта — «это до-
полнительные расходы, а с уче-
том того, как трудно закрывалась 
сделка, вряд ли группа займется 
благотворительностью». По мне-
нию аналитика, «предложение 
будет, вероятнее всего, невыгод-
ным для миноритариев, они на 
него просто не согласятся».

Евгений Тимошинов

К «Сумме» добавился Марк Гарбер
Финансист станет партнером Зиявудина Магомедова по покупке FESCO
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Магнитка загрузит Globaltrans
Железнодорожный оператор «ММК-транс» будет продан за $300 млн

 kommersant.ru

вчера

ИФК «Метрополь»

объявила о том, что займется ан-
тикризисным управлением груп-
пы компаний «Сибирский аграр-
ный холдинг» (САХО). В рамках ан-
тикризисных мер САХО создает совмес-
тное предприятие с инвестгруппой Najd 
Investments (Саудовская Аравия). Доля 
САХО в СП составляет 51%, доля Najd — 
49%. СП займется исключительно трей-
динговыми операциями и будет пос-
тавлять зерновые на рынок Саудовской 
Аравии, других стран Ближнего Восто-
ка, а также в Северную Африку. Самым 
большим рынком для СП будет Саудовс-
кая Аравия, потребности которой в зер-
не ежегодно составляют 15 млн тонн. 
Результатом антикризисного управле-
ния со стороны ИФК «Метрополь» долж-
ны стать реструктуризация задолжен-
ности САХО перед банками и возмож-
ная дальнейшая продажа бизнеса груп-
пе «Метрополь». Сумма задолженности 
не раскрывается, по данным ”Ъ“, долг СА-
ХО Внешэкономбанку составляет поряд-
ка 6  млрд руб. и Россельхозбанку более 
3  млрд руб. Светлана Ментюкова

ФАС

вчера рассмотрела материалы де-
ла, возбужденного в отношении 
МТС, «Вымпелкома» и «МегаФо-
на» по жалобам о рассылке SMS с ко-
ротких номеров, при прочтении которых 
с абонентских счетов списывались средс-
тва, сообщил ”Ъ“ источник на рынке. Как 
рассказал ”Ъ“ начальник управления кон-
троля транспорта и связи ФАС Дмитрий 
Рутенберг, рассмотрение дела перенесе-
но на конец января, однако по итогам за-
седания были вынесены предупреждения 
«Вымпелкому» и МТС. «Это необязатель-
ная для исполнения форма акта. Когда 
он выдается, ФАС указывает хозяйствую-
щему субъекту, что в его действиях очень 
вероятно нарушение антимонопольного 
законодательства»,— сообщил собесед-
ник ”Ъ“. Таким образом, ФАС предлагает 
самостоятельно устранить предполагае-
мое нарушение, добавил господин Рутен-
берг. По данным источника ”Ъ“, в отноше-
нии МТС и «Вымпелкома» поступило око-
ло 400 жалоб, а в отношении «МегаФо-
на» — лишь две. По словам Дмитрия Ру-
тенберга, «МегаФону» предупреждение 
не выносилось. Если нарушение будет 
доказано, МТС, «МегаФону» и «Вымпел-
кому» грозит штраф в размере до 15% 
выручки. Владислав Новый

МоСКовСКАя бИржА

начала торги фьючерсами на де-
сятилетние ОФЗ. До вчерашнего дня 
на срочном рынке FORTS уже обраща-
лись фьючерсы на двух-, четырех- и шес-
тилетние ОФЗ. Но бумаги со сроком по-
гашения десять лет наиболее ликвидны, 
и производные инструменты на них на-
иболее интересны для инвесторов с точ-
ки зрения динамики процентных ставок, 
отмечает портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал» Евгений Кочема-
зов. В первый день торгов новым инстру-
ментом их объем превысил 520 млн руб. 
«Фьючерcы на корзину ОФЗ — наиболее 
быстрорастущий продукт на Московской 
бирже. Учитывая либерализацию рын-
ка ОФЗ, мы ожидаем значительное про-
должение роста спроса на данные инс-
трументы»,— заявил управляющий ди-
ректор бизнес-дивизиона «Срочный ры-
нок» Московской биржи Роман Сульжик. 
С нового года ожидается выход на рынок 
ОФЗ международных расчетных систем 
Euroclear и Clearstream, которые обеспе-
чат прямой доступ на него иностранным 
инвесторам. Иван Кузнецов

«роСнеФть»

попросила перенести совет ди-
ректоров ТНК-ВР, запланирован-
ный на сегодня, рассказал источник 

”Ъ“, близкий к совету. После достиже-
ния договоренностей о покупке «Росне-
фтью» 50% доли нефтекомпании у AAR 
у российских акционеров возникли обя-
зательства по согласованию с ней пози-
ции. В связи с этим госкомпания попро-
сила ВР и AAR перенести совет директо-
ров, так как ее представители хотят оз-
накомиться со всеми вопросами, вы-
несенными на заседание. Предполага-
лось, что совет директоров одобрит биз-
нес-план на 2013 год, трехлетний бизнес-
план на 2013–2015 годы и ряд других воп-
росов. Дата нового заседания пока не оп-
ределена, оно может состояться в январе 
2013 года. Кирилл Мельников
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Несмотря на ужесточение ус
ловий банковского кредито
вания, ажиотажа в альтерна
тивных источниках займов — 
ломбардах — не наблюдается. 
Причиной тому стало появле
ние нового конкурента в лице 
микрофинансовых организа
ций (МФО), ставки которых 
в годовом выражении сопос
тавимы с ломбардами, а залог 
для получения займа при 
этом не требуется. В резуль
тате за 1,5 года МФО «отъели» 
у ломбардов 20–30% рынка. 

О смягчении условий выдачи 
займов в ломбардах, наблюдаю-
щемся на рынке с начала года, 
свидетельствуют данные обзора 
небанковских финансовых пос-
редников, опубликованного ЦБ. 
«В январе—октябре некоторые 
из ломбардов для привлечения 
клиентов расширили сроки и 
увеличили максимальные сум-

мы кредитов,— говорится в обзо-
ре.— Почти 90% ломбардов пред-
лагали льготные условия для пос-
тоянных клиентов и льготных 
категорий граждан». Кроме того, 
наблюдалось и снижение мини-
мальной границы процентных 
ставок — до 3–4% в сегменте кре-
дитования под залог изделий из 
золота и серебра.

Смягчение условий выдачи 
займов в ломбардах происходи-
ло на фоне ужесточения по роз-
ничным кредитам банками, сви-
детельствуют данные ЦБ. Соглас-
но обзору изменений условий 
банковского кредитования в тре-
тьем квартале, доля банков, ужес-
точавших условия кредитова-
ния, впервые с третьего квартала 
2009 года превысила долю бан-
ков, смягчавших их, то есть до-
ступность кредитов для населе-
ния уменьшилась. В этот период 
38% крупнейших банков, на до-

лю которых приходится 85% кре-
дитного рынка, повысили ставки 
по потребительским кредитам.

В ходе кризиса, когда банки 
также ужесточали требования к 
заемщикам, ломбардам удалось 
воспользоваться ситуацией и 
значительно нарастить объемы 
бизнеса за счет потерявших до-
ступ к кредитам банковских кли-
ентов. Так, в 2009 году объем роз-
ничных банковских кредитов 
уменьшился на 0,8%, в то время 
как рост кредитования в ломбар-
дах составлял 18% за год, а объем 
рынка по итогам 2009 года — 
34,5 млрд руб. Однако на этот раз 
воспользоваться ситуацией лом-
барды не смогли. С тех пор объем 
рынка вырос незначительно. 
«Сейчас объем ломбардного рын-
ка составляет около 40–50 млрд 
руб.,— отмечает гендиректор 
ломбардной сети ”Народный 
ломбард“ Владимир Ильиных.— 

Темпы роста рынка заметно сни-
зились. Если раньше ежегодный 
прирост бизнеса составлял 20–
30%, то в этом году — 10–15%».

Причина незначительного 
роста ломбардного бизнеса в по-
явлении у ломбардов помимо 
банков иных конкурентов — 
микрофинансовых организаций 
(МФО). Закон об МФО вступил в 
силу в начале 2011 года, после че-
го их число начало резко расти. 
По данным Федеральной службы 
по финансовым рынкам, на теку-
щий момент на этом рынке рабо-
тают 2,5 тыс. игроков. При этом 
МФО предлагают займы сопоста-
вимого с ломбардами размера, но 
без залога, отмечают эксперты. 
«Несмотря на то что между клиен-
тами ломбардов и МФО сохраня-
ется существенная разница (пер-
вые берут более короткие займы 
и готовы закладывать предметы 
роскоши, вторые — на срок до го-

да и без залога), доля пересечения 
в клиентском сегменте составля-
ет 20%»,— говорит Владимир Иль-
иных. По подсчетам президента 
НАУМИР Михаила Мамуты, эта 
доля составляет 20–30%. «Безу-
словно, на рынке произошел пе-
реход части клиентов ломбардов 
в МФО благодаря тому, что МФО 
практикуют в основном беззало-
говое потребительское кредито-
вание»,— считает он. Не слишком 
велика и разница в переплате за 
займы между ломбардами и 
МФО. Так, если, по оценкам участ-
ников рынка, средняя ставка в 
ломбардах составляет 5–15% в ме-
сяц, то есть около 60–180% годо-
вых, то средняя ставка МФО по 
стандартным займам — 36–170% 
годовых, хотя по займам до за-
рплаты это значение может до-
стигать 700% годовых.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Ломбарды теряют клиентов
Конкуренцию им составили МФО

Коллекторы впервые рас
крыли стоимость своих услуг 
по взысканию остатков ипо
течной задолженности после 
реализации залога. На тенде
ре Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию 
(АИЖК) они оценили работу 
с такими долгами в 25–29% 
от взысканной суммы. Это 
приемлемая цена, считают 
банкиры, вопрос в том, смо
гут ли коллекторы взыскать 
более 3% долга по необеспе
ченным кредитам.

Вчера АИЖК опубликовало 
протокол вскрытия конвертов с 
заявками на участие в конкурсе 
по выбору коллекторского агентс-
тва на взыскание «хвостов» по 
ипотеке (необеспеченной задол-
женности, которая осталась после 
взыскания залога) на 1,3 млрд руб. 
На работу АИЖК отводит коллек-
торам шесть месяцев, после чего 
портфель будет отозван. Всего на 

конкурс заявилось семь коллек-
торских агентств: ЭОС, «Центр 
ЮСБ», «Секвойя кредит консоли-
дейшн», Столичное коллекторс-
кое агентство (СКА), «Центр-Про-
фи» и «ЭсАрДжи-Коллекшен». 
Окончательные итоги тендера бу-
дут подведены 21 декабря.

Большинство участников тен-
дера оценили свои услуги при-
мерно на одном уровне. Разброс 
цен составил 25–28,6% от объема 
взысканной задолженности. Ис-
ключением стало лишь агентство 
«Секвойя кредит консоли-
дейшн», запросившее за свои ус-
луги 47%. «Мы заявили такую сто-
имость, поскольку долги по не-
обеспеченной ипотеке наиболее 
сложно взыскать, так как пред-
мет залога уже реализован,— го-
ворит гендиректор агентства Еле-
на Докучаева.— Думаю, что ком-
пании, заявляющие более низ-
кую цену, просто не имеют опыта 
работы с такими долгами».

Другие участники тендера 
сочли оценку «Секвойи» завы-
шенной. «Мы определили уро-
вень вознаграждения при пода-
че заявки в АИЖК исходя из того, 
что 25-процентная комиссия поз-
волит нам показать эффектив-
ность и получить прибыль,— со-
общил ”Ъ“ гендиректор ”Центра 
ЮСБ“ Александр Федоров.— Ко-
миссия в 47% говорит о том, что у 
«Секвойи кредит консоли-
дейшн» нет опыта самостоятель-
ного сопровождения исполни-
тельного производства на мес-
тах». Впрочем, по словам испол-
нительного директора СКА Арте-
ма Плохова, в России вообще по-
ка нет коллекторов, специализи-
рующихся на работе с ипотекой. 
«Принимая участие в тендере, 
мы хотели не столько заработать, 
сколько получить возможность 
отточить свою стратегию работы 
с ипотечными портфелями»,— 
поясняет он.

Объем ипотечной задолжен-
ности в работе у коллекторов не-
велик. По оценкам участников 
рынка, всего в работе по агент-
ской схеме у коллекторов нахо-
дится около 150 млрд руб. про-
сроченных кредитов, из кото-
рых 9 млрд руб.— ипотека (имен-
но остатки долгов после реали-
зации залога). При этом, по дан-
ным ЦБ на 1 ноября, совокупный 
объем просрочки по ипотеч-
ным кредитам составлял около 
100 млрд руб.

До сих пор до сих пор участни-
ки рынка не раскрывали уровень 
цен при взыскании таких долгов 
по агентской схеме. «Рынок пере-
дачи остатков ипотечных долгов 
не слишком развит, поэтому го-
ворить о каком-то стандартном 
уровне цен на такие услуги слож-
но,— говорит зампред правле-
ния ВТБ 24 Анатолий Печатни-
ков.— Это необеспеченные дол-
ги с большой просрочкой, кото-

рые передаются в работу на этапе 
исполнительного производства». 
Если говорить о рыночных рас-
ценках на услуги по взысканию 
необеспеченных долгов, то при 
просрочке свыше 180 дней ко-
миссия составляет в среднем 15–
20%, по кредитам на этапе испол-
нительного производства цены 
традиционно выше (19–23%), так 
как собирать такие долги слож-
нее, продолжает он. В целом диа-
пазон цен, предложенных участ-
никами тендера АИЖК — 25–
28,6%,— выглядит вполне прием-
лемым, заключают банкиры. 
«Вопрос в том, какую эффектив-
ность за эту цену сможет показать 
коллектор,— продолжает госпо-
дин Печатников.— Наша практи-
ка показывает, что на этапе ис-
полнительного производства эф-
фективность взыскания не пре-
вышает 3–4% за полгода».

Александра Баязитова, 
Ксения Дементьева

Коллекторы оценили бездомную ипотеку
Взыскание без залога обойдется АИЖК в треть долгов

[1] > 
В августе к ним был подан 

иск о привлечении к субсидиар-
ной ответственности на общую 
сумму 10 млрд руб. Решения по 
этому делу нет: его рассмотре-
ние неоднократно переноси-
лось. Дата рассмотрения иска 
АСВ к руководству «Сибконтак-
та» еще не назначена.

Впрочем, второе место топ-
менеджеров «Сибконтакта» в об-
щем рейтинге материальных 
претензий к банкирам вовсе не 
означает, что ситуация в этом 
банке существенно лучше, чем 
в Инкасбанке. В некоторых от-
ношениях она даже хуже. Как 
следует из искового заявления 
АСВ (имеется в распоряжении 

”Ъ“), согласно отчету независи-
мого оценщика, рыночная стои-
мость прав требования по кре-
дитам, выданным «Сибконтак-
том», составляет 0 руб. То есть 
возврату они не подлежат. При 
этом сами кредиты составляют 
92,3% активов банка. «Замеще-
ние денежных средств в акти-
вах банка безнадежной ссудной 
задолженностью явилось ре-
зультатом действий ответчи-
ков по выдаче кредитов заве-
домо неплатежеспособным ли-
цам»,— считают в АСВ.

Произошло это в течение го-
да до отзыва у банка лицензии. 
Согласно исковому заявлению, 
за этот период за подписью гос-
под Донина и Конькова всего 
было выдано 23 кредита на об-
щую сумму 2,4 млрд руб. При 
этом ссуды выдавались без до-
кументов, подтверждающих 
платежеспособность заемщи-
ков, в большинстве своем кре-
диты были без обеспечения, 
а наличие тех залогов, что бы-
ли заявлены, никто не прове-
рял. Сами заемщики создава-
ли видимость реальной де-
ятельности (минимум налогов 
и других платежей в бюджет 

и минимальные зарплаты ра-
ботникам) либо не озадачива-
лись даже этим.

В Инкасбанке ситуация тоже 
критическая, но с кредитным 
портфелем дела обстоят все-та-
ки чуть лучше. По искам о взыс-
кании задолженности в кон-
курсную массу мизерные 
средства, но поступают — по 
состоянию на ноябрь это 
12,7 млн руб. Впрочем, вряд ли 
это способно помочь кредито-
рам, потерявшим в Инкасбан-
ке более 10 млрд руб. «Все эти 
банкротства криминальные,— 
указывают в АСВ.— Но у каждо-
го свои особенности. Пример 

”Сибконтакта“ — очередная яр-
кая иллюстрация того, что 
и в мелких банках банкиры мо-
шенничают по-крупному».

Согласно отчету АСВ о ходе 
конкурсного производства 
в банке «Сибконтакт», на теку-
щий момент в производстве на-
ходится уголовное дело, воз-
бужденное по заявлению кон-
курсного управляющего по 
признакам преступления, пре-
дусмотренного ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочия-
ми). Его детали не раскрывают-
ся. Однако, по сведениям ”Ъ“ от 
источников, знакомых с тем, 
что происходило в банке до от-
зыва лицензии, речь в нем мо-
жет идти о выводе с баланса бан-
ка практически всего недвижи-
мого имущества. В ход, по сло-
вам источников ”Ъ“, пошли до-
пофисы и филиалы банка, ад-
министративные помещения 
и проч. Они были внесены в ус-
тавный капитал ряда специаль-
но учрежденных для этого ООО. 
Затем эти ООО были проданы, 
причем оплата фактически про-
изводилась несуществующими 
векселями крупных банков. 
Впоследствии в результате не-
скольких итераций они в акти-
вах банка были заменены заве-
домо невозвратными кредита-
ми. При этом выведенные по-

мещения банк потом сам же 
и арендовал у новых собствен-
ников, помогая им «гасить» вы-
данные им же самим кредиты, 
указывают источники ”Ъ“. 
В АСВ не стали комментировать 
эту информацию.

Юристы считают, что перс-
пективы иска АСВ к банкирам 
о взыскании причиненного 
ущерба лежат скорее в немате-
риальной плоскости. Банкиров, 
проигравших аналогичные су-
дебные споры и заплативших 
причитающиеся с них деньги, 
единицы. В АСВ реальный фи-
нансовый результат от таких 
споров оценивают на уровне 1% 
от объема предъявленных бан-
кирам претензий. Обычно к мо-
менту вынесения соответствую-
щего судебного решения иму-
щества у них не оказывается, да 
и они сами уже находятся вне 
пределов досягаемости. По мне-
нию начальника отдела корпо-
ративного права юридической 
фирмы Sameta Ольги Сницеро-
вой, выигрыш в арбитражном 
процессе позволит АСВ рассчи-
тывать на реальный результат 
по уголовному делу. «Факты, ус-
тановленные в арбитражном 
процессе, могут быть использо-
ваны в уголовных делах»,— от-
мечает Ольга Сницерова. 
Ст. 201, по которой возбуждено 
уголовное дело, предусматрива-
ет максимум до четырех лет ли-
шения свободы. Если будет дан 
ход второму заявлению АСВ 
в правоохранительные органы 
с просьбой возбудить уголовное 
дело уже по более тяжкой ст. 196 
УК РФ (преднамеренное банк-
ротство) — санкции жестче: 
максимально это лишение сво-
боды на срок до шести лет.

Светлана Дементьева, 
Анастасия Горшкова

Банкротство  
в полный контакт

Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) ожидает замед
ления темпов роста вкладов 
в следующем году до 15–16% 
против 18% по итогам 2012 
года. Замедление темпов рос
та вкладов связано не со сни
жением сберегательной ак
тивности граждан, а с эффек
том высокой базы, посколь
ку объем средств физлиц 
в банках уже почти достиг 
14 трлн руб.

Сберегательная активность 
граждан в России достигла свое-
го пика, в ближайшие годы тем-
пы роста вкладов населения бу-
дут снижаться, сообщил вчера за-
меститель генерального дирек-
тора АСВ Андрей Мельников на 
пресс-конференции в Нижнем 

Новгороде. Накопленный объем 
вкладов населения в банках при-
ближается к 14 трлн руб., через 
месяц эта планка будет преодо-
лена, отметил он. По данным ЦБ 
на 1 декабря, объем средств физ-
лиц, размещенных в банках, со-
ставил 13,434 трлн руб. По сло-
вам господина Мельникова, 
большой объем депозитов вы-
зывает такой эффект, как умень-
шение темпов роста, потому что 
 начинает сказываться эффект 
высокой базы.

По данным ЦБ на 1 декабря, 
объем средств физлиц в банках 
вырос на 13,2%, или на 1,563 трлн 
руб., однако в декабре наблюдает-
ся традиционно высокий приток 
средств граждан в банковскую 
систему в связи с выплатой годо-

вых бонусов. По прогнозам АСВ, 
в текущем году объем привлечен-
ных во вклады средств увеличит-

ся по сравнению с 2011 годом 
примерно на 18%, или на 2 трлн 
руб. «В дальнейшем рост прогно-
зируется на уровне 15–16%, и он 
каждый год будет замедлять-
ся»,— отмечает господин Мель-
ников. В 2013 году в абсолютном 
выражении рост может соста-
вить 2,25–2,3 трлн руб., прогнози-
рует он, отмечая, что сегодня Рос-
сия является одной из немногих 
стран, где банковские вклады да-
ют положительную доходность 
— примерно 2,5%,— если коррек-
тировать ее на инфляцию.

Участники рынка согласны с 
прогнозом АСВ. «Представить се-
бе, что в следующем году мы уви-
дим более высокие темпы прито-
ка вкладов в банковскую систе-
му, чем в текущем, довольно 

сложно. Уже по итогам октября 
наметилась некая тенденция к 
замедлению,— говорит вице-
президент ВТБ 24 Юлия Деме-
нюк.— мы ожидаем, что сберега-
тельная активность граждан в 
следующем году сохранится на 
текущем уровне, поскольку 
предпосылок для ее роста, кото-
рые были в предыдущие годы, 
сейчас нет». «Люди начинают бо-
лее активно сберегать и меньше 
тратить, как только появляются 
какие-то тревожные предпосыл-
ки относительно экономичес-
кой ситуации в стране, а сейчас 
все спокойно»,— поясняет на-
чальник департамента рознич-
ного бизнеса банка «Возрожде-
ние» Евгений Дмитриев.

Ксения Дементьева

Вкладам некуда расти
В следующем году рост депозитов замедлится
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вод, что все плохо. Посмотри-
те, пожалуйста, на абсолют-
ный прирост вкладов
— Андрей Мельников,
замглавы АСВ
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Греция твердо стоит на своих долГах

Вчера доходность десятилетних го-
сударственных облигаций Греции 
опустилась к значениям полутора-
летней давности. В ходе торгов 
ставка достигала отметки 12,8%, 
что на 0,4 процентного пункта ниже 
закрытия среды. Уверенное сниже-
ние доходности продолжается шес-
той месяц подряд, причем в пос-
ледние недели оно ускорилось. 
Этому способствовало решение 
министров финансов еврогруппы 
и МВФ о выделении Греции оче-
редного транша финансовой помо-
щи на €43,7 млрд. Однако вступить 
в силу это решение смогло только 
после того, как Греции удалось соб-
рать заявки на обратный выкуп сво-
их облигаций на €31,9 млрд. На про-
ведение операции потребуется 
€11,3 млрд, что позволит списать 
порядка 70% номинальной стоимос-
ти бумаг. Воодушевленные  успехом 
Афин по сбору заявок, министры 
финансов еврозоны на состояв-
шемся вчера заседании оконча-
тельно одобрили выделение Греции 
помощи, расшив ее до €49 млрд. 
«Греция снова стоит на своих ногах. 

Жертвы, принесенные греческим 
народом, были не напрасны. Сегод-
ня не только новый день для стра-
ны, это действительно и новый день 
для Европы»,— прокомментировал 
решение министров премьер-ми-
нистр Греции Антонис  Самарас. Си-
туация в Греции оказывала влияние 
на остальные проблемные страны 
еврозоны —  Португалию, Испанию 
и Италию. Так, минимума с февраля 
прошлого года достигла вчера до-

ходность по десятилетним госбу-
магам Португалии, закрепившаяся 
на уровне 7,2% годовых. Ставки де-
сятилетних гос облигаций Испании 
опустились до 5,3% годовых, Ита-
лии — до 4,6% годовых. Еще в се-
редине ноября ставки были значи-
тельно выше: по португальским об-
лигациям — от 8,7% до 9% годовых, 
по испанским — от 5,8% до 6%, 
по итальянским — от 4,8% до 5%. 
Виталий Гайдаев

КАК МЕНЯЛАСЬ ДОХОДНОСТЬ ДЕСЯТИЛЕТНИХ ОБЛИГАЦИЙ 
ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН В 2012 ГОДУ (% ГОДОВЫХ)
      ИСТОЧНИК: REUTERS.

ГРЕЦИЯ ИСПАНИЯ ИТАЛИЯПОРТУГАЛИЯ

IV кварталIII кварталII квартал

0

5

10

15

20

25

30



11Коммерсантъ      Пятница 14 декабря 2012 №237      kommersant.ru      КоммерсантъFM 93,6      

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)

15 25 35 60 100 140 14 17 20 1,5 1,9 2,30 2,85 3,40 2,4 2,9 3,4

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

15,0 35,0

15

19

23

27

31

35
тыс. руб. / тонна ● 29,191

0,55%
60,0 140,0

60

76

92

108

124

140
$ / баррель

0,40%
14,0 20,0

14,0

15,2

16,4

17,6

18,8

тыс. $ / тонна

1,50 2,30

1,50

1,66

1,82

1,98

2,14

тыс. $ / тонна

2,30 3,40

2,30

2,52

2,74

2,96

3,18

3,40
тыс. пунктов ● 3,266

0,05%
2,4 3,4

2,4

2,6

2,8

3,0

3,2

тыс. пунктов ● 2,828

0,79%1,27%

● 109,53 ● 17,550 ● 2,127

0,19%

Чиновники заканчивают согласование пози
ций по разработке российского шельфа. Эта 
тема будет обсуждаться во вторник на сове
щании у премьера Дмитрия Медведева. Мин
природы предлагает частично либерализо
вать доступ к шельфу, который сейчас могут 
разрабатывать только «Роснефть» и «Газп
ром». Но эти идеи не будут иметь смысла, 
 если правительство утвердит выдачу гос
компаниям 29 запрашиваемых лицензий 
— самых перспективных в нераспределен
ном фонде. Источники 

”
Ъ“ в правительстве, 

«Роснефти» и «Газпроме» считают этот воп
рос практически решенным.

Вчера Роснедра официально сообщили, что под-
готовили проекты распоряжения правительства и 
условия пользования участками недр для «Росне-
фти». Также готовятся аналогичные документы для 
17 месторождений, интересующих «Газпром». По 
словам источников ”Ъ“ в Минприроды, «Роснефть» 
претендует на 12 лицензий. Как отмечают собесед-
ники ”Ъ“, решение о предоставлении участков мо-
жет быть принято 18 декабря Дмитрием Медведе-
вым на совещании по российскому шельфу.

«Роснефть» пытается получить интересующие ее 
12 лицензий последние несколько месяцев, но 
предлагаемые ею условия не устраивали прави-
тельство и Минприроды. У компании уже есть 29 
лицензий на шельфе, в ноябре правительство одоб-
рило передачу ей еще двух участков в Печорском 
море. Сейчас суммарные ресурсы углеводородов 
«Роснефти» в Баренцевом, Печорском, Карском, 
Черном, Азовском и Каспийском морях достигают 
почти 190 млрд баррелей нефтяного эквивалента.

«Газпром», в свою очередь, информировал Мин-
природы о намерении подать заявки на 29 участ-
ков на шельфе семи морей. По трем из них у моно-
полии были конкуренты. Это Северо-Врангелевс-
кий участок в Чукотском море (на нем хотели рабо-
тать также «Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Зарубежнефть»), 
Восточно-Сибирский участок в Восточно-Сибирс-
ком море («Роснефть» и ЛУКОЙЛ) и Трофимовский 
участок в море Лаптевых (ЛУКОЙЛ). Среди теку-
щих запросов «Газпрома» этих участков нет, но ин-
тересы «Роснефти», ЛУКОЙЛа и «Зарубежнефти» 
продолжают пересекаться. На Северо-Врангелевс-
ком участке (его ресурсы оцениваются в 2,5 млрд 
тонн условного топлива) хотят работать сразу три 
компании, а Усть-Ленский участок в море Лапте-

вых (3 млрд тонн условного топлива), интересую-
щий «Зарубежнефть», есть в заявках «Роснефти».

За счет геологоразведки новых месторождений 
к 2030 году «Газпром» планирует увеличить свои за-
пасы на шельфе примерно в два с половиной раза 
и добывать там ежегодно более 200 млрд кубомет-
ров газа (сейчас не добывает ничего). Ранее у компа-
нии не возникало проблем с получением лицен-
зий на новые месторождения. Но, по данным «Ин-
терфакса», глава Роснедр Александр Попов написал 
письмо заместителю министра природных ресур-
сов Денису Храмову, сообщив, что «при существую-
щем уровне добычи» «Газпрома» его запасов газа 
хватит на 88 лет, а запасов нефти и конденсата — на 
116 лет. «Возникает вопрос о целесообразности уве-
личения запасов газа ”Газпромом“ за счет ”новых“ 
газосодержащих месторождений, расположенных 
на континентальном шельфе»,— пишет чиновник. 
Вчера в «Роснедрах» и Минприроды это письмо не 
комментировали.

Принципы освоения шельфа и допуск к нему го-
сударственных и частных компаний правительс-
тво обсуждает больше года. Соответствующую гос-
программу планировалось утвердить в августе, но 
премьер Дмитрий Медведев раскритиковал доку-
мент, предложив его доработать. Уже тогда госп-
рограмма существенно отличалась от исходной, 
разработанной в 2011 году,— в первоначальном до-
кументе Минприроды действительно предлагало 
либерализовать шельф, допустив к нему частных 
инвесторов. Теперь идеи гораздо скромнее.

Как говорится в письме Дениса Храмова, освое-
ние шельфа предполагается по четырем направле-
ниям: сервисная компания с госучастием проводит 
региональную сейсмику, нефтяные госкомпании 
занимаются разведкой и бурением и выбирают для 
себя наиболее перспективные площади, неинте-
ресные госкомпаниям площадки выставляются на 
аукционы, а не вызвавшие интерес предлагаются 
для разработки на условиях СРП. Для привлечения 
частных компаний к геологоразведке, согласно 
презентации главы Минприроды Сергея Донского, 
предполагается выдавать лицензии без конкурса. В 
случае открытия месторождения инвестор может 
получить актив, только если он неинтересен 
«Роснефти» или «Газпрому». Если же госкомпании 
решают заниматься проектом, то по типовому кон-
тракту инвестор может рассчитывать в нем только 
на 50% минус 1 акцию и возмещение затрат.

В качестве положительного примера чиновни-
ки, все еще отстаивающие идеи хотя бы частичной 
либерализации шельфа, приводят эффективную 
работу ЛУКОЙЛа на Каспии. В министерстве при-
знают предложение ЛУКОЙЛа по «расширению 
субъектного состава и мультиклиентской съемки» 
фактически единственным, которое «будет спо-
собствовать полномасштабному освоению шель-
фа». Нефтекомпания в конце октября предоставила 
в правительство свои планы по освоению четырех 
участков арктического шельфа площадью 
134,7 тыс. кв. км в Восточно-Сибирском и Чукотс-
ком морях, а также в море Лаптевых. Она готова ин-
вестировать в них $2,7 млрд.

Условия, предлагаемые «Роснефтью» и «Газпро-
мом», в Минприроды считают не слишком привле-
кательными, требуя увеличения объемов разведки. 
Источники ”Ъ“ в правительстве и «Роснефти» гово-
рят, что она готова выполнить требование, добавив к 
общему объему вложений «условные $500 млн на 
сейсмику». Один из собеседников ”Ъ“ уверяет, что 
правительство в итоге утвердит передачу «Газпрому» 
и «Роснефти» всех требуемых участков без конкурса, 
поскольку сейчас «просто нет другого выбора». Но, 
добавляет он, в таком случае даже смягченные пред-
ложения Минприроды по либерализации шельфа 
«не будут иметь особого смысла». «В нераспределен-
ном фонде практически не останется лицензий, поэ-
тому работать будет не с чем»,— отмечает он. Вари-
ант, при котором частники смогут получить участки, 
которые не сочли перспективными госкомпании, 
собеседник ”Ъ“ считает «неинтересным».

Правительство фактически признает, что 
«Роснефть» и «Газпром» получат интересующие их ли-
цензии, а рассматриваемые сейчас новые правила 
игры будут касаться не заинтересовавших их проек-
тов, считает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Reseach. Уровень разведанности шельфа 
на текущий момент составляет около 5%, при допус-
ке частников к геологоразведке эта цифра заметно 
вырастет, считает он. Но рентабельными все равно 
останутся только крупные месторождения, запасы 
которых превысят 50–60 млн тонн нефти (пока таких 
на шельфе обнаружено восемь), и разрабатывать их 
самостоятельно частным компаниям не позволят.

Кирилл Мельников,  
Анна Солодовникова,  
Михаил Серов,  
Юрий Барсуков

Сегодня станет известен победитель скандаль
ного конкурса на поставку Москве трамваев, 
 который летом был отменен «по техническим 
причинам». На этот раз на контракт стоимос
тью до 9 млрд руб. нашлись только два претен
дента — «Уралвагонзавод» с Bombardier и «Транс
машхолдинг» c Alstom. Остальные потенциаль
ные участники, ознакомившись с обновлен
ным техзаданием, подать заявки не рискнули.

Сегодня тендерный комитет департамента по кон-
курентной политике Москвы должен определить побе-
дителя конкурса на поставку городу 120 низкопольных 
трамваев стоимостью 9 млрд руб., который был объяв-
лен в конце октября. Комитет сделает это после рас-
смотрения документации, которую предоставили учас-
тники конкурса. Вчера состоялся понижающий элект-
ронный аукцион, на котором производители, подав-
шие заявки, предложили свои цены заказа. Из прото-
кола проведения аукциона следует, что в нем участво-
вали двое. ”Ъ“ удалось выяснить, что это участвовав-
шие в предыдущем конкурсе государственная НПК 
«Уралвагонзавод» (УВЗ) вместе с канадской Bombardier 
и «Трансмашхолдинг» (ТМХ) в партнерстве с Alstom. 
Компании подтвердили, что подавали заявки на кон-
курс. Источники ”Ъ“ в отрасли поясняют, что УВЗ и 
Bombardier подали заявку от подконтрольного корпо-
рации «Уралтрансмаша», на котором и планируется 
производить трамваи, а ТМХ с Alstom — от своего СП 
«ТрамРус». Из протокола следует, что «участник №1» 
предложил цену контракта 8,5 млрд руб., а «участник 
№2» — 8,46 млрд руб. В УВЗ и ТМХ не раскрывают свои 
предложения по цене.

Первый конкурс на трамваи Москва объявляла в 
июле. Тогда заявки, кроме нынешних претендентов, 
подали группа «Синара» и ФГУП «Усть-Катавский ваго-
ностроительный завод» (УКВЗ). Но конкурс обернулся 
скандалом. УВЗ пожаловался в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на то, что условия конкурса 
«существенно ограничивают число участников» и со-
держат ряд требований, под которые сейчас подходит 
«единственная существующая модель трамвая, а 
именно Citadis Istanbul 301 X производства Alstom». 
На заводе подчеркивали, что глава департамента 
транспорта Максим Ликсутов — бывший совладелец 
ТМХ. Но ФАС признала жалобу необоснованной, а УВЗ 
не был допущен к конкурсу, поскольку корпорация в 
своей заявке настаивала на более поздних сроках пос-
тавки трамваев, чем предусмотрено техзаданием (см. 

”Ъ“ от 7 и 15 августа). С жалобой в ФАС обратилась и 
«Синара», которая тоже не получила допуска из-за тех-
нических параметров трамвая. Ведомство жалобу «Си-
нары» не удовлетворило, но остановило конкурс, пос-
кольку «в опубликованном на сайте госзакупок техза-
дании не были установлены точные требования к 
конструкции трамвая».

Москва объявила новый конкурс 25 октября после 
консультаций с потенциальными участниками, среди 
которых были также хорватская Koncar-КЕВ, польская 
Pojazdy Szynowe PESA и испанская CAF. В сообщении 
департамента транспорта говорилось тогда, что «техни-
ческое задание полностью согласовано со всеми потен-
циальными участниками конкурса», а сроки поставки 
части трамваев продлены до 2015 года (изначально 
планировалось, что трамваи должны быть поставлены 
в 2013–2014 годах). Стартовая цена аукциона была сни-
жена с 9,2 млрд до 9 млрд руб.

Источники ”Ъ“ на рынке рассказывали тогда, что все 
потенциальные участники активно прорабатывают ва-
рианты участия в новом конкурсе. Например, «Синара» 
могла пойти на новый конкурс вместе с белорусским 
государственным «Белкоммунмашем», который актив-
но сотрудничает со швейцарским производителем 
электропоездов, пассажирских вагонов и трамваев 
Stadler Rail Group (см. ”Ъ“ от 21 сентября). УКВЗ рассмат-
ривал возможность покупки тележки PESA, а CAF иска-
ла подходящего партнера для совместного производс-
тва в России.

Но, как рассказали вчера источники ”Ъ“, знакомые с 
ситуацией, «Синара» решила «полностью сосредото-
читься на строительстве поездов ”Ласточка“ вместе с 
Siemens» и «не распыляться на новые заказы». УКВЗ 
«после анализа техдокументации понял, что не прохо-
дит по техническим параметрам, в том числе из-за от-
сутствия необходимой тележки». Koncar-КЕВ, PESA и 
CAF так и не смогли найти партнеров в России.

«Вполне вероятно, что у Alstom с ТМХ без учета пре-
дыдущего скандала было бы больше шансов выиграть, 
поскольку их заявка изначально больше подходила 
под требования Москвы»,— считает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Однако, добавляет он, 
учитывая скандал, победа может достаться УВЗ. Завод 
был очень заинтересован в победе и мог предложить 
цены ниже, поясняет эксперт, к тому же «к их техничес-
кой документации будет меньше формальных вопро-
сов, чтобы избежать обвинений в предвзятости».

Егор Попов

Шельф освободят от частных компаний
Либерализация правил оставит перспективные лицензии государству

Двое на трамвае
За крупный контракт Москвы борются  
«Уралвагонзавод» и «Трансмашхолдинг»
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Основатель Kinostar de Luxe 
Пол Хет вместе с фондами Baring 
Vostok Private Equity, UFG Private 
Equity и Российским фондом 
 прямых инвестиций приобрета-
ет  контрольный пакет третьей 
в России по количеству залов ки-
нотеатральной сети «Каро Фильм». 
В ее развитие в ближайшие три 
 года партнеры планируют вло-
жить $100 млн.

О приобретении контрольного па-
кета в киносети «Каро Фильм» объявил 
вчера консорциум инвесторов, в состав 
которого входят Пол Хет, Baring Vostok 
Private Equity, UFG Private Equity и Рос-
сийский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ). Точный размер пакета не рас-
крывается, собеседник, близкий к од-
ному из покупателей, уточнил лишь, 
что он «больше 51%». Baring Vostok Pri-
vate Equity выступил в качестве «веду-
щего инвестора», говорится в сообще-
нии о сделке. Оба действующих совла-
дельца «Каро Фильм» — основатели се-
ти Леонид Огородников и Олег Андре-
ев останутся ее миноритарными акци-
онерами. Господин Огородников при 
этом также сохранит должность предсе-
дателя совета директоров компании. 
Возглавит «Каро Фильм» Пол Хет.

Господин Хет открыл свой первый 
кинотеатр в России в 1993 году в гос-
тинице «Рэдиссон Славянская». В 
1996 году он выступил соучредите-
лем «Кодак Киномир», первого в Мос-
кве массового кинотеатра западного 
формата, который он впоследствии 
называл «самым прибыльным одно-
зальником в истории мирового ки-
нематографа». В 2002 году «Кодак Ки-
номир» выкупила сеть «Киномакс», а 
Пол Хет основал компанию Rising 
Star Media, основным акционером 
которой стала National Amusements 
Inc. (владелец Viacom и CBS) Самнера 
Рэдстоуна. С 2003 года Rising Star Me-
dia развивала в России сеть кинотеат-
ров Kinostar de Luxe. В 2010 году Пол 
Хет вместе с Шери Рэдстоун (дочь 
Самнера Рэдстоуна) и фондом UFG 
Private Equity выкупили 100% Kinos-
tar de Luxe, а в июне 2011-го (к этому 
моменту сеть включала в себя 75 эк-
ранов в шести кинокомплексах) за 
4,725 млрд руб. (около $169 млн) про-
дали компанию холдингу «ПрофМе-
диа», который присоединил ее к 
собственной сети «Синема Парк» и 
затем продал ее своему основному 
акционеру — «Интерросу» Владими-
ра Потанина. Объединенная сеть сей-

час является крупнейшей на рынке с 
272 залами в 29 кинотеатрах.

•	 «Каро	Фильм»	—	третья	по	вели-
чине	кинотеатральная	сеть	в	Рос-
сии.	Она	включает	в	себя	197	залов	
в	31	кинотеатре	в	Москве,	Московс-
кой	области,	Санкт-Петербурге,	
Нижнем	Новгороде,	Самаре,	Казани,	
Калининграде	и	Сургуте.	На	втором	
месте	—	объединенная	сеть	«Форму-
лы	кино»	и	«Кронверк	Синема»	(кон-
тролируется	А1,	инвестиционным	
подразделением	«Альфа-групп»)	
с		237	залами	в	32	кинотеатрах.	
Объем	всего	российского	кинопрокат-
ного	рынка	по	итогам	2012	года	дол-
жен	составить	40,5	млрд	руб.	(около	
$1,3	млрд),	прогнозировал	в	конце	но-
ября	Romir	Movie	Research.	Выручка	
«Каро	Фильм»	за	этот	же	период	
прогнозируется	на	уровне	$190	млн.
Новые совладельцы «Каро Фильм» 

планируют в течение трех лет инвес-
тировать $100 млн в расширение и 
переоснащение сети. «Мы намерены 
вложить значительные средства в 3D 
и цифровые технологии ”Каро“, 
улучшение обслуживания и повыше-
ние эффективности компании. В 
ближайшее время мы сообщим о 
планах по расширению сети киноте-

атров на территории России»,— при-
водятся в сообщении покупателей 
компании слова господина Хета. 
Контроль в самой сети мог оцени-
ваться не менее чем в $200 млн, пред-
полагает собеседник ”Ъ“, знакомый с 
участниками сделки.

Для РФПИ участие в сделке стало 
первой инвестицией в индустрию 
развлечений. РФПИ создан в 2011 го-
ду как фонд совместного инвестиро-
вания, его зарезервированный капи-
тал составляет $10 млрд. Управляю-
щая компания фонда принадлежит 
Внешэкономбанку. РФПИ, в частнос-
ти, является владельцем 2,7% Мос-
ковской биржи, а в октябре инвести-
ровал $50 млн в IPO группы «Мать и 
дитя». Растущие доходы населения 
на фоне общего развития российс-
кой экономики указывают на боль-
шой потенциал роста рынка киноин-
дустрии, сообщил вчера через пресс-
службу гендиректор РФПИ Кирилл 
Дмитриев.

Павел Белавин

Сегодня Госдума рассмотрит поправки, продлева-
ющие для Московской области до конца 2013 го-
да переходный период, в течение которого мест-
ные власти смогут менять категории земель 
и выдавать разрешение на строительство без ут-
вержденного генплана. Без этого застройщики 
Подмосковья, где ежегодно вводится около 
8 млн кв. м жилья, уже с 1 января следующего 
 года не смогут согласовывать свои проекты.

С 1 января 2013 года, согласно Градостроительному 
кодексу, без утвержденных документов территориально-
го планирования и правил землепользования и застрой-
ки муниципалитеты не могут выдавать разрешение на 
строительство. Также они не могут включать участки в 
границы населенного пункта или менять вид их разре-
шенного использования для строительства жилья. Для 
утверждения соответствующих документов был установ-
лен переходный период — до конца 2012 года, для Моск-
вы было сделано исключение — до конца 2014 года. По 
данным Министерства регионального развития на де-
кабрь текущего года, генпланы были утверждены в 87% 
субъектов РФ.

Сегодня Госдума во втором чтении должна рассмот-
реть поправки к ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» и «О закупках товаров, работ и услуг отде-
льными видами юридических лиц», продлевающие уста-
новленные сроки, в частности, для Московской области 
до конца 2013 года. Для земель Фонда содействия разви-
тию жилищного строительства (РЖС) и находящихся в 
федеральной собственности, но под управлением субъ-
ектов РФ переходный период увеличивается до конца 
2016 года. Среди поправок, подготовленных ко второму 
чтению, расширение списка категорий граждан, допус-
каемых к участию в жилищно-строительных кооперати-

вах (на федеральных землях и участках РЖС): соответству-
ющее право могут получить семьи, имеющие трех и бо-
лее детей и сотрудники оборонно-промышленного ком-
плекса. Также предлагается разрешить безвозмездную 
передачу участков РЖС под строительство общежитий.

Подмосковные девелоперы признают, что иного пути 
у чиновников не было. По словам одного из собеседни-
ков ”Ъ“, затягивание сроков подготовки участков неми-
нуемо влечет за собой увеличение цены продажи жилья, 
что невыгодно властям. «Чем меньше времени и средств 
расходуется на подготовку документов, тем быстрее рас-
тет объем жилья экономкласса»,— говорит заместитель 
генерального директора Фонда РЖС Светлана Кузнецо-
ва. С ней соглашается председатель совета директоров 
группы МИЦ Андрей Рябинский. По словам госпожи Куз-
нецовой, сегодня процесс получения документов по сме-
не категории участка занимает около 1,5 месяца. Один из 
федеральных чиновников уверен, что причиной про-
дления переходного периода для Подмосковья стали 
смена власти и изменение границ области. «Было бы 
странным вводить ограничения для территории, где 
ежегодно строится 8 млн кв. м жилья»,— говорит он.

Генеральный директор «Гео Девелопмент» Максим Ле-
щев настаивает, что для большинства застройщиков Под-
московья принятие этих поправок вряд ли будет значи-
мым фактом. «Большинство земель в Подмосковье пере-
ведено в нужную категорию. Кроме того, девелоперы 
предпочитают покупать участки с готовым для строи-
тельства комплектом документов»,— поясняет он, добав-
ляя, что без продления переходного периода проблемы 
могли возникнуть у тех компаний, которые покупают 
неподготовленную землю, чтобы заработать на разнице, 
полученной от ее продажи уже с нужными документами.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

«Каро Фильм»  
собрал полный зал фондов
Основатели третьей в России киносети продают контрольный пакет

Застройщикам дадут еще год
Подмосковным девелоперам 
разрешат работать без генплана

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
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«В Москве катастрофически не хватает общественных пространств»
Владелец State Development Андрей Гринев о создании арт-квартала в районе реки Яузы

В конце октября стало извес-
тно, что в Москве на левом 
берегу Яузы, где уже действу-
ют галереи Artplay, «Винза-
вод» и «Арма», может поя-
виться арт-квартал. О том, 
как эта идея была восприня-
та столичными властями 
и какие вопросы надо ре-
шить, чтобы она была реа-
лизована, в интервью 

”
Ъ“ 

рассказал один из инициато-
ров проекта, соучредитель 
«Союза творческих террито-
рий» и владелец State Deve-
lopment АНДРЕЙ ГРИНЕВ.

— На прошедшем в начале де-
кабря Московском урбанис-
тическом форуме вы презен-
товали идею создания арт-
квартала мэру Сергею Собя-
нину, до этого — заместите-
лю мэра Андрею Шаронову. 
Какой следующий шаг?
— Сейчас мы сотрудничаем с 
разными департаментами пра-
вительства: идея арт-квартала 
еще до форума заинтересовала 
многих в московской мэрии. На 
следующей неделе пройдет еще 
одно рабочее совещание по 
проекту у Андрея Шаронова. 
Дальше разработка мастер-пла-
на и параллельная работа с собс-
твенниками, чьи здания и пло-
щадки попали в границы «Арт-
Квартала». На мастер-план у нас 
уйдет около полугода. Как толь-
ко он будет готов, мы скоррек-
тируем экономическую модель, 
которая окончательно должна 
ответить на вопрос: зачем это 
надо городу, собственникам и 
участникам проекта «АртКвар-
тал». После чего мы вместе с 
Москомархитектурой будем 
вносить корректировки в генп-
лан, затем разобьем террито-
рию на очереди, по каждой из 
которых будет заказан проект 
планировки. Нам повезло, что 
генплан еще не принят, а зна-
чит, у нас есть возможность что-
то изменить без сложных зако-
нодательных манипуляций. Это 
удача. Но есть и сложности. Од-
на из них — слишком обшир-
ная, иногда противоречащая са-
ма себе документация: если соб-
люсти все требования, пропи-

санные в ней, построить здесь 
мало что удастся. Нам необходи-
мо будет во всем этом разобрать-
ся и привести к единому знаме-
нателю. Это командная работа с 
городом и собственниками: тер-
ритория огромная, а значит, 
дистанция стайерская, а не 
спринтерская. Поэтому мы соб-
рали авторитетную междуна-
родную команду специалистов, 
одних из лучших в своих облас-
тях и готовых на этот нешуточ-
ный забег.
— Не пугают переговоры с 
собственник ами?  Если 
вспомнить нашумевший 
проект создания «Золотого 
острова», там участники так 
и не смогли договориться.
— Мы подходим к данному воп-
росу через экономику. Если с на-
шим появлением у собственни-
ка появляются новые возмож-
ности, то почему им с нами не 
поработать? Здесь важна пози-
ция правительства Москвы, ко-
торая должна быть донесена до 
всех владельцев зданий и земли 
на территории будущего «Арт-
Квартала». Да, ты собственник, 
никто этого не отрицает, и все 
же выбор у тебя небольшой — 
или ты развиваешь свою пло-
щадку в соответствии с разрабо-
танным мастер-планом, или ос-
тавляешь все как есть. Иного не 
дано: концепция должна быть 
единой и продуманной, чтобы 
все участки квартала работали 
на синергию, а не каждый сам 
на себя. Для координации этой 
работы по «Арт-кварталу» между 
государством и частными ин-
весторами было учреждено не-
коммерческое партнерство «Со-
юз творческих территорий». 
Собственники должны понять, 
что без воли города, без нас и 
правильно построенной моде-
ли они не смогут создать что-то 
стоящее.
— По «Союзу» у вас есть парт-
неры — «Винзавод» и Artplay 
в лице Софьи Троценко и Сер-
гея Десятова. Как вы нашли 
друг друга?
— Идея создать арт-квартал 
пришла мне летом прошлого 
года, потом судьба меня свела 
с Сергеем, а чуть позже я поз-

накомился с Софьей. Artplay и 
«Винзавод» имеют уникаль-
ный практический опыт раз-
вития творческих площадок в 
России. В лице Сони и Сергея я 
нашел единомышленников: 
еще до встречи со мной каж-
дый из них по отдельности 
прорабатывал идею создания 
здесь арт-кластера. Теперь мы 
объединились, чтобы все на-
ши задумки воплотить в один 
масштабный проект.

— Как между вами поделены 
полномочия?
— Разделение получилось 
очень органичным, по интере-
сам. Наши сферы ответствен-
ности прописаны в соответству-
ющем меморандуме. Я отвечаю 
за весь девелоперский процесс 
— от создания экономической 
модели и мастер-плана до даль-
нейшей работы с властями, 
собственниками, подрядчика-
ми. Соня и Сергей — за контент-

ную составляющую: привлече-
ние и отбор творческих групп, 
которые займут помещения 
«АртКвартала», организацию 
выставок, фестивалей, а также 
за управление и эксплуатацию 
созданных площадей.
— Финансируете проект так-
же на троих?
— Пока инвестиции только 
мои: они идут на разработку до-
кументации. Финансовое учас-
тие Artplay и «Винзавода» пока 
обсуждается, но для меня это не 
принципиально. Главное, что-
бы шла командная работа и про-
ект двигался вперед.
— Затраты на следующий год 
большие?
— Около $5 млн.
— Как скоро, а главное, как 
вы планируете вернуть их?
— Окупаться инвестиции на-
чнут лет через пять, когда будут 
построены первые объекты. 
«Союз» будет предлагать собс-
твенникам участков в «АртКвар-
тале» услуги по разработке про-
ектной документации по их 
площадкам и последующему 
управлению части площадей, а 
это, конечно же, оплачиваемая 
работа. Воплощать в реальность 
задуманное как fee-девелопер 
может моя компания State 
Development, и это опять рабо-
та. Естественно, собственник 
может отказаться от моих услуг, 
все вопрос переговоров. Терри-
тория «АртКвартала» огромная, 
площадь девелопмента впечат-
ляющая — по предваритель-
ным подсчетам, более 1 млн кв. 
м. Кстати, ко мне уже обрати-
лись несколько московских за-
стройщиков, умеющих рабо-
тать в центре города, с предло-
жением сотрудничества.
— С кем из собственников 
уже удалось пообщаться?
— Мы сотрудничаем с «Армой». 
У них большая проблема с подъ-
ездными путями, но они одни 
решить этот вопрос не могут, а в 
рамках «Союза» смогут, так как 
разработка новой транспорт-
ной схемы — один из важней-
ших пунктов нашего проекта. 
Всех, кто приходит, мы сразу 
предупреждаем, что им придет-
ся реализовать и социально зна-

чимую часть: организовать у се-
бя детскую студию, мастерскую 
для молодых российских дизай-
неров на льготных условиях 
аренды и тому подобное. На 
вопрос «зачем?» отвечаем: за-
тем, чтобы заработала единая 
концепция всего района, что 
повлечет за собой увеличение 
капитализации вашего же не-
большого участочка.
— Вы действительно верите, 
что эту сейчас практически 
мертвую территорию можно 
оживить, и не на месяц-два, а 
на десятилетия?
— Если пример других городов 
мира — того же Берлина или 
Нью-Йорка — вас не впечатляет, 
просто прогуляйтесь по парку 
Горького. Вспомните, какой он 
был пустынный еще несколько 
лет назад, а сейчас толпы гуляю-
щих. Все банально: в Москве ка-
тастрофически не хватает обще-
ственных пространств, а чело-
век — социальное существо: ес-
ли ему дать возможность сидеть 
на улице в кафе, и наблюдать за 
пешеходами — он никогда не 
откажется. И самый лучший 
двигатель, который запустит и 
будет постоянно поддерживать 
движение внутри созданной 
системы,— творческие люди, 
которым только дай что-нибудь 
создать и всем это показать. Сей-
час подобные площадки раски-
даны по городу, от этого они зву-
чат не в полную силу. Увеличи-
вая их концентрацию, город по-
лучает круглосуточно живу-
щий, творящий район. И надо 
учитывать, что творческие про-

фессии — это не только худож-
ники, это и мода, архитектура, 
кино, театр, реклама, IT-техно-
логии, СМИ.
— На территории «АртКвар-
тала» находится один из ва-
ших домов — «Арт-Хаус». Поэ-
тому вы так активно болеете 
за этот проект?
— Пока строился «Арт-Хаус», 
пришло понимание, какое бы 
впечатляющее и продуманное 
здание здесь ни появилось, без 
соответствующего окружения 
на 100% проект не выстрелит. За-
хотелось оживить этот серый 
промышленный район, и я точ-
но уверен, что у него большое бу-
дущее. Подобная история про-
изошла с Остоженкой. Я одним 
из первых начинал там строить, 
и поверьте, даже представить се-
бе не мог, как и многие, что че-
рез 20 лет метр здесь будет за-
шкаливать за $20 тыс. Только 
представьте, тогда купить инвес-
тконтакт в районе Остоженки 
можно было по смешным ценам 
— $50 за виртуальный квадрат-
ный метр. Контракты на наши 
первые дома мы купили у «Ин-
геокома» Михаила Рудяка.
— Почему «Ингеоком» сам 
не стал заниматься этими 
проектами?
— Неинтересно было. Слишком 
скромный объем. Повторяю, 
тогда Остоженка была обыч-
ным районом Москвы со стары-
ми коммуналками, который за-
мучаешься расселять. Навер-
ное, повезло, что я начинал 
именно тогда, пока еще мало 
кто понимал перспективность 

девелопмента. Золотое время 
было: чтобы начать строить, на-
до было получить подписи все-
го около 38 организаций, на что 
уходило около года. Не повери-
те, но взяток не было. Я не счи-
таю взяткой шоколадку или бу-
тылку коньяка, главное — ник-
то никаких денег не платил. 
Постепенно число контролиру-
ющих организаций возросло до 
200, а на сбор подписей требо-
валось почти четыре года.
— Учитывая, что сегодня 
жилье на Остоженке может 
стоить и все $25 тыс. за квад-
ратный метр, входной би-
лет в $50 за метр гарантиро-
вал просто фантастические 
прибыли?
— В моих домах я сам по цене 
$25 тыс. за квадратный метр ни-
чего не продавал. Подобные це-
ны — история вторичного рын-
ка. Мы тогда даже не могли 
представить себе, что будет та-
кая экономика. Как-то один из 
наших пентхаусов ушел по цене 
$6 тыс. за квадратный метр — и 
это уже казалось нам пределом, 
который вряд ли когда еще бу-
дет достигнут. Не поверите, че-
рез полгода человек продал его 
уже по цене $17 тыс. за 1 кв. м, 
еще через полгода он уже был 
выставлен за $30 за 1 кв.м. Это 
был 2005 год. 
— Как я поняла, в «АртКвар-
тале» вы видите свое буду-
щее. А что с бизнесом State 
Development?
— Мы рискнули расширить 
свою географию и начали про-
ект во Вьетнаме: хотим постро-
ить пятизвездочный отель на 
150–200 номеров в 40 минутах 
езды от Хошимина. Параллель-
но я сейчас реставрирую ста-
рый замок недалеко от Карло-
вых Вар. Начиналось все с де-
тской мечты. Я, будучи малень-
ким, лепил из пластилина и со-
бирал из спичек крепости, по-
чешски — град. И вот сейчас эта 
мечта переродилась в реальный 
проект, в ходе которого здесь 
должен появиться реабилита-
ционный центр, spa-отель, шко-
ла и туристический центр.

Интервью взяла  
Маргарита Федорова

Собственники зданий и земли 
на территории «АртКвартала» 
должны понять, что без воли  
города, без нас и правильно  
построенной модели создать  
что-то стоящее они не смогут

Родился 11 августа 1967 года в Москве. В 1989 году окончил Институт инже-
неров железнодорожного транспорта имени Ф. Э. Дзержинского, в 2001-м 
— психологический факультет МГУ. В 1995 году создал девелоперскую 
компанию State Development, соучредитель Союза творческих территорий. 
Женат, воспитывает дочь.

А н д р е й  В л А д и м и р о В и ч  Г р и н е Вл и ч н о е  д е л о

Создана в 1995 году. Владелец — Андрей Гринев. Один из первых застрой-
щиков района Остоженки. Среди проектов создание «АртКвартала» 
на370 га в Москве, на левом берегу Яузы (более 1 млн кв. м реконструкции 
и нового строительства), строительство жилого комплекса в Дубне (30 тыс. 
кв. м) и гостиницы во Вьетнаме (150–200 номеров). Финансовые показате-
ли не раскрываются.

S tat e  D e v e l o p M e n tc o M p a n y  p r o F i l e
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Открылась выставка «Те же в Манеже» — она посвящена 
50-летию со скандалом закрывшейся экспозиции «ХХХ лет МОССХ». 
Подробности — в понедельник в ”Ъ“

В Культурном центре ЗИЛ 
Staatstheater Tanz из Браун-
швейга показал спектакль 
своего руководителя Яна 
Пуша «Ahead», сделанный в 
лучших традициях немецко-
го танцтеатра. В хитроспле-
тениях метафор, хореогра-
фических изобретений и ту-
пиковых вопросах разбира-
лась ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Благодаря году Германии в 
России (а стало быть, содейс-
твию Культурного центра име-
ни Гете, Минкульта РФ и депар-
тамента культуры Москвы) 12-й 
международный фестиваль те-
атров танца ЦЕХ получился на-
половину немецким. Ключевым 
пунктом этой части программы 
стал приезд Танцтеатра из Браун-
швейга в полном составе. Шес-
тнадцать человек, ангажиро-
ванных два года назад Яном Пу-
шем, новым руководителем ста-
ринной труппы, представили 
его спектакль «Ahead» — полу-
торачасовое исследование на те-
му детерминированности и сво-
боды воли,  в котором текст, хо-
реография и режиссура сплете-
ны в неделимое целое. Четко вы-
строенный, очень логичный и 
совершенно иррациональный 
«Ahead» воздействует на разум 
и чувства с одинаковой мощью. 
Он выглядит идеальным образ-
чиком классического немецкого 
танцтеатра — куда более совер-
шенным, чем поздние постанов-
ки легендарной Пины Бауш или 
спектакли ее преемницы Саши 
Вальц, которые видела Москва в 
последние годы.

Действие начинается в палат-
ке-шатре: пятеро путешествен-
ников, одетых как выехавшие 
в Египет англичане времен Ага-
ты Кристи, обнаруживают, что 
это вовсе не то место, куда они 
стремились попасть. Дискус-
сия о том, что следует предпри-
нять, моментально соскальзыва-
ет в абсурд не только по содержа-
нию разговора, но и по его фор-
ме. Героями, как марионетками 
японского театра Бунраку, мани-
пулируют ожившие тени — оде-
тые в черное артисты, казавши-
еся до начала разборок тюками 

или пнями, на которых отдыха-
ли вымотанные путники. Весь 
темный, скрытый от человека 
мир (будь то импульсы подсо-
знания или нейронные процес-
сы в мозговых клетках, эзотери-
ческие учения или мистические 
откровения — словом, то, что не-
возможно осознать и проконтро-
лировать) Ян Пуш умудрился вы-
тащить на свет, придав ему мате-
риальную сценическую форму.

На слепяще-светлой сцене, 
ограниченной полушарием бе-
лых панелей (сценограф Гелке 
Гайкен), хореограф ставит гига-
нтский — по меркам танцтеат-
ра — танцевальный фрагмент на 

музыку Баха: 16 артистов в чер-
ных париках-каре и черных же 
лохмотьях заполняют стериль-
ное пространство тонко просчи-
танным хаосом движений. Тех-
ническую отмычку к этому им-
пульсивному, отчаянно резкому 
танцу, полному непредсказуе-
мых прыжков и падений, подоб-
рать не удается. Только уверишь-
ся, что все основано на «изоля-
ции» (это когда ноги, руки, шея, 
хребет взбрыкивают, как им 
вздумается, как бы независимо 
от воли танцующего), как тут же 
возникают эпизоды почти джа-
зовой органичности, связыва-
ющей все части тела артистов 
единым импульсом и эмоцией. 
Только глаз зафиксирует логику 
перемещений и взаимодействия 
фигур, как в момент все законы 
рушатся. Комбинаций, единых 
для всех танцующих, нет в при-
нципе: одновременно разраба-
тываются четыре-пять хореогра-

фических тем — в разных ракур-
сах, с разными точками отсчета, 
в разных концах сцены. Это див-
ное, но грозное движение заво-
раживает как исполинский ка-
лейдоскоп с неограниченным 
набором узоров.

Абстрактно-хореографичес-
кую метафору иррациональнос-
ти Ян Пуш дополняет весьма ме-
тафорами вполне иллюстратив-
ными. Красавица в бальном туа-
лете тщетно скребет ногами пос-
реди сцены: длинный шлейф 
платья, конец которого за кули-
сами держит чья-то железная ру-
ка, не дает ей сделать ни шагу. В 
акробатическом дуэте ловкая и 
прилипчивая, как муха, девица, 
перелетая с головы на ключицу, 
на голень, на шею своего партне-
ра, вынуждает того искривлять и 
ломать свое тело, как ей заблаго-
рассудится. Толпы людей кута-
ются в белые пуховики, как в об-
лака снов, и, вконец запутав-
шись, тушками падают на зем-
лю, тщетно пытаясь разглядеть в 
сценическом поднебесье значе-
ние сновидений. На корпоратив-
ном торжестве ведущий принуж-
дает застенчивую сотрудницу 
сказать речь, раздевая ее до ис-
поднего под пристальными 
взглядами присутствующих,— и 
жгучий стыд, который испыты-
вает бедняжка, ощущается почти 
на физиологическом уровне.

В финале отвертеться от са-
моанализа не удается никому. 
Конферансье-трансвестит, па-
ясничая, задает публике задач-
ку: мчится поезд без тормозов и 
управления, на одном пути пя-
теро дорожных рабочих, на дру-
гом — дряхлый старикан, вы — 
стрелочник, у вас пять секунд 
для принятия решения. Условия 
варьируются: на другом пути — 
целующиеся влюбленные, нобе-
левский лауреат по медицине, 
многодетная семья. Делать внут-
ренний выбор под издеватель-
ское покачивание тросточки на-
глого фигляра становится все 
труднее, напряжение в зале рас-
тет, и лишь дилемма «трое детей 
против Меркель—Обамы—Пу-
тина» разряжает накаленную ат-
мосферу дружным хохотом зала.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Свобода должна быть с париками
Немецкий «Ahead» на фестивале ЦЕХ

На экраны выходит фильм Алексея Ба-
лабанова «Я тоже хочу». Одним из са-
мых значительных художественных 
событий российского кино в уходящем 
году считает его АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Соперничать со сказкой Балабанова 
(стиль которой он сам определяет как фан-
тастический реализм) может разве что 
«Жить» Василия Сигарева. В них есть общее: 
провинциальный зимний пейзаж, мотив 
надвигающейся смерти, приближение к 
границе потустороннего. Но то, что у Сигаре-
ва принимает форму надрыва и гиньоля, у 
Балабанова выглядит смиренно и ласково. А 
ведь мы знаем, как этот режиссер умеет за-
терроризировать зрителя: некоторые до сих 
пор не решаются смотреть «Груз 200». В дан-
ном случае бояться нечего: многочислен-
ные трупы не пугают, расстрел братков в 
прологе — детский сад в сравнении с тем, 
как кинематограф способен разукрасить 
убийство, к тому же весь фильм, от начала до 
конца, идет под аккомпанемент чудесных в 
своей лирической монотонности песенок 
«Аукцыона». «Выпил до дна, завтра будет 
война…» «Я говорю ”да“, он говорит ”нет“, 
полголовы — яд, полголовы — свет».

Балабанов усыпляет нашу бдительность. 
Он как будто бы делает фильм о глобальных 
вещах — преступлении и наказании, грехе 
и расплате, жизни земной и небесной. Он 
вывозит из грешного Петербурга в направ-
лении Углича («от Питера налево»), в радио-
активную зону, охраняемую высшими сила-
ми, своих героев. Там находится мистичес-
кая Колокольня, где достойных пришельцев 
забирают на тот свет, остальные валяются 
рядом в непотребном мертвецком виде. Ге-
рои пока не знают, что их ждет. Это Бандит, 

только-только отмолившийся в церкви и от-
мывшийся в бане от очередного мокрого де-
ла, его друг-алкоголик с отцом и Музыкант, 
по дороге к ним подсаживается попутчица-
проститутка («Туловищем работаю!») и мис-
тический мальчик, который знает, кого возь-
мут в Царство Небесное, кого нет. Каждый из 
героев или прямо говорит, или думает: «Я то-
же хочу!» Каждый хочет кусочек счастья и 
уже смутно догадывается, что дано оно не 
здесь, а в лучшем мире, но не факт, что туда 
пробьешься, там конкурс большой и крите-
рии жесткие.

Но, но. Никакая это не притча и не эк-
зистенциальная трагедия, так что напра-
шивающееся сравнение со «Сталкером» 
Тарковского сугубо формально. Нет в 
фильме ни чрезмерных умствований, ни 
преувеличенных страданий, отношения 
героев с боженькой и со смертушкой поч-
ти что свойские, в духе народной, а не офи-
циальной религии. Вход в заветную зону 
охраняют вполне мирные военные, извес-
тно, что патриарх велел пускать всех, а об-
ратно еще никто не вышел. «Папа умер, а 
счастья не увидел»,— резюмирует сын, вы-
волакивая тело отца из машины. Блудница 
(между прочим, выпускница философско-
го факультета) принимает за чистую моне-
ту шутку Бандита, будто женщинам в рай 
можно только голыми, скидывает одежон-
ку и совершает блистательный пробег по 
нескончаемым снежным пространствам. 
И мы, покоренные этим подвигом, мгно-
венно забываем, что снег — метафора 
«ядерной зимы». Да никакая не метафора, 
абсолютно реальный снег. Как и ветхий ос-
тов колокольни, и церковь с прорехами, с 
ободранными фресками — весь тот вещ-

ный, материальный мир, который так точ-
но и пронзительно умеет изображать Бала-
банов, что в нем проявляется глубинный 
ностальгический смысл.

Еще больше это заметно в первой, питер-
ской части фильма. «Город грехов» показан 
без всякой лирической патоки, хорошо вид-
но, какая жесть кругом, и в то же время нику-
да не денешься от прозрачных трамваев (лю-
бимый образ Балабанова), курсирующих по 
своим маршрутам, и общего ощущения, что 
где-то здесь, рядом, когда-то кем-то прожива-
лись «счастливые дни». Именно так называл-
ся дебютный фильм Балабанова, и именно с 
ним, как это ни странно, больше всего обще-
го у новой картины. В ней нет даже тени мо-
рализаторства, которого режиссер прежде 
не всегда мог избегнуть, всех героев жалко 
просто так, нипочему, и даже те, кого взяли 
«туда», неизвестно, найдут ли счастье. Мир 
надо принять таким, каков он есть, сколь бы 
это ни было печально.

На премьере все ее участники говорили, 
как легко и приятно работать с Балабано-
вым, а вот как ему самому было с собой, оста-
лось неизвестно. Наверное, все же не так 
плохо. Он пригласил в путешествие за счас-
тьем своего постоянного оператора Алек-
сандра Симонова (и это стало одной из луч-
ших его работ), а в качестве исполнителей — 
Александра Мосина, Юрия Матвеева и свое-
го сына Петра Балабанова. Культовый Олег 
Гаркуша и начинающая Алиса Шитикова 
смотрятся одинаково органично в органич-
ном балабановском мире. Как и он сам, по-
являясь в конце и представляясь режиссе-
ром, членом Европейской киноакадемии, 
что не спасает его от весьма категоричного 
Божьего вердикта. Тоже очень по-свойски.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Смиренное хотение
«Я тоже хочу» Алексея Балабанова

ГАСТРОЛИ ПОП

Толерантность для самых маленьких
Леди Гага выступила в Москве

В столичном СК «Олимпийский» состо-
ялась российская премьера концер-
тной программы Леди Гаги «The Born 
This Way Ball». БОРИС БАРАБАНОВ оце-
нил масштаб вложений и дерзость пе-
вицы, но не смог почувствовать, что 
певице удается донести до своей пуб-
лики все то важное, что она пытается 
ей внушить.

На разогреве у Леди Гаги выступила бри-
танская группа The Darkness, вокруг воссо-
единения которой в этом году возникли не-
которые информационные взвихрения, 
впрочем, не перешедшие в ажиотаж. The 
Darkness — это такой хард-роковый пост-
постмодерн, пародия на подражателей. Во 
главе команды — Джастин Хокинс, облада-
тель убедительного фальцета и карикатур-
ной внешности, сейчас он выглядит как гус-
то татуированный Арамис. The Darkness 
умело пользуются узнаваемыми ходами AC/
DC, Kiss и Queen, однако напрочь лишены 
способности к собственному сильному вы-
сказыванию, проще говоря, таланта. Песня 
«I Believe in a Thing Called Love» в свое время 
вытолкнула на вершины чартов дебютный 
альбом группы, судя по всему, только в си-
лу общей иронии в стиле Spinal Tap. На са-
мом деле The Darkness — это практически 
та же Леди Гага в глэм-роке, для разогрева 
шоу они подходили просто идеально.

Шоу «The Born This Way Ball», созданное 
для гастролей в поддержку прошлогоднего 
альбома Леди Гаги «Born This Way», в «Олим-
пийском» прежде всего удивило ощущени-
ем какой-то совсем не технологичной бу-
тафории. Стадионные артисты сейчас в ос-
новном стараются избавиться от всего лиш-
него, обойтись скромными и эффективны-
ми экранными конструкциями. Декорации 
замка Леди Гаги напомнили корреспонден-
ту ”Ъ“ чешский луна-парк из советского де-
тства. Они скрывали в своих стенах акком-
панирующую группу, и из них героиня шоу 
впервые явилась публике. Она восседала на 
единороге.

У шоу довольно заковыристый сцена-
рий. Леди Гага, привыкшая брать все, что 

плохо лежит, явно вдохновлялась сюже-
том Дэвида Боуи о пришельце-рокере Зиг-
ги Стардасте, но это Зигги Стардаст, перепи-
санный школьной командой КВН под дейс-
твием большой дозы энергетика «ягуар». А 
главный источник вдохновения — это, ко-
нечно, Мадонна. Несмотря на то что гита-
ристы следуют самым китчевым образцам 
рока, «поливая» в стиле даже не Scorpions, 
а Europe, ясно, что госпожа Гага претендует 
на трон поп-королевы и в конструкции пе-
сен (вплоть до буквальных заимствований), 
и в размахе шоу, и в желании быть злобод-
невной в пламенных монологах.

В итоге Леди Гага злоупотребила всем. 
Современная поп-музыка невозможна без 
цитат, но от вторичности на концерте мути-
ло. Громоздкая декорация буквально дави-
ла на зал, звук раздражал даже не качеством 
(в «Олимпийском» бывало хуже), сколько 
избыточным «богатством». Но больше все-
го раздражало желание Леди Гаги выгля-
деть миссионером на диких территориях 
несвободы. «Я хочу равенства для мужчин и 
женщин, арестуйте меня!» — орала певица. 
Она столько раз за вечер произнесла слова 
«gay», «Russia» и «fuck», что сам смысл ее пла-
менных речей растворился в безмерной на-
вязчивости. В какой-то момент сюжет и вов-
се остановился. Многочисленные «малень-
кие монстры», фанаты Леди Гаги, тут же ста-
ли бросать на сцену самодельные плакаты, 
сувениры и игрушки. Стало понятно, что 
при всей экстравагантности и скандальнос-
ти на самом деле аудиторию Леди Гаги в ос-
новном составляют дети в возрасте от деся-
ти до 16 лет.

Леди Гага пригласила нескольких «монс-
триков» на сцену, уселась за клавишные, ус-
тановленные на мотоцикле, и при помо-
щи добровольно вызвавшейся переводить 
на русский язык фанатки завела длинный 
спич о свободе. Чем глубже она погружа-
лась в тематику борьбы за права секс-мень-
шинств, тем сильнее становился гул на три-
бунах, соперничавший с возгласами одоб-
рения из фан-зоны. Наконец, Леди Гага со-
общила следующее: никогда к ней не под-

ходили столько kids (добровольная помощ-
ница перевела «kids», как «детей»), боящих-
ся признаться родителям, что они геи, как 
на концерте в Санкт-Петербурге тремя дня-
ми раньше. И тут зрители постарше потя-
нулись к выходу: представление о «лучшем 
шоу в мире» они уже составили, песню «Bad 
Romance» услышали, а речи об ущемлении 
прав геев восприняли без энтузиазма. Кор-
респондент ”Ъ“, в общем, понял их порыв. 
Граница между посланием «круто быть толе-
рантным» и «круто быть геем» на шоу Леди 
Гаги оказалась почти совсем размыта. Что бы 
там ни было, артистка во время своего шоу 
неоднократно повторяла фразу «I don’t give 
a fuck what others say», чем, надо полагать, 
в числе прочего выдала индульгенцию и на 
любое отношение к собственному творчест-
ву и собственной гражданской позиции.

Впереди еще были самые ударные шля-
геры Леди Гаги «Poker Face», «Alejandro» и 
«Paparazzi», но главное певица уже сказа-
ла. Тезис «я не мужчина, я не женщина, я 
не… я — это вы» вдруг сдетонировал в па-
мяти есенинскими строками: «”Скажи, кто 
такое Ленин?“ Я тихо ответил: ”Он — вы“». 
Создавая свою Леди Гагу, Стефани Джерма-
нотта придумала собрать воедино все ком-
плексы и фобии подростков, отразить в се-
бе, как в зеркале, все музыкальные тренды 
и неформальные группировки. Ей даже уда-
лось сочинить несколько прилипчивых ме-
лодических ходов, которые будут кормить 
ее до старости. Но самый главный месседж 
прозвучал в самом начале: «Спасибо, что ку-
пили билеты на мое шоу». Леди Гага — пер-
вая глобальная звезда, чей феномен зиждет-
ся на самом деле не на альбомах и концер-
тах, а на твиттере и постоянной информа-
ционной накачке медийного пространства. 
Все остальное, включая «Бал ”Такой уроди-
лась“»,— лишь приложение к нему.

Начавшись выступлением «Мумий 
Тролля» и закончившись коротким кон-
цертом Петра Мамонова, в кинотеат-
ре «Ударник» прошла церемония вру-
чения премии Кандинского, учрежден-
ной культурным фондом Шалвы Бреуса 
«АртХроника» в 2007 году. Самая круп-
ная — в смысле призового фонда — пре-
мия в области современного искусства 
в России сократила количество номи-
наций и увеличила количество лауреа-
тов. Рассказывает АННА ТОЛСТОВА.

Пока на сцене иофановского кинозала 
пел «мумий тролль» Илья Лагутенко, на эк-
ране мелькали кадры кинохроники — дай-
джест главных художественных событий го-
да начинался с акции Pussy Riot на Лобном 
месте. В этом году премия Кандинского изба-
вилась от спорной номинации «Медиаарт», 
которая вызывала множество вопросов и да-
же подозрений в том, что организаторы де-
ржат медиа в гетто как нечто второстепен-
ное. И по иронии истории именно в этом го-
ду новомедийное искусство, точнее медиа-
активизм, могло принести ей очки в неглас-
ном соревновании с премией «Инновация», 
недавно поощрившей группу «Война». Сре-
ди заявок был «панк-молебен», выдвинутый 
на премию Кандинского с подачи некото-
рых членов экспертного совета, и, похоже, 
оргкомитет был заинтересован в том, чтобы 
Pussy Riot дошли по крайней мере до шорт-
листа и выставки номинантов. Однако дру-
гие эксперты решили иначе — общее голосо-
вание оказалось не в пользу мятежниц. И хо-
тя попавшие в шорт-лист художники один за 
другим — вначале Electroboutique (Аристарх 
Чернышев и Алексей Шульгин), затем Игорь 
Мухин — стали отказываться от участия в 
конкурсе, поднять балл Pussy Riot до проход-
ного таким способом не удалось.

Развивая тему «панк-молебна», на сцену 
вслед за Ильей Лагутенко поднялся Алек-
сандр Меламид, исполнивший перфор-
манс в жанре лекции про современное ис-
кусство как религию. Обильно пересыпая 
речь цитатами из книги Михаила Лифши-
ца «Кризис безобразия», вооружась которой 
в годы застоя громили модернизм и андер-
граунд, Александр Меламид, недавно про-
возгласивший себя богом искусства, при-
звал бороться с искусством как религией и 
людьми, заведующими искусством, посето-
вал, что среди нынешних критиков нет бла-
женного Августина, способного выстроить 
теологию этой религии, и назвал имя побе-
дителя в номинации «Молодой художник». 
Им, обойдя очаровательных краснодарс-
ких хулиганов из группировки ЗИП и уче-
ную московскую живописицу Марию Саф-
ронову, стал видеохудожник Дмитрий Вен-
ков, вполне заслуженно получивший свои 

премиальные €10 тыс. Его мокументаль-
ный фильм «Безумные подражатели», где 
молодые художники, критики и кураторы 
снялись в роли вымышленных обитателей 
обочины МКАД, этакой общины собира-
телей мусора и приверженцев карго-куль-
та, а также ученых-антропологов, исследу-
ющих этих в прямом смысле слова марги-
налов, превосходная сатира на российс-
кое общество и художественное сообщест-
во. Этот маленький шедевр вполне мог бы 
побороться за взрослую премию в номина-
ции «Проект года», лауреатов которой вы-
шла объявлять директор Мультимедиа Арт 
Музея и член жюри Ольга Свиблова.

Российско-англо-американское жюри в 
составе семи известных музейных менед-
жеров, кураторов и искусствоведов (Васи-
лий Церетели, Ольга Свиблова, Александр 
Боровский, Алла Розенфельд, Евгений Бара-
банов, Роберт Сторр и Дэвид Торп) приняло 
соломоново решение, впервые в недолгой 
истории премии разделив главную награду 
между двумя из трех финалистов. Не у дел 
остался лишь Аладдин Гарунов с проектом 
«Тотальная молитва», напоминающим нето-
лерантным россиянам, что «ислам» и «мир» 
в арабском — однокоренные слова. На сце-

не же столпились слегка ошарашенные по-
бедители в количестве пяти человек: группа 
AES+F (Татьяна Арзамасова, Лев Евзович, Ев-
гений Святский + Владимир Фридкес) и Гри-
ша Брускин. Получив один скульптурный 
логотип премии Кандинского на всю компа-
нию, Татьяна Арзамасова и Гриша Брускин 
встали в балетную позу «Рабочего и колхоз-
ницы», вздымая символический приз, как 
серп и молот, что особенно смешно смотре-
лось в «Ударнике» Бориса Иофана, автора па-
вильона-постамента для колоссов Веры Му-
хиной. «Аесы», по какому-то недоразумению 
не становившиеся лауреатами ранее и нако-
нец отмеченные за последний, самый техни-
чески совершенный на сегодня блокбастер 
«Allegoria Sacra», сбивчиво благодарили. Зато 
Гриша Брускин, явно рассчитывавший на по-
беду своей изысканной скульптурно-тексто-
вой инсталляции «Время Ч», прочел заранее 
заготовленную речь о вечной актуальности 
образа врага, опасности мракобесия и «гума-
нитарной катастрофе», которой грозят куль-
туре недавние обвинения Эрмитажа в экс-
тремизме. Церемония завершилась феери-
ческим выступлением Петра Мамонова, вы-
шедшего петь в попугайском, ярко-голубом в 
крупных стразовых цветах костюме. Особен-
но хорош был антиконсюмеристский «Блюз 
тайно тоскующего по дому человека» с реф-
реном «А мне все мало, я хочу еще». Впрочем, 
к лауреатам эта критика потребления не от-
носится: как-никак премиальные €40 тыс. на 
всю братию — не так уж и много.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

К AES+F приплюсовали Гришу Брускина
В «Ударнике» вручили премию Кандинского

Леди Гага предстала 
перед москвичами вооруженной 
до зубов — и сценическим реквизи-
том, и речами о толерантности  
ФОТО АННЫ САЛЫНСКОЙ/ ФОТО ИТАР-ТАСС

У премии Кандинского в этом году 
оказалось больше лауреатов, 
чем можно было ожидать (на фото 
— все победители и члены жюри 
премии)  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Жизнь, задающая 
людям коварные 
задачки, в спектакле 
«Ahead» принимает 
облик глумливого 
трансвестита  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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тенденции / спорт
цена  
вопроса

Футбольные чиновники во мно-
гом сами способствовали тому, 
чтобы в нашем футболе возник-
ла такая ситуация, чтобы «закон 
о болельщиках» приобрел акту-
альность. Благословляя созда-
ние Всероссийского объедине-
ния болельщиков, они сделали 
ставку на околофутбольные фа-
натские движения, притом что 
их члены составляют меньшинс-
тво от общего числа болельщи-
ков в стране. Потом все эти груп-
пы переругались между собой, 
вышли из-под контроля — яр-
кий пример того, к чему приво-
дят попытки управлять обще-
ственными организациями, ко-
торые, по идее, должны быть аб-
солютно независимыми.

Но гораздо печальнее другое. 
В горячке обсуждения все абсо-
лютно забыли, что именно бо-
лельщик — покупающий биле-
ты, атрибутику, тратящий де-
ньги на право смотреть трансля-
ции матчей,— является главной 
экономической единицей клу-
ба. В нашем футболе централь-
ное место отведено VIP-болель-
щикам. Те же, ради кого прини-
мается обсуждающийся сейчас 
закон, играют роль массовки.

«Зенит» объявил о том, что на 
матче с ЦСКА, который он был 
вынужден играть при пустых 
трибунах, потерял 10 млн руб-
лей — столько он мог зарабо-
тать на игре с одним из главных 
конкурентов. Смешные цифры. 
«Спартак» на рейтинговых мат-
чах зарабатывает около $1 млн. 
Но и эта сумма несопоставима с 
расходами.

Если мы хотим сформировать 
развитую футбольную индус-
трию, нужно заниматься при-
влечением на стадионы качест-
венно новых болельщиков и по 
уровню финансового благосо-
стояния, и по уровню осознания 
своего участия в судьбе клуба. Не 
тех, что выкрикивают матерные 
речевки, бросают на поле петар-
ды, мешая посещать матчи всем 
тем, кто мог бы финансово под-
держивать команду.

Положение в нашем футбо-
ле напоминает то, что существо-
вало в киноиндустрии в начале 
прошлого десятилетия. Люди не 
ходили в кинотеатры. Теперь это 
прибыльный бизнес. Аудитория 
кинозалов — люди, которые го-
товы расстаться с 1 тыс. рублей, 
чтобы посмотреть интересное 
зрелище и приятно провести 
время в комфортной обстанов-
ке, в идеале и должны составлять 
значительную часть аудитории 
футбольных арен. Но чтобы это 
произошло, надо поменять всю 
экономическую концепцию. На-
до поставить вопрос как мини-
мум о том, чтобы доля средств в 
бюджетах клубов, выделяемых 
госкорпорациями и регионами, 
с каждым годом сокращалась, а 
увеличивалась доля поступле-
ний за счет болельщиков. Тогда 
в течение четырех-пяти лет наш 
футбол, вероятно, станет привле-
кательным для частного бизне-
са. В противном же случае мыль-
ный пузырь необеспеченных 
расходов будет раздуваться, а и 
без того минимальное доверие 
болельщиков к отечественному 
футболу — сокращаться. Уже се-
годня они, по сути, голосуют про-
тив него высокими рейтингами 
трансляций Лиги чемпионов, ве-
дущих зарубежных первенств.

Похоже, людям, финансиру-
ющим российский футбол, что-
бы решить все проблемы, при-
дется набраться мужества и про-
вести гораздо более глубокие ре-
формы, чем предполагает «Закон 
о болельщиках».

Если мы хотим 
сформировать 
развитую футболь-
ную индустрию, 
нужно заниматься 
привлечением ка-
чественно новых 
болельщиков

«Составители зако-
на серьезно дума-
ют, что фанаты 
 уйдут, а на их мес-
то придут семьи 
с детьми?»

«Вместо потенци-
альных нарушите-
лей на стадионы 
придут те, кто хочет 
посмотреть игру 
любимой команды»

В Госдуму внесен на рассмотрение так называе-
мый закон о болельщиках, содержащий поправки 
в отдельные законодательные акты РФ и призван-
ный обеспечить безопасность при проведении 
спортивных соревнований. Он должен вступить 
в силу в ближайшее время. По крайней мере, пер-
вый зампред Госдумы Александр Жуков заявил, 
что «закон о болельщиках» может быть принят в ян-
варе и, значит, вторая часть чемпионата России по 
футболу пройдет уже совсем по другим правилам.

Идея «закона о болельщиках» витала во властных ка-
бинетах последние несколько лет. Его создание и про-
хождение по разным инстанциям ускорили два сканда-
ла, прогремевшие в российском футболе нынешней осе-
нью. 26 сентября матч 1/16 финала Кубка России между 
московскими «Торпедо» и «Динамо» был сорван из-за то-
го, что болельщики черно-белых в знак протеста против 
политики клуба забросали беговую дорожку и поле воз-
ле их сектора файерами и взрывпакетами. 17 ноября ин-
цидент повторился в более жесткой форме. На стадионе 
в Химках во время встречи «Динамо» и «Зенита» петар-
да, брошенная с сектора, который был закреплен за бо-
лельщиками петербургского клуба, разорвалась рядом с 
голкипером бело-голубых Антоном Шуниным. Матч был 
сразу прекращен. У Шунина диагностировали ожог рого-
вицы глаза, а «Зениту» присудили техническое пораже-
ние и обязали провести два матча без зрителей.

Химкинский скандал обсуждали всей страной. Счел 
нужным высказаться даже премьер-министр Дмитрий 
Медведев, подкинувший идею пожизненной дисквали-
фикации провинившихся фанатов. И процесс принятия 
«закона о болельщиках» был запущен. Его скорейшего 
рассмотрения требовали абсолютно все: руководители 

клубов и лиг, правоохранитель-
ные органы, футболисты, депу-
таты и спортивные чиновники. 
В законе видели панацею от бед: 
дескать, примем его и все у нас 
будет, как в Англии, где на стади-
оны ходят семьями и распевают 
гимны во славу клуба, а не дерут-
ся и не жгут пиротехнику. Теперь, 
когда положения законопроекта 
известны, столь лучезарные на-
дежды кажутся несбыточными. 

Одно из главных новшеств 
«закона о болельщиках», при-
званного очистить стадионы от 
особо буйных фанатов,— введе-
ние административного запрета 
на посещение матчей (вплоть до 
года) и арест на 15 суток (штрафы 
в новом законе прописаны ми-
зерные — максимум 5 тыс. руб.). 

На бумаге получается так: фанат нахулиганил, полиция 
его отловила, переписала паспортные данные, запрети-
ла посещать игры, а в случае нарушения запрета — арес-
товала на 15 суток. В полиции полагают, что этого доста-
точно, чтобы остудить пыл фаната.

В реальной жизни, однако, все не так гладко. Главная 
проблема — идентификация нарушителей: на стадио-
не их чрезвычайно трудно выявить. Если рассматривать 
трибуны за воротами, где располагаются наиболее актив-
ные болельщики, то фанат может купить билет на один 
сектор (или попасть на матч и вовсе без билета), перелезть 
на другой, зажечь файер на третьем, а покинуть стадион 
через четвертый. Фанатские виражи — настоящая воль-
ница: болельщики не сидят на местах согласно приобре-
тенным билетам, и отследить их перемещение едва ли 
возможно. Известен случай, когда во время главного де-
рби между «Спартаком» и ЦСКА в «Лужниках» (на таких 
встречах дежурят усиленные наряды полиции) группа 
болельщиков красно-белых перелезла со своего секто-
ра на галерею под крышей стадиона, по ней добежала до 
противоположной трибуны, сорвала армейский баннер, 
благополучно вернулась обратно и сожгла полотно на 
своей трибуне. Не стоит забывать, что в основном хули-
ганы не стремятся к всенародной славе: во время так на-
зываемых пиротехнических шоу они скрывают свои ли-
ца шарфами, капюшонами, кепками, очками, а после ак-
ции быстро растворяются в толпе. В результате полиция, 
выполняя план по количеству задержанных, часто ловит 
подвыпивших бузотеров, а не реальных нарушителей.

Случай на стадионе в Химках, ускоривший приня-
тие «закона о болельщиках», ярко иллюстрирует бесси-
лие правоохранительных органов. По видеоконтролю 
эта арена — лучшая в России: там отслеживается ситуа-
ция не только внутри стадиона, но и на прилегающей 
территории. Однако видеокамеры не помогли поли-
цейским увидеть лицо нарушителя. Сектор, откуда бы-
ла брошена петарда, оперативно оцепили, к нему по-
догнали ОМОН, но хулигана не нашли. Выходит, что пе-

реписывать паспортные данные не у кого, запрещать 
посещать игры некому, сажать на 15 суток некого.

Другим значимым нововведением «закона о болель-
щиках» считается внедрение института «контролеров» 
— вроде тех стюардов, что работают на европейских ста-
дионах. В РФПЛ предполагают, что они заменят на три-
бунах полицейских: те будут обеспечивать порядок за 
пределами стадиона и на подступах к нему. За такое раз-
граничение уже давно ратуют не только болельщики, но 
и руководители клубов, требующие большего влияния 
в вопросе обеспечения порядка на трибунах: боссы ко-
манд негодуют из-за того, что досмотром фанатов зани-
мается полиция, а штрафы за беспорядки платят они.

В идеале у каждого клуба премьер-лиги будет свой 
взвод профессиональных стюардов, дисциплинирован-
ных, образованных людей, тонких психологов, знающих 
в лицо каждого фаната и готовых погасить любой конф-
ликт. В случае совершения противоправных действий 
они выведут нарушителя со стадиона и передадут его в 
руки полиции, а нуждающегося в помощи отведут в мед-
пункт. Загвоздка в том, что ни у одного клуба таких «кон-
тролеров» нет, и когда они появятся, неизвестно: сейчас 
в России нет организации, которая бы готовила профес-
сионалов в этой области. На наших стадионах, конечно, 
можно увидеть людей, одетых в манишки стюардов, од-
нако чаще всего это неподготовленные юноши и девуш-
ки, нанятые за 500 руб. в час, либо выходцы из фанатской 
среды, едва ли заинтересованные в выявлении наруши-
телей. Регулярно посещая трибуны за воротами, я ни разу 
не видел, чтобы стюард, как написано в законе, «встречал 
и провожал болельщика до его места», «требовал соблю-
дения общественного порядка» или «знакомил зрителей 
с порядком действий в экстренных ситуациях».

Похоже, принятие «закона о болельщиках» в его ны-
нешнем виде может еще сильнее дестабилизировать об-
становку на трибунах и нарушить хрупкое перемирие, 
которого удалось достичь клубам и фанатам. Многим не-
известно, что у ведущих российских команд («Зенита», 
ЦСКА, «Спартака», «Анжи») уже налажен отличный кон-
такт с фанатскими движениями (фан-клубы «Спартака» и 
«Зенита» и вовсе возглавляют выходцы из фанатской сре-
ды). Домашние матчи этих команд проходят почти без 
эксцессов, игры в еврокубках — вообще идеально. Одна-
ко за терпимость в родных стенах клубу приходится пла-
тить в буквальном смысле — хулиганят фанаты в основ-
ном на выездах, где контролировать их особенно труд-
но. Примечательно, что до последнего времени «Зенит», 
не желая нести ответственность за своих фанатов, отка-
зывался выкупать квоту для своих болельщиков на выез-
дные матчи и распространять билеты.

Пока «закон о болельщиках» еще не принят, у его раз-
работчиков есть уникальная возможность проанализи-
ровать, к чему он может привести на примере футболь-
ного клуба «Локомотив». Его президент Ольга Смородс-
кая первой пошла в атаку на фанатское движение, сфор-
мировав черный список из 118 болельщиков (действие 
их абонементов было приостановлено) и введя продажу 
билетов по паспортам. После этих мер и без того нервная 
обстановка вокруг клуба просто взорвалась. На послед-
них домашних матчах «Локомотива» болельщики про-
стаивали в огромных очередях из-за того, что система 
проверки паспортов не была отлажена. Негодование фа-
натов вылилось в масштабную акцию протеста на игре с 
«Волгой»: болельщики демонстративно покинули стади-
он на 60-й минуте. После их массового исхода на трибу-
нах осталось меньше тысячи человек. 

В 19-м туре чемпионата России был и еще один при-
мер того, что на самом деле российский футбол в его ны-
нешнем виде интересен весьма узкому кругу людей. 
Тем, кто готов мириться с морально устаревшими ста-
дионами, кордонами полиции и унизительным досмот-
ром, как это было в Казани, где спартаковских болельщи-
ков раздевали при температуре –10°С. Заключительная 
встреча лидера чемпионата ЦСКА в «Лужниках» собра-
ла всего 6 тыс. болельщиков, из которых пять располага-
лись на фанатской трибуне. Разогнав активных фанатов 
и не создав условий для привлечения новой аудитории 
(пока для этого нет даже предпосылок), российский фут-
бол рискует и вовсе остаться без зрителей. А на пустой 
стадион едва ли интересно смотреть даже из VIP-ложи.

Фанаты, трактующие новый закон как дополнитель-
ный инструмент гонений, любят повторять фразу, что 
еще ни одному клубу не удалось выиграть войну у сво-
их болельщиков. У этого правила есть одно исключе-
ние, которое его лишь подтверждает. Войну у фанатов 
выиграла «Барселона», превратившая свой стадион в 
театр, где высшим проявлением несогласия считается 
размахивание белыми платками. Однако в России нет 
ни одной команды, даже отдаленно напоминающей ка-
талонцев, как нет ни одной арены, хотя бы отдаленно 
напоминавшей Camp Nou.

Петр Кузнецов

За терпимость 
в родных стенах 
клубу приходится 
платить в букваль-
ном смысле — 
 хулиганят фанаты 
в основном на вы-
ездах, где контро-
лировать их осо-
бенно трудно

Один из создателей Всероссийской ор-
ганизации болельщиков (ВОБ) АНДРЕЙ 
МАЛОСОЛОВ рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ ПЕТРУ КУЗНЕЦОВУ о различиях 
в фанатской среде 1990-х и 2000-х го-
дов, о том, что принесет «закон о бо-
лельщиках», и о том, чем грозит клубу 
война с фанатами.

— Действительно ли ситуация на трибу
нах достигла критической точки?
— Я так не считаю. Более того, я вообще 
не понимаю, почему так раздули эту тему. 
Проблема нашей футбольной индустрии 
заключается в том, что главным потребите-
лем по-прежнему является не болельщик, 
а чиновник.
— Насколько жестким получился так на
зываемый закон о болельщиках?
— Закон в нынешней редакции я бы не на-
звал драконовским. Первоначально он был 
гораздо жестче. Даже полицейские удивля-
лись прыткости бывшего главы Российско-
го футбольного союза Сергея Фурсенко, ко-
торый требовал ввести уголовные наказа-
ния, проверку паспортов и другие реакци-
онные меры. Сейчас же продажа билетов 
по паспортам отдана на усмотрение клубов, 
уголовку вообще убрали.
— Фанаты бились над исключением 
из текста закона положения о покупке 
билетов по паспортам. Однако клубы 
РФПЛ намерены реализовывать биле
ты именно так.
— Решение РФПЛ — глупость. Это ударит 
не по активным фанатам, посещающим ста-
дион по годовым абонементам, а по прос-
тым болельщикам, у которых зачем-то бу-
дут проверять документы. Сейчас на стади-
оне «Локомотива» что было? Там проверяли 
паспорта у владельцев абонементов. И чего 
они добились? Только огромной многоча-
совой пробки.
— А к чему может привести вражда фа
натов и клуба, которую, например, уже 
развязал «Локомотив»?
— Как говорится: кто придет к нам с мечом, 
от меча же и погибнет. Нельзя воевать с сер-
дцем и душой клуба и нельзя не прислуши-
ваться ко многим разумным требованиям 
болельщиков. В ответ же руководство «Ло-
комотива» выставило 118 «банов» (внесло 
118 человек в черный список) только за то, 
что люди высказали свое мнение. Вообще 
разработчики этого закона, идеологи этого 
идиотизма, приведут к радикализации фа-
натского движения, которое уйдет в подпо-
лье, в политику.
— Насколько действенны меры, запи
санные в законе?
— Для того чтобы эти меры заработали, 
нужно сделать много недешевых вещей. 
Нужно оборудовать кассы и входные груп-
пы специальными идентификационными 
системами, нанять дополнительный штат 
сотрудников, которые должны опознавать 
нарушителей. Составители закона серьез-
но думают, что фанаты уйдут, а на их мес-
то придут семьи с детьми? А что они полу-
чат на стадионе? Антифанатский закон в 
Англии заставил полностью перестроить 
все стадионы. А у нас кто построит стадио-
ны? Они появятся только к 2018 году, да и то 
только12 штук из 150 арен, на которых сей-
час проходят соревнования.
— Реально ли выявлять зачинщиков 
беспорядков?
— Если что-то серьезное случается на трибу-
нах, после матча на выходе из сектора уже 
стоят сотрудники полиции с распечатками 
с камер видеонаблюдения. Большой воп-
рос, почему в Химках не нашли человека, 
так метко бросившего файер в Антона Шу-
нина. Я был в комнатке на стадионе в Хим-
ках, куда стекается все видео с камер, и там 
можно разглядеть все вплоть до мельчай-
ших подробностей. 
— Можно ли вести диалог с фанатами 
через единую структуру, какой задумы
валась ВОБ?
— В настоящее время нет. Это данность. Ве-
дущие фанатские движения не собираются 
входить в эту организацию. Однако ВОБ да-
же в нынешнем состоянии нельзя хоронить 
окончательно — как отдельная юридичес-
кая организация, отстаивающая права фа-
натов, она может существовать. И все-та-
ки нужно понимать, что сейчас фанатское 
движение расколото. А «закон о болельщи-
ках» может вызвать обратный эффект: фа-
наты могут радикализироваться и объеди-
ниться.
— Вы намекаете на историю с убийс
твом болельщика «Спартака» Егора Сви
ридова, когда фанаты в знак протеста 
против недобросовестного, по их мне
нию, расследования дела в считаные 
минуты перекрыли Ленинградку?
— Да. Самые радикальные и правильные 
действия фанатов — это акции на Ленин-
градке и «Речном вокзале», куда пришло 
15 тыс. человек. Без рекламы, только на ос-
новании личных звонков. То, что в ответ на 
этот закон фанатское движение соберется и 
сплотится, это однозначно.

полная версия 
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Директор по безопасности Российс-
кой футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
АЛЕКСАНДР МЕЙТИН рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ ПЕТРУ КУЗНЕЦОВУ 
о революционных положениях «закона 
о болельщиках», его уязвимых местах 
и о том, как эффективнее бороться 
с  хулиганством на трибунах.

— Довольны ли вы содержанием так на
зываемого закона о болельщиках?
— Некоторое удовлетворение есть. При 
всех недостатках пакета изменений и до-
полнений в ряд законодательных актов, ус-
ловно обозначенных как «закон о болель-
щиках», их появление — шаг вперед. Наде-
юсь, не без помощи Госдумы, эти и другие 
законы претерпят изменения и станут бо-
лее конкретными.
— А в чем недостатки?
— Недостатки, конечно, есть. Например, 
на законодательном уровне не определена 
роль всех субъектов, участвующих в обес-
печении безопасности на футболе, их зо-
ны ответственности, пределы компетен-
ции и обязанности. Кто обеспечивает безо-
пасность и общественный порядок в чаше 
стадиона? Полиция или организатор сорев-
нования в лице футбольного клуба? Какова 
роль собственника спортивного объекта? 
Четкого ответа на эти вопросы нет ни в за-
коне «О полиции», ни в проекте изменений 
закона «О физической культуре и спорте в 
РФ». Проект отсылает нас к неким «Прави-
лам обеспечения безопасности при прове-
дении спортивного соревнования», которые 
должны быть утверждены правительством. 
Их содержание никому не известно, хотя это 
один из определяющих документов.
— Какие аспекты «закона о болельщи
ках» вы бы назвали революционными?
— В Кодексе об административных право-
нарушениях предусмотрено введение ад-
министративного запрета посещать места 
проведения спортивных соревнований в 
дни их проведения. Это действенная мера 
ответственности за правонарушение на ста-
дионах, с успехом применяющаяся во мно-
гих странах мира.
— Объясните, почему из текста закона 
убрали положение о покупке билетов 
по паспортам, однако клубы РФПЛ на
мерены именно таким образом реали
зовывать билеты?
— Закон рассчитан для различных спортив-
ных мероприятий. Организаторам предо-
ставлено право самостоятельно устанавли-
вать правила по продаже билетов. Клубами 
РФПЛ принято совместное решение прода-
вать билеты по паспортам, удостоверениям 
личности или картам болельщиков. Это об-
легчит процесс установления и дальнейше-
го наказания нарушителя. Кроме того, ли-
ца, в отношении которых имеется запрет 
на посещение футбольных матчей, не смо-
гут купить билет и попасть на стадион.
— Не кажется ли вам, что это приведет к 
конфликтам с организованными груп
пами болельщиков и снижению и так 
невысокой посещаемости?
— Многие из тех, кого вы называете орга-
низованными группами болельщиков, 
имеют абонементы и карты болельщиков, 
а следовательно, уже оставили свои дан-
ные в базах большинства футбольных клу-
бов. Некоторые по определенным причи-
нам этого не хотят, так как специально при-
ходят на стадионы, чтобы учинить беспо-
рядки. Не думаю, что продажа билетов по 
документам послужит причиной для серь-
езного конфликта. Вместо потенциальных 
нарушителей на стадионы придут те, кто, 
ничего не опасаясь, сможет посмотреть иг-
ру любимой команды, хорошо отдохнуть и 
спокойно вернуться домой. И таких зрите-
лей станет больше.
— В «законе о болельщиках» большое 
внимание уделяется контролерам, ина
че говоря, стюардам. Пока их функции 
не слишком убедительно выполняют 
выходцы из фанатской среды.
— Я с вами согласен, что сегодня в боль-
шинстве своем мы не имеем отлаженной 
системы стюардинга. Но в этом направле-
нии с учетом международного опыта мы на-
чали активную работу. Предполагается, что 
готовить стюардов будут квалифицирован-
ные тренеры, прошедшие специальную 
подготовку. Работой стюардов на футболь-
ном матче будет руководить ответствен-
ный представитель организатора. Обучать-
ся стюарды будут по специально утверж-
денной программе, возможно, на базе обра-
зовательных учреждений, например школ 
охраны. Проект такой программы премьер-
лигой уже подготовлен.
— Как показал скандальный матч «Ди
намо»—«Зенит», даже на одном из луч
ших с точки зрения обеспечения безо
пасности стадионов невозможно вы
явить нарушителя, бросившегося в Ан
тона Шунина файер.
— По моим данным, процесс расследова-
ния по этому эпизоду еще не закончен. По-
этому рано говорить о его результатах.

полная версия 
kommersant.ru/1902

 Александр Мейтин,
директор по безопасности 
Российской футбольной  
премьер-лиги (РФПЛ)

Андрей Малосолов, 
один из создателей Всероссийской 
организации болельщиков (ВОБ) 

Николай 
Грамматиков, 
генеральный секретарь  
Профсоюза футболистов  
и тренеров России

Стадионное право
Какие проблемы сможет решить новый «закон о болельщиках»
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спорт Тенденции 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Вчера определился второй 
финалист клубного чемпиона-
та мира. Им стал победитель 
Лиги чемпионов «Челси», в по-
луфинале разбивший 3:1 об-
ладателя Кубка CONCACAF — 
мексиканский «Монтеррей». 
В борьбе за главный трофей 
лучшая команда Европы, как 
это часто бывает, сойдется 
с лучшим клубом Южной 
 Америки «Коринтиансом».

У победителя Лиги чемпио-
нов, впрочем, как и у обладате-
ля Кубка Либертадорес, на клуб-
ном чемпионате мира есть поб-
лажки. Чтобы не мучить ни се-
бя, ни несопоставимых по клас-
су соперников, он сразу попада-
ет в полуфинал турнира. Хотя и 
этот матч против мексиканско-
го «Монтеррея» для «Челси», по 
сути, был лишь разминкой пе-
ред главной баталией с «Корин-
тиансом». Футболисты бразиль-
ского клуба, накануне обыграв-
шие 1:0 египетский «Аль-Ахли», 
в полном составе наблюдали за 
встречей потенциальных со-
перников в Иокогаме.

У выигравшего в мае Лигу 
чемпионов «Челси» и «Челси» 

нынешнего образца мало обще-
го. У лондонцев почти полно-
стью сменилась атакующая ли-
ния, а также главный тренер. В 
Японию «Челси» привез едва ли 
не уникальный наставник. В от-
личие от английского клуба, де-
бютировавшего на клубном 
чемпионате мира, Рафаэль Бе-
нитес — старожил. В этом тур-
нире он участвовал трижды, 
причем каждый раз с новым 
клубом. До «Челси» испанец 
приезжал в Японию с «Ливерпу-
лем» и «Интером», хотя лишь с 
ливерпульцами выиграл Лигу 
чемпионов: в «Интере» и «Чел-
си» он подменял ушедших из 
команд триумфаторов — Жозе 
Моуринью и Роберто Ди Маттео.

Для Рафаэля Бенитеса успеш-
ное выступление на клубном 
чемпионате мира жизненно 
важно. В «Челси» у него весьма 
шаткие позиции: контракт он 

подписал лишь до конца сезо-
на, продолжая считаться лишь 
временно исполняющим обя-
занности главного тренера. Не-
случайно на матч против «Мон-
террея» испанец выставил всех 
ведущих футболистов, за ис-
ключением разве что травмиро-
ванного Джона Терри.

Если Рафаэль Бенитес и вол-
новался за результат, то только в 
первую четверть часа. Мекси-
канцам удалось навязать англи-
чанам ужасно медленную, тягу-
чую игру: футболисты «Челси» 
вяло перекатывали друг другу 
мяч, не спеша конструировали 
атаки и буквально шли на умело 
выстроенные оборонительные 
редуты «Монтеррея». Такая игра 
продолжалась до первого по-на-
стоящему острого выпада лон-
донцев. Голевая комбинация 
включала в себя с десяток точ-
ных передач, одну из которых 
Оскар сделал пяткой на Эшли 
Коула. Подключившийся в ата-
ку крайний защитник «Челси» 
выдал великолепный чуть на-
зад пас на Хуана Мату, у которо-
го было время и подработать 
мяч, и вогнать его в угол.

После этого гола сомнений в 
победе «Челси», полностью кон-
тролировавшего ход встречи, не 
было. Последние же надежды 
«Монтеррея» на удачный исход 
матча улетучились за какие-то 
две минуты второго тайма. В это 
время уложились еще два мяча 
лондонцев: первый с помощью 
рикошета провел Фернандо Тор-
рес, окрыленный приходом в 
«Челси» Бенитеса, с которым он 
успешно работал в «Ливерпуле», 
а второй в собственные ворота 
отправил Дарвин Чавес.

Минут за десять до конца 
встречи камера выхватила фут-
болистов «Коринтианса», всей 
гурьбой потянувшихся к выходу. 
Бразильцы не увидели гол пре-
стижа Альдо де Нигриса, зато 
вдоволь насмотрелись на своего 
будущего соперника по финалу.

Петр Кузнецов

Финал Copa Sudamericana, второго по ста-
тусу южноамериканского футбольного 
еврокубка, завершился грандиозным 
скандалом. Футболисты аргентинского 
клуба «Тигре» отказались выходить на вто-
рой тайм встречи, заявив, что сотрудники 
бразильской полиции и службы охраны 
хозяина игры — команды «Сан-Паулу» — 
в раздевалке угрожали им огнестрельным 
оружием и избивали дубинками.

Финальный матч Copa Sudamericana за-
кончился обращением в полицию города 
Сан-Паулу футболистов и работников ар-
гентинского клуба «Тигре». Они объявили, 
что стали жертвами насилия со стороны ра-
ботавших на игре представителей правоох-
ранительных органов.

Инцидент произошел в перерыве матча. 
После первого тайма «Сан-Паулу» вел со сче-
том 2:0, а по ходу встречи на поле несколь-
ко раз вспыхивали яростные стычки между 
футболистами. А когда игроки «Тигре» по-
кинули поле, то, по их рассказам, в разде-
валке они были атакованы группой при-
мерно из двух десятков вооруженных огне-
стрельным оружием и дубинкам людей в 
полицейской форме и форме секьюрити 
клуба-хозяина. Тренер аргентинцев Нестор 
Горосито рассказал, что двое из них навели 
на его подопечных пистолеты, а кто-то при-
ставил револьвер непосредственно к груди 
голкипера Дамиана Албиля. Защитник Лу-
кас Орбан и полузащитник Мартин Гальма-
рини подтвердили показания наставника, 
добавив, что угрозами дело не ограничи-
лось и их к тому же избили дубинками. Ар-
гентинская пресса вчера опубликовала фо-
тографии раздевалки на стадионе Morumbi 
со следами крови. В итоге гости отказались 
выходить на второй тайм, судья Энрике Ос-
сес объявил о прекращении матча, а «Сан-
Паулу» был признан его победителем.

Бразильская полиция вчера наотрез от-
рицала факт применения силы в отноше-
нии игроков «Тигре». По версии ее предста-

вителя Гонзаги, полицейские вошли в раз-
девалку, поскольку там происходила драка 
между сотрудниками службы безопасности 
«Сан-Паулу», игроками и работниками ад-
министрации «Тигре». «Никто не был воору-
жен, а повреждения имелись с обеих сто-
рон»,— уточнил он.

Этот инцидент произошел за полтора го-
да до старта в Бразилии чемпионата мира по 
футболу, который страна получила, дав га-
рантии обеспечения максимального уров-
ня безопасности как для болельщиков, так и 
для участников турнира. Между тем приме-
нение полицией силы на бразильских ста-
дионах давно стало привычным явлением. 

Так, в 2002 году полицейский на арене в Бе-
леме ударил по голове дубинкой протесто-
вавшего против решения судьи защитника 
«Сантоса» Прету, потерявшего в результате 
сознание. В 2005 году на том же Morumbi по-
лицейские выскочили на поле во время 
матча Кубка Libertadores, главного клубного 
турнира в регионе, чтобы прямо там аресто-
вать защитника «Кильмеса» Леандру Десаба-
ту, оскорбившего форварда «Сан-Паулу» Гра-
фити и сцепившегося с ним. Футболист про-
вел за решеткой 40 часов. В 2006 году поли-
ция применяла баллончики со слезоточи-
вым газом, чтобы успокоить дерущихся иг-
роков в матче «Васку да Гама»—«Фламенгу» 
на стадионе Maracana в Рио-де-Жанейро. А в 
2008 году около десяти полицейских жестко 
скрутили на поле и увели со стадиона в Ре-
сифи Андре Луиса из «Ботафого», удаленно-
го во встрече с «Наутику».

Алексей Доспехов

ФуТбоЛ

Чемпионат клубов 
открыл ворота завсегдатаю
За главный приз с «Коринтиансом» поспорит «Челси» 
под руководством Рафаэля Бенитеса

СКАндАЛ

Финал увяз в раздевалке
Матч «Сан-Паулу» и «Тигре» был прерван после того,  
как аргентинцев атаковали секьюрити

Какие проблемы  
сможет решить  
новый «закон  
о болельщиках»

Футболисты аргентинского «Тигре» 
на собственной шкуре убедились, 
что в бразилии полиция принимает 
в футбольных матчах очень актив-
ное участие    фОТО AFP

В своем последнем матче на Кубке  
«Первого канала» сборная России  
сыграет с командой Финляндии

ВоЛЕйбоЛьнАя ЛИгА ЧЕМПИоноВ

«Локомотив» подождет своих
Сибирский клуб вышел в «Финал четырех» как хозяин

1/2 финала
«Челси» (Англия)—«Монтеррей» (Мекси-
ка) 1:3. Де Нигрис, 90+1 — Мата, 17; Торрес, 
46; Дарвин Чавес, 48 (автогол).
16 декабря в финале встречаются:  
«Коринтианс» (Бразилия)—«Челси».

 
ЧЕСТнАя ИгРА

КХЛ уличила болельщиков 
в накрутке голосов
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
уличила болельщиков в организованных и 
запрещенных накрутках голосов в ходе го-
лосования по выбору стартовых пятерок 
Матча звезд-2013, сообщается на официаль-
ном сайте организации. Нарушение при-
нципов честной игры было зафиксировано 
12 декабря подразделением, осуществляю-
щим контроль за ходом голосования по вы-
бору первых пятерок и вратарей сборных 
Востока и Запада на официальном сайте 
Матча звезд-2013.

Организованные группы болельщиков 
нескольких клубов нашли способ обойти 
защиту от искусственной накрутки голо-
сов. В результате их действий ряд игроков 
в течение нескольких часов приобрели по 
15 тыс. голосов и более. К настоящему мо-
менту IТ-службой КХЛ и редакцией офи-
циального сайта лиги эта уязвимость лик-
видирована, а показатели голосования 

возвращены к состоянию на момент нача-
ла акции болельщиков.

Лига принесла извинения всем, кто мог 
пострадать в результате диверсии. Органи-
заторы попросили впредь придерживаться 
принципов честной игры в голосовании.

Голосование будет продолжаться до 14 
декабря. После голосования, с 17 по 21 дека-
бря, вторые пятерки и вторых вратарей ко-
манд назовут представители СМИ, получив-
ших аккредитацию на освещение чемпио-
ната КХЛ. Полные составы команд будут на-
званы 24 декабря. Матч звезд КХЛ состоит-
ся 12–13 января 2013 года в Челябинске.  
«Р-Спорт»

ПРоЕКТы
Проект чемпионата, 
объединяющего команды 
из стран Снг, появится 
до новогодних праздников
Вчера в Москве состоялась пресс-конферен-
ция представителей клубов Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ), посвя-

щенная проекту создания объединенного 
чемпионата, в который по замыслу его со-
здателей войдут команды с постсоветского 
пространства.

С идеей создания чемпионата СНГ ранее 
выступил Алексей Миллер — глава ОАО «Газ-
пром», генерального спонсора футбольного 
клуба «Зенит». Ее поддержали московский 
ЦСКА, махачкалинский «Анжи» и даже глава 
РФПЛ Сергей Прядкин, который заявил, что 
лига возьмет на себя проработку проекта по 
созданию единого чемпионата стран СНГ. 
Кроме того, господин Прядкин добавил, что 
проведение нового турнира будет согласова-
но с Российским футбольным союзом. 

Инициаторов объединенного чемпио-
ната не устраивает уровень доходов в чем-
пионате России, и прогресс в этом плане, 
по их мнению, может быть достигнут 
только при объединении чемпионатов. 
Между тем пока неясно, какие именно 
чемпионаты помимо российского войдут 
в новый турнир. Проект объединенного 
чемпионата появится до новогодних ка-
никул. Александр Петров

новосибирский «Локомотив» 
выбран хозяином самого 
престижного клубного турни-
ра в европейском волейболе. 
он примет «Финал четырех» 
волейбольной Лиги чемпио-
нов. Присоединиться к нему 
какой-то из двух других рос-
сийских команд, вышедших 
в play-off — московскому 
«динамо» или казанскому 
«Зениту»,— будет довольно 
трудно. В предшествующих 
«Финалу четырех» раундах 
на пути обоих стоит итальян-
ский гранд «Трентино».

В play-off Лиги чемпионов 
вышли все три стартовавших в 
турнире российских клуба. И 
по регламенту все, как и ос-
тальные пробившиеся в кубко-
вую стадию команды, имели 
право претендовать на прове-
дение 16–17 марта «Финала че-
тырех» главного континен-
тального клубного соревнова-
ния. «Локомотив» им восполь-
зовался и добился успеха. Та-
ким образом, Россия впервые с 
2007 года примет престижный 
турнир: пять лет назад его хозя-
ином было московское «Дина-
мо». Правда, «Локомотив» уже 
объявил, что организует его не 
на домашней арене в Новоси-
бирске, а в Омске — в том двор-
це, который использует хок-
кейный «Авангард».

Россия благодаря этому га-
рантированно получила одного 
участника «Финала четырех»: 

его хозяин освобождается от от-
бора. Сложнее ответить на воп-
рос, будет ли у нее второй пред-
ставитель в четверке сильней-
ших. Дело в том, что жеребьевка 
play-off для двух остальных ко-
манд вышла крайне неудачной.

Если «Зенит» и «Локомотив» 
финишировали в своих груп-
пах первыми, то «Динамо», ко-
торому не повезло оказаться в 
одной четверке с польской 
«Скрой», финалистом предыду-
щего розыгрыша и одним из фа-
воритов нынешнего,— вторым. 
Европейская конфедерация во-
лейбола (CEV), в отличие, ска-
жем, от Союза европейских фут-
больных ассоциаций, по корзи-
нам при жеребьевке стартового 

раунда команды не рассеивает, 
но серьезное преимущество те, 
кто занял верхнюю строчку в 
турнирной таблице, все-таки 
получают. Заключается оно в 
том, что ответный матч эти клу-
бы проводят дома.

Важным такой момент сде-
лал формат. В волейбольной Ли-
ге чемпионов если соперники 
обмениваются победами, то вне 
зависимости от того, сколько 
партий каждый из них потерял, 
для выявления лучшего играет-

ся так называемый золотой сет. 
И гораздо выгоднее, конечно, 
играть его на своей площадке.

Впрочем, и без упоминания 
этого обстоятельства понятно, 
что динамовцев при жеребьев-
ке постигла неудача. В 1/8 фина-
ла им придется иметь дело с 
«Трентино» — клубом, выигры-
вавшим Лигу чемпионов с 2009 
по 2011 год трижды подряд и 
обладающему великолепным 
составом. Итальянской коман-
де букмекеры еще перед стар-
том лиги присвоили статус без-
условного претендента на по-
беду в ней.

А еще в регламенте CEV есть 
пункт, исключающий выступ-
ление в «Финале четырех» трех 
клубов от одной страны. Поэто-
му по сетке пара «Трентино»—
«Динамо» в четвертьфинале 
 сходится с парой «Зенит»—
«Берлин». Соперников из Герма-
нии казанцы, конечно, должны 
пройти. Но вот дальше им будет 
невероятно тяжело.

Но даже если «Динамо» не 
справится с итальянцами, это 
еще не будет означать, что «Ло-
комотив» наверняка останется в 
своем «Финале четырех» без со-
отечественников. Именно «Зе-
нит» в прошлом сезоне выиграл 
Лигу чемпионов, а по дороге к 
своему триумфу, в полуфинале, 
с «Трентино» расправился до-
вольно уверенно — в четырех 
партиях.

Алексей Доспехов

Групповой этап
Шестой, заключительный тур
Группа А. «Фридрихсхафен» (Германия)—«Хипо Тироль» (Австрия) 2:3. «Кнак» (Бельгия)—
«Зенит» (Россия, Казань) 0:3. Положение команд. 1. «Зенит» — 18 очков. 2. «Кнак» — 9. 3 
«Фридрихсхафен» — 5. 4. «Хипо Тироль» — 4.

Группа B. «Локомотив» (Россия, Новосибирск)—«Будванска Ривьера» (Черногория) 3:0. «Ческе 
Будейовице» (Чехия)—«Берлин» (Германия) 3:1. Положение команд. 1. «Локомотив» — 15 оч-
ков. 2. «Берлин» — 11. 3. «Ческе Будейовице» — 7. 4. «Будванска Ривьера» — 3.

Группа С. «Црвена Звезда» (Сербия)—«Трентино» (Италия) 1:3. «Тур» (Франция)—«Закса» 
(Польша) 1:3. Положение команд. 1. «Трентино» — 18 очков. 2. «Закса» — 12. 3. «Тур» — 6. 4. 
«Црвена Звезда» — 0.

Группа D. «Унтерхахинг» (Германия)—«Любляна» (Словения) 1:3. «Мачерата» (Италия)—«Ассе-
Ленник» (Бельгия) 3:0. Положение команд. 1. «Мачерата» — 15 очков. 2. «Любляна» — 13. 3. 
«Унтерхахинг» — 8. 4. «Ассе-Ленник» — 0.

Группа E. «Фенербахче» (Турция)—«Скра» (Польша) 1:3. «Констанца» (Румыния)—«Динамо» 
(Россия, Москва) 0:3. Положение команд. 1. «Скра» — 18 очков. 2. «Динамо» — 12. 3. «Конс-
танца» — 4. 4. «Фенербахче» — 2.

Группа F. «Дупница» (Болгария)—«Аркас» 2:3. «Теруэль» (Испания)—«Нолико» (Бельгия) 0:3. По-
ложение команд. 1. «Нолико» — 17 очков. 2. «Аркас» — 11. 3. «Дупница» — 5. 4. «Теруэль» — 3.

Группа G. «Кунео» (Италия)—«Залэу» (Румыния) 3:1. «Жешув» (Польша»—«Сет» (Франция) 3:0. 
Положение команд. 1. «Кунео» — 18 очков. 2. «Жешув» — 12. 3. «Сет» — 5. 4. «Залэу» — 1.

Выделенные команды вышли в play-off.

Жеребьевка 
1/8 финала
«Берлин»—«Зенит», «Динамо»—«Трентино», 
«Закса»—«Нолико», «Аркас»—«Скра», «Жешув»—
«Мачерата», «Любляна»—«Кунео».

РЕЗуЛьТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Групповой этап.  
Заключительный, шестой тур
Группа С. «Квакенбрюк» (Германия)—
«Триумф» (Россия) 94:95 (овертайм). «Ле-
Ман» (Франция)—ВЭФ (Латвия) 67:69. По-
ложение команд. 1. «Триумф» — 12 оч-
ков. 2. ВЭФ — 9. 3. «Ле-Ман» — 8. 4. «Квакен-
брюк» — 7.
Группа E. «Донецк» (Украина)—«Галатасарай» 
(Турция) 88:81 (овертайм). «Сопот» (Польша)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 70:87. Поло-
жение команд. 1. «Локомотив-Кубань» — 
10 очков. 2. «Галатасарай» — 10. 3. «Донецк» 
— 9. 4. «Сопот» — 7.
Группа F. «Зелена-Гура» (Польша)—
«Паниониос» (Греция) 84:85. «Остенде» (Бель-
гия)—УНИКС (Россия) 67:74. Положение ко-
манд. 1. УНИКС — 11 очков. 2. «Зелена-Гу-
ра» — 9. 3. «Остенде» — 8. 4. «Паниониос» — 8.
Группа G. «Цибона» (Хорватия)—«Ульм» (Гер-
мания) 81:86. «Шоле» (Франция)—«Спартак» 
(Россия) 68:76. Положение команд. 1. 
«Спартак» — 12 очков. 2. «Ульм» — 9. 3. «Шо-
ле» — 9. 4. «Цибона» — 6.
Выделенные команды вышли во второй 
групповой этап — тop-16.

Составы групп тop-16
Группа I: «Будивельник» (Украина), «Триумф», 
«Будучност» (Черногория), «Банвит» (Турция).
Группа J: «Бильбао», «Валенсия» (обе — Испа-
ния), «Нимбурк» (Чехия), ВЭФ. 
Группа K: «Локомотив-Кубань», «Спартак», 
«Зелена Гура», «Севилья» (Испания).
Группа L: УНИКС, «Црвена Звезда» (Сербия), 
«Галатасарай», «Ульм».

Чемпионат НБА

«Индиана»—«Кливленд» 96:81. «Торонто»—
«Бруклин» 88:94. «Орландо»—«Атланта» 80:86. 
«Филадельфия»—«Чикаго» 89:96. «Майами»—
«Голден Стейт» 95:97. «Шарлотт»—«Лос-Ан-
джелес Клипперс» 94:100. «Милуоки»—
«Сакраменто» 98:85. «Хьюстон»—«Вашингтон» 
99:93. «Оклахома-Сити»—«Нью-Орлеан» 92:88. 
«Миннесота»—«Денвер» 108:105 (Кирилен-
ко, 18 очков; Швед (оба — «Миннесота»), 
8). «Бостон»—«Даллас» 117:115 (овертайм). 
«Финикс»—«Мемфис» 82:80. «Юта»—«Сан-Ан-
тонио» 99:96.

футбол
Чемпионат Франции
17-й тур. «Аяччо»—«Реймс» 2:0 (Муту, 30; Та-
калфре, 77 (автогол)). «Эвиан»—«Труа» 2:0 (Бар-

боза, 30, 71). «Лорьян»——«Сошо» 2:0 (Ален Тра-
оре, 44; Ламине Коне, 53). «Лион»—«Нанси» 1:1 
(Бастос, 83 — Лотье, 74). «Брест»—«Монпелье» 
1:2 (Бен Басат, 14 — Мартиал, 21 (автогол); Ута-
ка, 57). «Бастия»—«Марсель» 1:2 (Модест, 82 
— Вальбуэна, 15; Андре Айю, 70 (пен.)). Поло-
жение команд. 1. «Лион» — 35 очков. 2. ПСЖ 
— 32. 3. «Марсель» — 32. 4. «Лорьян» — 27. 5. 
«Сент-Этьен» — 26 (после 16 матчей). 6. «Валан-
сьен» — 26. 7. «Бордо» — 26 (16). 

Кубок Английской лиги

1/4 финала. «Суонси»—«Мидлсбро» (II диви-
зион) 1:0 (Хайнс, 81 (автогол).
«Суонси» вышел в 1/2 финала.

Кубок Италии

1/8 финала. «Парма»—«Катания» 1:1 (Пабон 
Риос, 12 — Лоди, 19 (пен.); серия пенальти 3:4. 
«Ювентус»—«Кальяри» 1:0 (Джовинко, 56).
«Катания» и «Ювентус» вышли в 1/4 финала.

Кубок Испании

1/8 финала. Первые матчи. «Мальорка»—
«Севилья» 0:5 (Негредо, 13, 18; Медель, 
26; Ботиа, 47; Луна, 85). «Кордоба» (II)—
«Барселона» 0:2 (Месси, 11, 74). «Атлетико»—
«Хетафе» 3:0 (Коста, 19 (пен.), 87; Луис, 80). 
«Сельта»—«Реал» 2:1 (Бермехо, 56; Бустос, 78 

— Криштиану Роналду, 87). 1/16 финала. От-
ветный матч. «Атлетик»—«Эйбар» (III дивизи-
он) 1:1 (Адурис, 89 — Арруабаррена, 72 (пен.)); 
первый матч 0:0.
«Эйбар» вышел в 1/8 финала.

Плавание
Чемпионат мира  
на короткой воде в Стамбуле
Мужчины. Вольный стиль. 200 м. 1. Райан 
Лохте (США) — 1.41,92. 2. Пауль Бидерманн 
(Германия) — 1.42,07. 3. Конор Дуайер (США) 
— 1.43,78… 7. Вячеслав Андрусенко (Рос-
сия) — 1.44,68. Эстафета 4х100 м. 1. США 
— 3.06,40. 2. Италия — 3.07,07. 3. Австралия — 
3.07,27. 4. Россия (Владимир Морозов, Евге-
ний Лагунов, Вячеслав Андрусенко, Артем Ло-
бузов) — 3.08,01.
Женщины. Вольный стиль. Эстафета 
4х200 м. 1. США — 7.39,25. 2. Россия (Веро-
ника Попова, Елена Соколова, Дарья Белякина, 
Ксения Юськова) — 7.42,77. 3. Китай — 7.43,26. 
Баттерфляй. 200 м. 1. Катинка Хоссу (Венг-
рия) — 2.02,20. 2. Цзяо Люян (Китай) — 2.02,28. 
3. Джемма Лоу (Великобритания) — 2.03,19. 
Комплекс. 400 м. 1. Ханна Майли (Вели-
кобритания) — 4.23,14. 2. Е Шивэнь (Китай) — 
4.23,33. 3. Хоссу — 4.25,95.

 
РЕКоРды

В бразилии и Замбии 
не признают достижение 
Лионеля Месси
Руководство бразильского футбольного 
клуба «Фламенгу» намерено оспорить ре-
корд, установленный игроком «Барселоны» 
Лионелем Месси по числу голов за кален-
дарный год.

Месси в матче Кубка Испании с «Кордо-
бой» (2:0) отправил мяч в ворота в 87 и 88 
раз в 2012 году. А недавно аргентинец пре-
взошел рекорд, принадлежавший немцу 
Герду Мюллеру, выступавшему за «Бава-
рию» — он забил 85 голов в 1972 году.

В бразильской команде утверждают, что 
в 1979 году игрок на тот момент «Фламенгу» 
и одновременно капитан сборной Брази-
лии Зико забил 89 мячей. «Мы разочарова-
ны. Ведь Месси еще не преодолел рекорд-
ной отметки»,— заявил глава отдела исто-
рии и статистики «Фламенгу» Бруно Луцена.

При этом он заметил, что 81 гол Зико, не-
давно стоявший у руля московского ЦСКА, 
забил за клуб, семь — за сборную и еще 
один — в товарищеском матче за сборную 
мира. Луцена утверждает, что футболист 
мог забить и больше ста голов, но пропус-
тил два месяца из-за травмы.

В Замбии тем временем считать автором 
рекорда по количеству голов за календар-
ный год местного игрока Годфри Читалу. 
Отмечается, что он отличился 107 раз за 
клуб «Кабве Уорриорз». Достижение Читалу 
датируется 1972 годом, когда немец Герд 
Мюллер забил 85 голов. Однако рекорд зам-
бийского футболиста не был официально 
утвержден в FIFA. «Этот рекорд признан в 
Замбии, но, к сожалению, не признан в ми-
ровом футболе. Список всех игр, в которых 
забивал Читалу, мы предоставим FIFA. Ми-
ровой рекорд голов за год на самом деле аф-
риканский!» — приводит Bleacher Report 
слова представителя Замбийской футболь-
ной ассоциации. «Р-Спорт», «Интерфакс»

 
КонТРАКТы

Валерий Карпин 
пошел на понижение
Валерий Карпин останется на посту главно-
го тренера московского футбольного клуба 
«Спартак». В этой должности он будет пре-
бывать в течение полутора лет, заявил в чет-
верг владелец команды Леонид Федун. 

«В течение этого срока перед специалис-
том поставлена задача выиграть один из 
трех трофеев — чемпионат России, Кубок 
России или еврокубковый турнир»,— за-
явил господин Федун. При этом Валерий 
Карпин покидает занимаемую им до того 
должность генерального директора клуба, 
поскольку регламент чемпионата России 
запрещает совмещение постов. 

43-летний специалист возглавил коман-
ду в конце ноября, когда в отставку был от-
правлен испанец Унаи Эмери. Ранее Кар-
пин уже тренировал «Спартак» — в период 
с 2009 по 2012 год. Александр Петров

В полуфинале клубно-
го чемпионата мира 
«Челси» (в синей фор-
ме) играючи распра-
вился с «Монтерреем»  
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